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мировая политика | США готовятся к провалу 
договоренностей о перемирии в Сирии —6

экономполитика | По данным Минэкономики,  
в прошлом году неконкурентными оказались 
95% закупок госкомпаний —2

Доллары 
минского 
хранения
Российские вкладчики 
освоили белорусские банки

Белорусские «дочки» российских 
банков отмечают активность рос-
сиян в размещении валютных 
вкладов. Для граждан РФ депо-
зиты в белорусских банках при-
влекательны из-за сравнительно 
высоких ставок и местных стра-
ховых условий — в случае краха 
банка вклад вернут полностью, 
вне зависимости от его размера 
и в той валюте, в какой он был сде-
лан. Впрочем, эксперты указы-
вают на риски таких инвестиций, 
связанные с возможными законо-
дательными изменениями, и на 
дополнительные издержки при 
размещении вкладов за рубежом 
и получении страховки по ним.

О значительном росте активно-
сти вкладчиков-россиян 

”
Ъ“ сооб-

щили в Альфа-банке (Белоруссия) 
(дочерний банк российского Альфа-
банка). «Мы фиксируем всплеск ин-
тереса к размещению средств кли-
ентами-россиянами. В основном 
это вклады в долларах и евро»,— со-
общили там. По данным банка, с но-
ября 2015 года по январь 2016 года 
прирост депозитов клиентов-росси-
ян достиг 17% против 9% за преды-
дущие девять месяцев. Аналогич-
ная ситуация наблюдается и в дру-
гих «дочках» российских банков. 
В Белгазпромбанке (дочерний банк 
российского Газпромбанка) вчера 
сообщили, что прирост размещен-
ных россиянами средств в банке 
за последние три месяца составил 
30%, при общем приросте портфеля 
по банку в 18%. Рост объемов депо-
зитов от вкладчиков-нерезидентов 
со второй половины 2015 года под-
твердили и в БПС-Сбербанке («доч-
ка» российского Сбербанка). Там 
фиксируют «умеренный рост на по-
стоянной основе со второй полови-
ны 2015 года». Исключением стала 
белорусская «дочка» ВТБ (владеет 
99,9%) — ВТБ (Белоруссия). «Анализ 
открытых в банке вкладов гражда-
нами РФ не выявил существенных 
изменений по сравнению с дан-
ными предыдущих годов»,— сооб-
щили в пресс-службе ВТБ (Белорус-
сия). Но этот банк исторически раз-
вивался как корпоративный, доля 
средств граждан в структуре обя-
зательств банка, согласно его дан-
ным,— около 2%.

деловые новости — с8

Заткнуть за поиск
Google и «Яндекс» хотят приравнять к СМИ

Как стало известно ”Ъ“, 
в Госдуму внесены поправ-
ки к закону «Об информа-
ции, информтехнологиях 
и о защите информации» 
и к Кодексу об админист-
ративных правонаруше-
ниях РФ, по которым круп-
ные новостные агрегаторы 
фактически приравнива-
ются к средствам массо-
вой информации. В том 
числе вводится запрет на 
иностранное участие бо-
лее 20%. В одном из круп-
нейших ресурсов подобно-
го рода — «Яндексе» — ”Ъ“ 
заявили, что в случае при-
нятия закона не смогут со-
хранить сервис по агрега-
ции новостей.

Вчера в Госдуму внесены 
поправки к закону «Об ин-
формации, информтехно-
логиях и о защите информа-
ции», больше известному как 
«закон о блогерах», и к Адми-
нистративному кодексу. Про-
ект вводит особый правовой 
режим для интернет-ресур-
сов, которые собирают, обра-
батывают и распространяют 
информацию (вводится но-
вое понятие «новостной агре-
гатор»). Режим будет касаться 
агрегаторов с количеством 
пользователей более 1 млн 
в сутки. Вести их реестр по-
ручено федеральному орга-
ну, осуществляющему функ-
ции по контролю и надзору 
в сфере СМИ (Роскомнадзор). 
Проект обязывает новост-
ные агрегаторы «проверять 
достоверность распростра-
няемой общественно значи-
мой информации», в том чи-
сле источником которой яв-
ляется СМИ, и предполагает 
внесудебное «принятие мер 
по пресечению распростра-
нения недостоверной ин-
формации» по жалобе упол-

номоченных органов. Их пе-
речень определит правитель-
ство. Новостной агрегатор 
должен быть национальным 
юридическим лицом, ино-
странное участие в котором 
возможно в размере не более 
20%. Шесть месяцев дается на 
приведение структуры ком-

пании в соответствие с новы-
ми требованиями законода-
тельства. В течение шести ме-
сяцев компания обязана так-
же хранить распространен-
ную ею информацию. От-
ветственность (штрафы от 
400 тыс. руб. для физических 
лиц до 5 млн руб. для юриди-
ческих лиц) агрегатор будет 
нести, если не убрал недосто-
верную информацию по тре-
бованию Роскомнадзора.

«Мы заполняем юриди-
ческий вакуум, он не касает-
ся СМИ, деятельность кото-

рых достаточно отрегулиро-
вана»,— пояснил 

”
Ъ“ один из 

авторов проекта член фрак-
ции «Справедливая Россия», 
участник ОНФ Алексей Каза-
ков. По его словам, «новост-
ные агрегаторы» должны «от-
ветственно» подходить к ин-
формации: либо перепечаты-
вать авторитетные СМИ, ко-
торые проверяют информа-
цию, либо нести ответствен-
ность за перепечатку. «Агрега-
торы по влиятельности пре-
восходят СМИ. Но мы не хо-
тим создать им условия для 

некомфортной работы, поэ-
тому право обратиться в Ро-
скомнадзор даем только про-
фильным ведомствам, а не 
гражданам»,— сказал 

”
Ъ“ го-

сподин Казаков. Он призна-
ет, что ресурсы с иностран-
ным участием более 20% «мы 
потеряем на рынке». «Идеоло-
гические манипуляции име-
ют место, и мы должны их 
контролировать и миними-
зировать иностранное влия-
ние»,— подчеркнул он. Госпо-
дин Казаков отметил, что со-
цсети или ресурсы типа eBay 

или «Али-Бабы» подпадут под 
действие закона, только если 
заведут собственную лен-
ту новостей, принудитель-
но распространяемую всем 
пользователям, «отдельные 
новостные подписки не иг-
рают роли». По его словам, 
реестр таких ресурсов, кото-
рый будет вести Роскомнад-
зор, дискуссий не вызовет, 
потому что регулятор «хоро-
шо научился подсчитывать 
количество заходов». Напом-
ним, в 2014 году «закон о бло-
герах» уже обязал авторов ин-
тернет-ресурсов с аудитори-
ей «свыше 3 тыс. пользовате-
лей в сутки» регистрировать-
ся в Роскомнадзоре и нало-
жил ряд ограничений на со-
держимое ресурсов.

Член фракции КПРФ 
Александр Ющенко подтвер-
дил, что вносит законопро-
ект в Госдуму совместно с го-
сподином Казаковым. Он со-
слался на социологические 
исследования, по которым 
около 60% пользователей 
черпают новости не через 
традиционные СМИ, а в пои-
сковых программах и агрега-
торах. «Такие ресурсы опре-
деляют новостную повестку, 
ранжируя новости. Эта функ-
ция требует той же ответст-
венности, как у СМИ»,— от-
мечает он, подчеркивая, что 
недостоверность инфор-
мации может быть связана 
и с «ангажированным разме-
щением новостей» в топах. 
Кроме того, по его словам, 
иностранные социальные 
сети Twitter, Facebook в дру-
гих странах уже тестируют 
собственные новостные сер-
висы, поэтому такая деятель-
ность требует регулирова-
ния российскими законами.

новости — с3

Пользователи интер-
нета могут остать-
ся без помощи круп-
нейших новостных 
 агрегаторов   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Вхождение за три моря
«Газпром» пробирается на Балканы  
через Грецию и Италию

«Газпром» фактически официально вер-
нулся к проекту трансчерноморского 
 газопровода South Stream: российская 
компания вчера подписала меморандум 
с итальянской Edison и греческой DEPA 
о поставках газа из РФ в будущий газо-
провод ITGI, который соединит Грецию 
и Италию. В условиях конфликта с Тур-
цией единственным способом доста-
вить газ «Газпрома» в Грецию становится 
возрождение South Stream, чего сей-
час активно добивается ряд стран ЕС. 
По мнению аналитиков, с помощью ITGI 
«Газпром» сможет обеспечить газом юг 
Балкан, частично отказавшись от тран-
зита через Украину. Но российская ком-
пания признает, что готова на проект 
только при согласии Еврокомиссии.

«Газпром» вчера подписал меморандум 
о взаимопонимании с итальянской энерго-
компанией Edison и греческой газовой ком-
панией DEPA о возможных поставках газа 
из России по дну Черного моря «через тре-
тьи страны в Грецию и из Греции в Италию». 
Главы компаний подписали документ в Ри-

ме после переговоров руководителя «Газпро-
ма» Алексея Миллера с министром экономи-
ческого развития Италии Федерикой Гвиди 
и главой итальянской Eni Клаудио Дескаль-
ци. Eni является крупнейшим клиентом «Газ-
прома» на европейском рынке, Edison (при-
надлежит французской EDF) и контролируе-
мая греческим правительством DEPA также 
покупают газ у «Газпрома».

Как указано в меморандуме, стороны наме-
рены сотрудничать по проекту соединитель-
ного газопровода между Грецией и Италией 
ITGI Poseidon — им с 2003 года занимается сов-
местная компания Edison и DEPA. Предпола-
галось, что труба мощностью 8 млрд кубоме-
тров в год и длиной 807 км (в том числе 217 км 
подводной части) пройдет от Комотини в се-
верной Греции до Апулии в Италии по дну Ио-
нического моря. При этом в Комотини ITGI мо-
жет быть подсоединен к существующему га-
зопроводу Греция—Турция. В результате мо-
гла быть создана единая система по поставке 
в Южную Европу газа из каспийского региона.

деловые новости — с9

Страховым взносам 
сменили ориентацию
Минфин готов к реформе социальных платежей

Как стало известно ”Ъ“, Минфин РФ 
сформулировал, как именно он намерен 
выполнить задание Владимира Пути-
на о передаче сбора страховых взносов 
от внебюджетных фондов к налоговой 
службе. В направленной в Белый дом 
«Концепции изменения законодательст-
ва» предлагается ввести в Налоговый ко-
декс главу о едином страховом взносе, 
во всем приравняв его к налогам, отме-
нить пониженную ставку этого платежа 
для высоких зарплат, а для избежания 
роста фискальной нагрузки — снизить 
общую ставку взноса с нынешних 30% 
до  28–29%. Этой концепции противо-
стоит подход Минтруда, который пред-
лагает постепенно увеличивать нагрузку 
на большие зарплаты, не компенсируя 
это сокращением общей ставки.

Письмо заместителя министра финан-
сов Ильи Трунина в аппарат правительства 
от 20 февраля излагает «Концепцию измене-
ния законодательства о страховых взносах 
в государственные внебюджетные фонды», 

подготовленную ведомством для выполне-
ния январского указа президента о переда-
че администрирования этих платежей нало-
говой службе. Во многом концепция опира-
ется на ранние рабочие материалы куриру-
емых Минфином ведомств, в которых пред-
лагался более жесткий вариант реформы — 
фактическое возвращение единого социаль-
ного налога (ЕСН; см. 

”
Ъ“ от 21 января).

К ЕСН Минфин вернуться не предлагает, 
но подводит теоретическую базу под пере-
нос правил уплаты страховых взносов в На-
логовый кодекс. Ведомство утверждает, что, 
как и налоги, «взносы на стадии их исчисле-
ния и уплаты обладают признаками безвоз-
мездности и безвозвратности». Взносы на 
стадии уплаты не персонифицируются — 
это происходит позже, после их поступле-
ния в бюджет на основе предоставленных 
плательщиками данных. «Это позволяет сде-
лать вывод о налоговой природе страховых 
взносов как платежей»,— пишет ведомство.

экономическая политика — с2
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Статистика судебных исков к Минфи-
ну за 2015 год показывает, что ВС и Мин-
фин смогли преодолеть проблему, нео-
жиданно возникшую по итогам кампании 
«монетизации льгот» 2014 года,— мас-
совую компенсацию упущенной выгоды 
транспортников, представители которых 
в 2010–2014 годах добились, как счита-
ют в ВС, необоснованных выплат из феде-
рального бюджета на 18 млрд руб. В 2015 
году объем удовлетворенных исков, за 
которыми, как предполагают в ВС, стоит 
единая группа адвокатов, сократился в не-
сколько раз — практика работы судов по 
таким делам была изменена.

Как свидетельствует статистика Минфина, 
имеющаяся в распоряжении 

”
Ъ“, по итогам 

2015 года в судебной системе существенно со-
кратилось число исков, связанных с компен-
сацией транспортным компаниям через суд 
недополученных доходов за перевозку феде-
ральных льготников. Пик популярности та-
ких дел пришелся на 2013 год, когда их было 
подано 503 (по 455 были проведены компен-

сационные выплаты), в 2015 году их число со-
кратилось до 135 (выплаты по 97). В 2012 году 
транспортным компаниям было уплачено по 
искам Минфином 7,2 млрд руб. при заявлен-
ных убытках на 7,4 млрд руб., в 2015-м — 1 мл-
рд руб. при заявках на 2 млрд руб.

История с «транспортными компенсация-
ми», в ходе судебных разбирательств по кото-
рым Минфин из федерального бюджета выпла-
тил их на 18 млрд руб., довольно необычна. Са-
ма по себе ситуация возникла после кампании 
по «монетизации льгот» 2004 года. Как следует 
из полученного 

”
Ъ“ комментария Минфина, по 

итогам кампании местные власти заключали 
договоры с транспортными компаниями о ком-
пенсации им упущенной выгоды от замены гра-
жданам натуральных льгот по проезду денеж-
ными, и иски транспортников по компенсации 
были редкостью. Однако 25 января 2011 года 
президиум Высшего арбитражного суда (ВАС) 
предложил новую схему расчета компенсации: 
де-факто максимальной суммой упущенной вы-
годы всех транспортных компаний за год счита-
лась разница между стоимостью всех выпущен-

ных для федеральных льготников проездных 
билетов (она обычно ниже обычных) и того же 
числа обычных проездных. Число фактически 
перевезенных пассажиров, таким образом, не 
учитывалось, констатирует Минфин. Затем ВАС 
уточнил правила компенсации в пользу транс-
портников еще в большей степени — после это-
го число исков о компенсации недополученной 
платы мгновенно выросло.

Источники 
”
Ъ“ в ВС предполагают, что речь 

идет не о внезапно возросшей правовой куль-
туре региональных автобусных компаний, а о 
частной инициативе группы адвокатов (в том 
числе адвокатов Родиона Чарковского и Алек-
сандра Кемишева) по инициативному поиску 
транспортных компаний и их владельцев и 
последующему разделу полученных компен-
саций. В 2010 году, по данным ВС, в арбитраж-
ные суды субъектов РФ поступило более 350 
однотипных исков транспортных компаний 
по многим регионам, по которым во всех ин-
станциях было отказано. Однако после вме-
шательства в дело ВАС в 2011 году массово от-
менялись «отказные» решения (только с ноя-

бря по май 2011 года президиум ВАС вынес по-
ложительные решения в пользу истцов, пред-
ставленных этими адвокатами, в 14 случаях). 
В 2011–2013 годах по большинству исков с тре-
бованием компенсаций от Минфина выноси-
лись положительные решения.

Ситуацию, как заявляют в Минфине, уда-
лось изменить лишь в 2015 году в судебной 
коллегии по экономическим спорам Верхов-
ного суда (напомним, к ВС был присоединен 
ВАС). Коллегия в нескольких делах, в частности 
с перевозчиками из Кировской и Тверской об-
ластей, вернула судебную практику к нормам 
до 2010 года. С 2015 года в каждом конкретном 
деле суд должен руководствоваться методика-
ми расчета потерь, утвержденными региона-
ми, и лишь там, где ее нет, рассчитывать недо-
полученную плату по схеме 2011–2014 годов с 
обязательным доказательством перевозчиком 
фактически понесенных потерь. Судя по стати-
стике Минфина, «транспортные компенсации» 
были одной из самых масштабных потерь бюд-
жета по итогам монетизации льгот.

Дмитрий Бутрин

Монетизация льгот в суде больше не окупается
ВС и Минфину удалось ликвидировать схему изъятия из бюджета транспортных компенсаций

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 20,93

процента составила квота иностранного участия в капитале страховщиков на 1 января 2016 
года. По данным ЦБ, суммарный капитал иностранных инвесторов составил на эту дату 39,6 млрд руб. 2015 год 
стал рекордным по присутствию средств нерезидентов в российских страховых компаниях за последние четы-
ре года (предыдущий максимум пришелся на конец 2012 года -— 17,41%). Как пояснили ”Ъ“ в ЦБ, рост иностран-
ного присутствия вызван снижением совокупного уставного капитала страховщиков за год с 220 млрд руб. до 
189,2 млрд руб. на фоне отзыва лицензий более чем у ста страховых компаний. Напомним, страховое законо-
дательство ограничивает квоту иностранного участия 50% от совокупного капитала страховых организаций. 

Доля иностранного участия в капиталах 
страховщиков (%)
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Эффект масштаба  
при раздельном  
сборе отходов  
увеличивает прибыли

Каждая тонна несобранных 
смешанных отходов производит 
издержки в размере $375, оценили 
аналитики McKinsey & Company в 
исследовании «Управление отходами 
на развивающихся рынках», которое 
стало результатом многолетнего 
взаимодействия экспертов компании 
с муниципальными программами 
управления отходами в разви-
вающихся странах Азии, Африки 
и Латинской Америки. «Решением 
по умолчанию является привлечение 
к управлению отходами частных опе-
раторов в формате государственно-
частных партнерств. Это позволяет 
снять часть финансовой нагрузки 
на муниципалитеты и модернизиро-
вать местную систему управления 
отходами. Но наш опыт работы 
с муниципальными учреждениями 
во всем мире показывает, что они 
не нацелены на максимальное вос-
становление стоимости вторсырья — 
это, как правило, не является явной 
частью их мандата»,— отмечают в 
McKinsey, указывая на необходи-

мость системных решений, таких как 
снижение объема образования отхо-
дов и их вторичное использование.

Аналитики убеждены, что воз-
можности извлечения экономически 
ценного сырья из раздельных 
потоков отходов недооценены. 
При «правильном подходе» из сопо-
ставимого количества электронного 
лома можно извлечь больше золота, 
чем из золотоносной руды. Каждая 
тонна использованной одежды 
при нынешних ценах на вторсы-
рье может принести до $2 тыс. 
прибыли, что вполне компенсирует 
затраты на сбор в $680. Сжигание 
пластиковых бутылок в смешанных 
отходах приносит чистый убыток 
на тонну сырья, а их раздельный 
сбор — прибыль до $590 с тонны. 
Прибыль от выплавки меди из плат 
мобильных телефонов открытым 
и промышленным способами отли-
чается вдвое (см. график).

Чтобы обеспечить большую 
экономическую целесообразность 
отрасли управления отходами, 
необходимы промышленные 
практики и платформы, обеспечива-
ющие масштаб и объем раздельных 
потоков отходов и прозрачность 
деятельности операторов. «Ключом 
к успеху системы сбора и обработки 
отходов в развивающихся странах 
является ее способность агрегиро-
вать в значительных объемах потоки 
вторсырья, вокруг которых могут 
быть созданы предприятия, и умение 
профессионально организовать 
цепочку поставок»,— заключают 
в McKinsey.

Алексей Шаповалов

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ЭФФЕКТИВНОСТЬ 
МЕТОДОВ СБОРА ВТОРСЫРЬЯ ($/Т)
ИСТОЧНИК: MCKINSEY&COMPANY.
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В подтверждение этого тезиса 
ссылается на принятый 19 фев-
раля в первом чтении законо-
проект, вводящий для взносов 
такую же, как в случае с налога-
ми, уголовную ответственность 
за их неуплату.

Содержится в письме Минфи-
на и давний аргумент юристов, 
указывавших на правовую кол-
лизию, возникшую после преж-
ней реформы соцплатежей 2010 
года. По Конституции Пенсион-
ный фонд России не входит в си-
стему органов государственной 
власти, поэтому формально он не 
вправе применять к плательщи-
кам взносов меры принуждения 
(штрафы, взыскание недоимки). 
Минфин указывает, что сейчас 
«применение мер государствен-
ного принуждения» в этой сфере 
«осуществляется не государствен-
ным органом, а фактически госу-
дарственным учреждением», ко-
торым являются ПФР и ФСС. Кро-
ме того, Минфин указывает на 
то, что страховое законодатель-
ство отстало от налогового — сре-
ди прочего ведомство хотело бы 
распространить на взносы дока-
завший свою эффективность до-
судебный порядок урегулирова-
ния налоговых споров. Хотелось 
бы ведомству также объединить 
формы платежных документов и 
отчетности.

Исходя из всего этого, Мин-
фин предлагает разделить адми-
нистрирование доходной и рас-
ходной частей страховых взно-
сов. Нормативно-правовое регу-
лирование доходной части ве-
домство намерено оставить за 
собой, расходной — за Минтру-
дом. Уже до 1 марта 2016 года ве-
домство готово внести в прави-
тельство проект закона, дополня-
ющий перечень российских на-
логов и сборов из первой части 
НК новым страховым взносом. 
Во второй части кодекса должна 
появиться отдельная глава 23.1 
«Страховой взнос». Ею предлага-
ется установить общую базу для 
исчисления страхового взноса — 
все выплаты и вознаграждения, 
начисляемые «в пользу физиче-
ских лиц в рамках трудовых от-
ношений и гражданско-право-
вых договоров». Сейчас база для 
взносов в три фонда различается.

Существенная новация — 
Минфин в новой главе НК пред-
лагает отказаться от нынешних 

порогов зарплаты, используе-
мых при расчете взносов. Речь 
идет о так называемых «хвостах»: 
при общей ставке взноса в ПФР 
в 22%, с зарплат, превышающих 
796 тыс. руб. в год, дополнитель-
но платится еще 10%. Взносы в 
Фонд соцстраха уплачиваются по 
ставке 2,9% — но лишь до суммы 
718 тыс. руб. в год. Наконец, для 
Фонда медстраха порога зарпла-
ты нет — ставка взноса составля-
ет 5,1%. Минфин предлагает этот 
разнобой ликвидировать, устано-
вив для нового взноса плоскую 
шкалу. При этом, чтобы избежать 
резкого роста нагрузки, новую об-
щую ставку предложено устано-
вить «ниже текущей на 1–2 про-
центных пункта», то есть на уров-
не 28–29% против нынешних 30%. 
Дифференциацию по тарифам, в 
том числе пониженным, предла-
гается сохранить.

Кроме НК править придется 
Бюджетный, Гражданский и Уго-
ловный кодексы, КоАП и еще 17 
законов, касающихся социально-
го страхования. Эти изменения, 
уверяет Минфин, будут носить 
технический характер и не за-
тронут правила начисления вы-
плат по социальным обязатель-
ствам перед населением. Обеща-
но также «сохранение возможно-
сти развития страховых принци-
пов в системе пенсионного, соци-
ального и медицинского обеспе-
чения». Поправки по плану Мин-
фина должны быть представлены 
Госдуме до 1 мая этого года и всту-
пить в силу с 1 января 2017-го.

Минфиновской концепции 
противостоит подход, представ-
ленный Минтрудом. Ведомст-
во рекомендует постепенно по-
вышать ставку для «хвоста» взно-
са в ПФР с 10% до 20%, снижения 
общей ставки при этом не пред-
лагается. «Социальный блок под-
держивает идею отменить пони-
женную ставку страховых взно-
сов для высоких зарплат, одна-
ко природа взносов при этом 
должна остаться именно стра-
ховой»,— сказал 

”
Ъ“ источник в 

правительстве. Идею же Минфи-
на об одновременном снижении 
общей ставки на 1–2 пункта, по 
его словам, необходимо тщатель-
но просчитать: возможно, расши-
рение взносооблагаемой базы не 
сможет компенсировать сокра-
щения доходов.

Вадим Вислогузов,  
Денис Скоробогатько, 
Анастасия Мануйлова

Страховым взносам 
сменили 
ориентацию

Минэкономики подве-
ло итоги закупок госком-
паний по 223-ФЗ — в 2015 
году они приобрели то-
варов и услуг на 23,1 тр-
лн руб. 70% этой суммы 
освоили пять крупней-
ших игроков во главе с 
«Роснефтью» и структу-
рами «Газпрома». Ма-
териалы ведомства де-
монстрируют — основной 
проблемой госкапита-
лизма остается неконку-
рентность более 95% за-
купок, половина которых 
размещалась у единст-
венного поставщика. Так-
же ведомство беспокоят 
договорные сделки, не-
достоверность раскры-
ваемой заказчиками ин-
формации и сокращение 
интереса к поставкам го-
скомпаниям товаров и 
услуг у малого бизнеса. 

В 2015 году госкомпании 
разместили в рамках 223-ФЗ 
1,4 млн закупок на 23,1 трлн 
руб. За год рост объема заказа 
госкомпаний составил 23%, 
а объем сделок превышает 
30% ВВП. При этом 70% заку-
пок пришлось на пять круп-
нейших заказчиков. Объем 
закупок лидирующей сре-
ди них «Роснефти» составил 
4,6 трлн руб.— что сопоста-
вимо с общим объемом гос-
закупок по 44-ФЗ. Далее сле-
дуют ОАО РЖД (3,4 трлн руб.) 
и «Газпром» — на него при-
ходится около 4,4 трлн руб., 
распределенных между ООО 
«Газпром переработка Благо-
вещенск» (1,6 трлн руб., са-
мый крупный контракт — 
на 790 млрд руб. на строи-
тельство Амурского газопе-
рерабатывающего завода), 
самим «Газпромом» (1,5 трлн 
руб.) и ЗАО «Уралсевергаз — 
независимая газовая компа-
ния» (1,3 трлн руб.). 4,1 трлн 
руб. расходуется на закупки 
нефти, газа и нефтепродук-
тов (17,6% от общего объема 
закупок), а максимальный 
рост к 2014 году отмечен в 
строительстве (в целом — бо-
лее 4 трлн руб., 17,3% от обще-
го объема). «Такие объемы за-
купок влияют как на макро-
экономические показатели, 
так и на конкуренцию на от-
раслевых рынках»,— отмеча-
ет Минэкономики.

Главная проблема приме-
нения 223-ФЗ — в том, что бо-
лее 95% закупок осуществля-
лись в 2015 году на неконку-
рентной основе, более 40% 
— у единственного постав-
щика (в 2014 году — 48%). На 
конкурсы и аукционы при-
шлось только 3,3% закупок (в 
2,6 раз меньше, чем в 2014 го-
ду). При этом из-за отсутствия 
в 223-ФЗ требований к их спо-
собам заказчиками применя-
ется более 3,5 тыс. процедур 
(на 13% больше, чем в 2014 го-
ду), часто маскирующих за-
купки у единственного по-
ставщика. Приводя эти дан-
ные, Минэкономики наста-
ивает на необходимости ис-
черпывающего перечня кон-
курентных способов закупок 
и требований к ним. Для ил-

люстрации ведомство ссыла-
ется на закупку «Газпрома» на 
155 млрд руб. при строитель-
стве «Силы Сибири»: монопо-
лия дала на подачу заявок в 
электронной форме семь ра-
бочих дней, в которые нуж-
но успеть одобрить сделку со-
ветом директоров и получить 
банковскую гарантию. 

По данным отчетов заказ-
чиков, объем заключенных 
контрактов превысил 18,9 тр-
лн руб., из них с единствен-
ным поставщиком — на 10 тр-
лн руб. (53,2%). По оценке же 
министерства, «договорны-
ми» были не менее 25% тор-
гов на 3,5 трлн руб. Отдель-
ные претензии министерст-
ва вызывают расхождения в 
планах закупок и их результа-
тах. В реестре договоров рас-
крыта лишь половина заклю-
ченных договоров, а их об-
щая сумма «может быть суще-
ственно скорректирована в 
сторону уменьшения»,— кон-
статирует Минэкономики.

Всего, по статистике ве-
домства, по 223-ФЗ в 2015 го-
ду работали 163 электронные 
торговые площадки (ЭТП) — 

объем сделок составил 5,4 тр-
лн руб., или 23% общего объ-
ема. 52% электронных заку-
пок пришлось на три круп-
нейшие ЭТП: Газпромбан-
ка (1,5 трлн руб.), В2В-Сentre 
(737 млрд руб.) и ТЭК-Торг 
секция ОАО «НК Роснефть» 
(613 млрд руб.). Это также не 
обеспечивает достаточного 
уровня прозрачности и от-
крытости закупок, считает 
Минэкономики, обещая ог-
раничить число площадок 
и установить к ним единые 
требования.

Снижение конкуренции 
в закупках госкомпаний про-
является и в том, что в 2015 го-
ду на них приходилось в сред-
нем 1,2 поставщика — в пол-
тора раза меньше, чем в гос-
закупках. Наиболее конку-
рентные закупки по 223-ФЗ 
осуществлялись в диапазоне 
100–500 млн руб., самым кон-
курентным способом закуп-
ки был аукцион (в среднем 
1,6 заявки), а самыми про-
блемными являются закупки 
транспортных средств (0,86 
заявки на закупку) и транс-
портных услуг (0,83) — в рам-
ках таких сделок при нали-
чии нежелательных участни-
ков закупки могут отменять-
ся заказчиками, считает Мин-
экономики. Приводя стати-
стику ФАС о том, что обосно-
ванными признаются око-
ло половины жалоб на заказ-
чиков в рамках 223-ФЗ (всего 
по нему обязаны закупаться 
78 тыс. зарегистрированных 
организаций), Минэкономи-
ки предлагает увеличить ко-
личество оснований для об-
жалования их действий. При 
этом в реестр недобросовест-
ных поставщиков внесены 
сведения лишь о 332 юрли-
цах — их доля в пять раз мень-
ше, чем в рамках 44-ФЗ. 

Не демонстрирует стати-
стика исполнения 223-ФЗ и 
прогресса в поддержке го-
скомпаниями малого и сред-
него бизнеса (МСБ): закупки 
крупных заказчиков для него 
непривлекательны — за год 
среднее количество заявок 
МСБ снизилось с 1,3 до 1,2,— 
в то время как в рамках госза-
купок этот показатель вырос 
до трех заявок. 

Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

Госкомпании  
не сняли маски
Их закупки остаются неконкурентными

Констатируя все еще 
недостаточную кон-
куренцию в закупках 
госкомпаний, в Мин-
экономики  обещают 
навести резкость 
на способы и порядок 
их осуществления   
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«Справедливая Россия» плани
рует изменить принцип органи
зации своего списка на выборах 
в Госдуму. Лидер партии Сергей 
Миронов сказал ”Ъ“, что в списке 
будет более полутора сотен ре
гиональных групп, большая часть 
которых совпадет с одномандат
ными округами. Около 20 регио
нальных групп, в главы которых 
прочат действующих депутатов 
Госдумы, будут укрупнены и объ
единены по три одномандатных 
округа. В партии уверены, что это 
поможет улучшить ее результат.

Изменение правила формирова-
ния предвыборного списка «Спра-
ведливой Россией» связано с жела-
нием руководства партии мотиви-
ровать кандидатов. На прошлых 
выборах в 2011 году список справо-
россов был разделен на 73 группы, 
что почти совпадало с числом субъ-
ектов федерации. Соответственно, 
на проходные места могли рассчи-
тывать прежде всего лидеры групп, 
баллотировавшиеся в густонаселен-
ных регионах (от количества голо-
сов, полученных региональными 
группами, зависит очередность рас-
пределения мандатов между канди-
датами в депутаты). По словам Сер-
гея Миронова, при схеме, когда спи-
сок делится на группы с неравным 
количеством избирателей, преиму-
щество получали группы с «3 млн» 
избирателей, а группам с неболь-
шим числом избирателей «ничего 
не светило».

Благодаря тому что теперь стра-
на разделена на 225 одномандат-
ных округов, по которым будет из-
бираться половина депутатов, спра-
вороссы используют их как меру де-
ления списка на внутренние регио-
нальные группы. В частности, в спи-
ске может оказаться всего 20 отно-
сительно крупных групп, включа-
ющих по три одномандатных окру-
га (каждый округ в среднем охваты-
вает около 500 тыс. избирателей), 
а остальные группы (140–165) объ-
единят один-два округа. Об этом 

”
Ъ“ говорили источники в партии. 

«Я все больше и больше склоняюсь 
к этому»,— заявил 

”
Ъ“ Сергей Ми-

ронов. Он уверен, что при делении 
на 140 небольших групп, на кото-
рые в итоге придется примерно 15–
18 мандатов, «кандидаты не впу-
стую работают». Господин Миронов 
привел в пример Челябинскую об-
ласть, где отделением руководит де-
путат Госдумы Валерий Гартунг: «У 
него пять округов, и я уверен, что он 
получит хороший результат по всей 
области. Но я даю ему (в региональ-
ную группу.— 

”
Ъ“) только три окру-

га». На оставшиеся два округа и со-
ответствующие им две группы «оче-
редь уже стоит», отмечает депутат. 
Источники 

”
Ъ“ в партии называют 

автором схемы главу избирательно-
го штаба депутата Госдумы Алексан-
дра Буркова.

Среди других справороссов, кото-
рым достанутся укрупненные груп-
пы, в партии назвали депутатов Гос-
думы Михаила Емельянова, Олега 

Михеева, Олега Пахолкова, Алексан-
дра Терентьева, Олега Нилова, Алек-
сандра Четверикова, Алексея Чепу, 
Федота Тумусова, Анатолия Аксако-
ва. Михаил Сердюк, который избран 
от Ханты-Мансийского автономно-
го округа (ХМАО; 1,12 млн избирате-
лей), говорит, что в его случае, что-
бы работать с 1,5 млн избирателей, к 

ХМАО может быть присоединена со-
седняя территория. «Какая — реше-
ние за Сергеем Михайловичем (Ми-
роновым.— 

”
Ъ“)»,— сказал он. Олег 

Михеев при «традиционном» под-
ходе к партспискам работал бы как 
минимум со всей Волгоградской об-
ластью (1,92 млн избирателей, че-
тыре округа). Теперь как кандидат 
в одном из округов и глава группы 
на территории округа пойдет «поли-
тик с корнями из предприниматель-
ства», сказал он 

”
Ъ“.

«При результате партии 13% не-
большим группам уйдет где-то семь 
мандатов помимо тех двадцати, 
которые будут распределены сре-
ди крупных региональных лиде-
ров»,— говорит один из депутатов. 
Некоторые партийцы опасаются, 
что в наиболее конкурентных реги-
онах у них будут «отщипывать голо-
са» кандидаты других партий. Схе-
ма также осложняет включение в 
список на проходные места спонсо-
ров партии, считает источник 

”
Ъ“ в 

«Справедливой России». Другой со-
беседник отмечает, что, к приме-
ру, в Центральной России сложнее 
найти «ресурсного» кандидата, чем 
на Урале. «Куда он скорее пойдет со 
своими деньгами — к нам в партию 
или к областным чиновникам за со-
гласованным одномандатным окру-
гом?» — говорит он.

Интерес новых кандидатов из ре-
гионов зависит от итогового процен-
та партии, признает Сергей Миро-
нов. Он призывает к результату 20%. 
По его словам, «люди, которые явля-
ются членами партии и которые хо-
тят помочь, будут наполнять свои из-
бирательные фонды и общий изби-
рательный фонд».

Политолог Константин Калачев 
уверяет, что «во главу угла люди ста-
вят полезность человека для округа, 
а не принадлежность к той или иной 
партии» и в этом смысле дробле-
ние списка до размеров округов мо-
жет быть полезно. Это же может «мо-
тивировать вкладываться в кампа-
нию кандидатов, которые не готовы 
вкладывать в другую территорию». 
И не факт, что партия будет уравни-
вать шансы всех кандидатов, счита-
ет эксперт. Источник в партии гово-
рит, что для части партийцев статус 
кандидата в депутаты Госдумы — да-
же «непроходного» — «может стать 
дополнительной поддержкой», ведь 
в сентябре пройдут также выборы в 
38 заксобраний.

В дроблении списка партии «есть 
логика, потому что цельного образа 

”
Справедливой России“ нет», гово-

рит политолог Михаил Виноградов. 
Политолог Евгений Минченко уве-
рен, что и при такой схеме «в выиг-
рыше останутся те, кто будет в круп-
ных территориальных группах», а 
объяснить необходимость идти в бо-
лее маленьких группах спонсорам 
сложно.

Максим Иванов

Сергей Миронов готов играть по-мелкому
«Справедливая Россия» решила по-новому взглянуть  
на возможности своих кандидатов

В повестке заседания заксобра
ния Севастополя, которое состо
ится 1 марта, нет вопроса об от
ставке спикера Алексея Чалого. 
Соответствующий проект поста
новления пока никто из  депутатов 
не внес. Секретарь городского 
политсовета «Единой России» де
путат Борис Колесников счита
ет, что этот вопрос должен быть 
«однозначно рассмотрен» 1 мар
та, 26 февраля он поднимет его 
на заседании фракции. Сторон
никам губернатора Сергея Ме
няйло в заксобрании пока не хва
тает голосов для принятия поста
новления об отставке. А у сторон
ников спикера нет однозначной 
позиции: глава фракции едино
россов Вячеслав Аксенов сказал 

”Ъ“, что примет решение «исходя 
из ситуации».

Вчера была опубликована повест-
ка заседания заксобрания, которое 
состоится 1 марта. Вопроса о полно-
мочиях спикера заксобрания Алек-
сея Чалого в ней не значится. О же-
лании покинуть свой пост он заявил 
29 декабря 2015 года. Работу власти в 
целом он назвал неудовлетворитель-
ной, а себя — ответственным за это 
как человека, который возглавлял 
список «Единой России» на выборах 
в заксобрание города. На заседании 
26 января господин Чалый подал за-
явление об отставке. С 8 февраля обя-
занности спикера исполняет его за-
меститель Екатерина Алтабаева.

Официально полномочия спике-
ра прекратятся после того, как депу-
таты примут соответствующее по-
становление. Однако его пока никто 
не подготовил. «В феврале заседа-
ний фракции не было, инициатива 
по этому вопросу ни от кого не исхо-
дила. А я не считаю нужным иници-
ативу проявлять»,— сказал 

”
Ъ“ гла-

ва фракции «Единой России» в заксо-
брании Вячеслав Аксенов.

Руководитель фракции ЛДПР 
Илья Журавлев ранее заявлял, что 

отставку господина Чалого нужно 
довести до конца, а на пост предсе-
дателя парламента избрать компро-
миссную фигуру. Секретарь политсо-
вета «Единой России» в Севастополе 
депутат Борис Колесников (считает-
ся сторонником главы города) также 
заявил вчера 

”
Ъ“, что вопрос о пол-

номочиях господина Чалого «дол-
жен быть однозначно рассмотрен на 
заседании 1 марта». «Сколько мож-
но тянуть с этим — то слагает полно-
мочия, то в отпуск уходит. Пусть он 
скажет, что погорячился, и останет-
ся либо пусть уходит,— заявил он 

”
Ъ“, подчеркнув, что будет подни-

мать этот вопрос на заседании фрак-
ции 26 февраля.— А там уже будем 
решать». Подготовить проект поста-
новления может любой депутат и с 
голоса внести его в повестку заседа-
ния. Однако постановление прини-
мается большинством голосов, кото-
рого у депутатов—сторонников гу-
бернатора в заксобрании нет (не хва-
тает двух голосов).

Вячеслав Аксенов по-прежнему 
считает, что «эквивалентной Алек-
сею Чалому фигуры на посту спи-
кера нет». При этом на вопрос 

”
Ъ“, 

как он будет голосовать, если кто-то 
из депутатов все же подготовит про-
ект постановления о сложении пол-
номочий спикера, он ответил: «Я по-
смотрю по ситуации».

«Алексей Михайлович ждет реше-
ния депутатов, как он и говорил ра-
нее. Есть публичная позиция Ильи 
Журавлева и Бориса Колесникова о 
том, как должна проходить процеду-
ра с принятием постановления об от-
ставке. Как она должна проходить — 
принятием постановления простым 
большинством или тайным голосо-
ванием и кто станет инициатором от 
ЛДПР или от 

”
Единой России“, не так 

важно. Возможно, это станет извест-
но уже на сессии 1 марта»,— заявил 

”
Ъ“ помощник спикера Алексей Фи-

лимонов.
Софья Самохина

Отставку Алексея Чалого 
обсудят в любом случае
Но в повестке заксобрания Севастополя  
этот вопрос пока не значится
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новости

Глава думского комитета по ин-
формационной политике Леонид 
Левин пока незнаком с деталями 
предложений коллег, но считает ре-
гулирование в этой сфере «актуаль-
ным». «Сегодня уже не важно, где по-
явилось сообщение, важно, кем оно 
будет распространяться. Агрегаторы 
новостной информации играют се-
рьезную роль, это сложно не заме-
чать, в том числе и регуляторам»,— 
отметил он.

 «Растет роль социальных сетей 
как современных новостных сер-
висов. Пользователи интернета по-
требляют их продукцию, как газеты 
и телевидение в прошлом. Вместо 
электронной доски объявлений они 
превратились в высокотехнологич-
ных распространителей новостного 
контента со своим программирова-
нием, сопоставимым с телевизион-
ными каналами»,— сказал господин 
Левин 

”
Ъ“.

По словам источника в Госдуме, 
под действие проекта подпадут до 30 
крупных компаний: «Яндекс», Mail.
ru, Google, Rambler, «ВКонтакте», 
«Спутник», Facebook, Twitter и др.

В пресс-службе «Яндекса» 
”
Ъ“ со-

общили, что сервис «Яндекс.Ново-
сти» просто не сможет существовать, 
если возложить на ресурс ответст-
венность проверять новости. «Каж-
дый день 

”
Яндекс.Новости“ индек-

сирует более 100 тыс. новостных со-
общений от почти 7 тыс. источни-
ков. У 

”
Яндекс.Новостей“ нет редак-

ции, сервис автоматически собира-
ет сообщения от партнеров и в том 
же виде показывает их заголовки и 
фрагменты. Полные тексты ново-
стей новостной агрегатор 

”
Яндекса“ 

не публикует — читатели переходят 
по ссылкам на сайты партнеров. Та-
ким образом, 

”
Яндекс.Новости“ объ-

ективно ограничен в возможности 

проверки законности и достоверно-
сти новостной информации, подго-
товленной третьими лицами, и не 
может нести ответственность за та-
кую информацию»,— заявили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе «Яндекса».
Впервые отрегулировать деятель-

ность новостных агрегаторов власти 
пытались еще два года назад. В мае 
2014 года депутат Госдумы от ЛДПР 
Андрей Луговой направил генпроку-
рору Юрию Чайке обращение с тре-
бованием проверить деятельность 
«Яндекса» на соответствие закону «О 
СМИ». Господин Луговой указывал, 
что на страницах «Яндекса» публику-
ются материалы новостного и анали-
тического характера, в том числе ма-
териалы ведущих российских и за-
рубежных СМИ. Распространение 
таких материалов, считает депутат, 
также является распространением 
массовой информации, следователь-
но «Яндекс» должен регулироваться 
законом «О СМИ». Крупнейшие ин-
тернет-компании убеждали госпо-
дина Лугового и его коллегу Вадима 
Деньгина, которые собирались вно-
сить подобный законопроект, что 
новости агрегируют роботы, то есть 
без участия человеческого фактора. 
Впрочем, Генпрокуратура наруше-
ний в деятельности «Яндекса» не на-
шла, но ситуация обеспокоила круп-
нейшие интернет-компании.

В рамках форума «Интернет-эко-
номика 2015» их топ-менеджеры до-
бились встречи с Владимиром Пу-
тиным. И хотя формально в повест-
ке встречи вопрос о признании агре-
гаторов новостей СМИ не указывал-
ся (речь шла об общих вопросах ре-
гулирования интернета), крупней-
шие подобные сервисы рассматри-
вали всерьез возможность отказать-
ся от рейтинга новостей, рассказы-
вали тогда источники 

”
Ъ“. На такой 

шаг интернет-компании были гото-
вы, даже несмотря на неминуемую 

потерю трафика, признавая, что су-
щественная часть посетителей при-
ходит на стартовые страницы имен-
но за новостями.

Фактически для интернет-агре-
гаторов предлагается установить те 
же самые правила, что и для СМИ с 
иностранным капиталом. В октябре 
2014 года президент Владимир Пу-
тин подписал закон об ограничении 
с 2016 года доли зарубежных акцио-
неров в капитале российских СМИ 
до 20%. Закон предписывает медиа-
компаниям уведомить Роскомнад-
зор об исполнении закона к 1 фев-
раля 2016 года, после чего ведомст-
во начнет проверки. Неисполнение 
закона грозит медиакомпаниям за-
крытием: регулятор вправе обра-
титься в суд для приостановления 
деятельности СМИ.

Напомним, «Яндекс» — россий-
ская интернет-компания, владею-
щая самой популярной в России по-
исковой системой и интернет-пор-
талом. По данным LiveInternet, в 
феврале 2016 года доля поиска «Ян-
декса» на российском рынке соста-
вила 57,9%.

• Акционерная структура «Яндек-
са» в отчетности компании рас-
крыта по состоянию на 14 марта 
2015 года. Из нее следует, что ос-
новным акционером является ру-
ководитель группы компаний «Ян-
декс» Аркадий Волож, его голосую-
щая доля — 39,81%, экономическая — 
10,84%, еще 7% голосов и 4% капита-
ла у сотрудника «Яндекса» Владими-
ра Иванова. У инвестора компании, 
группы фондов Baring Vostok, кото-
рые управляют в том числе пенси-
онными и университетскими день-
гами США, стран Западной Европы 
и Азии,— 15,55% голосов и 4,69% ка-
питала. Бумаги «Яндекса» принадле-
жали также Capital Research Global 
Investors (6,69% капитала), Comgest 
Global Investors (3,96%), EuroPacific 

Growth Fund (5,21%). Еще 4,21% голо-
сов и 11,48% в капитале принадлежа-
ло американской Oppenheimer Funds, 
но к концу года она полностью выш-
ла из «Яндекса», сообщал «Интер-
факс». Вчера котировки «Яндекса» 
на NASDAQ снизились почти на 1%, 
до $12,79 за бумагу. Капитализация 
составила $4 млрд.

• На сайте Mail.ru Group  структура 
акционерного капитала  раскрыта 
по состоянию на 22 апреля 2015 го-
да: 49,8% приходится на держате-
лей глобальных депозитарных рас-
писок, которые торгуются на 
LSE; 27,6% — у MIH Mail Investment 
Company BV (принадлежит южноаф-
риканскому медиахолдингу Naspers); 
15,2% — у New Media and Technology 
Investment L.P. и аффилированных 
с ней структур; 7,4% — у китайской 
инвесткомпании Tencent. Вчера капи-
тализация составляла $4,358 млрд.
Президент ассоциации интер-

нет-издателей Иван Засурский счи-
тает, что «прессовать агрегацию бес-
перспективно: в соцсетях ее вообще 
не достать». Напомним, Роскомнад-
зор неоднократно указывал не име-
ющей представительства в России 
Twitter на нарушение российско-
го законодательства и требовал уда-
лить экстремистские группы, в том 
числе «Правого сектора». «Мы ждем 
других новостей — не о том, как за-
душить информацию, а о новых ин-
струментах развития. Развитие ин-
тернета возможно только на базе об-
щественного консенсуса»,— говорит 
господин Засурский.

Ирина Нагорных,  
Владимир Лавицкий, 
Владислав Новый,  
Роман Рожков

Заткнуть за поиск

Председатель партии «Родина» 
депутат Госдумы Алексей Журав
лев (входит во фракцию « Единая 
Россия») заявил о привлечении 
разработок советника президен
та Сергея Глазьева для состав
ления экономической части про
граммы партии. Согласие на это 
от него получено, но о включении 
в список разговора пока не бы
ло, заверил ”Ъ“ господин Журав
лев. Отдельно готовятся блоки, 
посвященные армии и оборон
нопромышленному комплексу, 
а также развитию Арктического 
региона.

Как заявил 
”
Ъ“ Алексей Журав-

лев, в основу экономической части 
предвыборной программы партии, 
которую планируется презентовать 
в марте, должны лечь «разработки 
Сергея Глазьева и РАН». «С Глазьевым 
говорили на эту тему, он не против 
совсем, а реализация этой програм-
мы приведет к другому экономи-
ческому укладу»,— заявил депутат. 
Речь идет о достижении «экономи-
ческого суверенитета», который не-
обходим во время санкций, «и госка-
питализме с элементами плановой 
экономики». «Для ее создания нужен 
комитет по стратегическому плани-
рованию при президенте, в этом мы 
также солидарны с Сергеем Глазье-
вым»,— говорит Алексей Журавлев. 
О необходимости создания Государ-
ственного комитета по стратегиче-
скому планированию при президен-
те РФ говорилось в докладе «О допол-
нительных мерах по нейтрализации 
угроз экономической безопасности 
РФ в условиях международных санк-
ций». Его господин Глазьев готовил 
к заседанию межведомственной ко-
миссии Совета безопасности РФ по 
безопасности в экономической и со-
циальной сферах (см. 

”
Ъ“ от 8 сентя-

бря 2015 года).
Сергей Глазьев — один из основа-

телей блока «Родина» 2003 года, на-
поминает господин Журавлев, одна-
ко вхождение его в список партии 
сейчас не обсуждалось. «Но мы всег-
да готовы видеть основателей пар-
тии Дмитрия Рогозина и Сергея Гла-
зьева в наших рядах, хотя вопрос не 
только в нашем желании,— говорит 
депутат.— Рогозин наиболее актив-
но использует потенциал оборон-
ного вице-премьера». Господин Гла-
зьев был депутатом Госдумы перво-
го, третьего и четвертого созывов. На 
последних для него выборах 2003 го-
да он возглавлял список народно-па-
триотического блока «Родина», ко-

торый набрал больше 9%. Среди ли-
деров списка были Дмитрий Рого-
зин, генерал армии Валентин Варен-
ников, экс-глава Центробанка Вик-
тор Геращенко. В том же году Сергей 
Глазьев выставил свою кандидатуру 
на президентские выборы и набрал 
около 4% голосов. В июле 2012 года 
назначен советником президента по 
евразийской интеграции (см. 

”
Ъ“ от 

31 июля 2012 года). Один из бывших 
партийцев полагает, что использо-
вание программы Сергей Глазьева 
— «удачный ход», но не гарантиру-
ет его прихода в качестве одного из 
лидеров списка. Источник 

”
Ъ“ в «Ро-

дине» считает, что ясность по вопро-
су участия прежних руководителей в 
выборах появится весной.

Идет работа и над другими блока-
ми предвыборной программы, в том 
числе по развитию Арктики и обо-
ронно-промышленному комплек-
су. «Мы привлекаем экспертов, кото-
рые помогают вычленить проблемы 
оборонки»,— говорит помощник го-
сподина Журавлева Софья Черепа-
нова. Среди тезисов этой части про-
граммы — «повышение роли малого 
и среднего бизнеса в исполнении го-
соборонзаказа, увеличение его доли 
до 20%», «формирование госзаказа на 
специалистов в оборонной сфере».

«Модель Глазьева — патернализм, 
вторичная индустриализация, ва-
лютное финансовое регулирование 
жесткое»,— говорит профессор МГИ-
МО Валерий Соловей, но людей, ко-
торых может привлечь таким обра-
зом «Родина» «немного», посколь-
ку «ориентированные на государ-
ство пойдут голосовать за партию 
власти», а у «Родины» еще нет посто-
янного электората. «Люди голосуют 
не за программу, а за людей, способ-
ных программу выполнить»,— счи-
тает эксперт. Личность советника 
президента используется в «предвы-
борном раскладе», заявил 

”
Ъ“ зам-

пред ЦК КПРФ депутат Валерий Раш-
кин. Он напомнил, что Сергей Гла-
зьев ранее давал согласие приехать 
на организованный КПРФ и орлов-
ским губернатором Вадимом По-
томским экономический форум 12 
февраля, но «потом отказался». «Он 
был в Народно-патриотическом со-
юзе России, мы его выдвигали в гу-
бернаторы в Красноярске (в 2002 го-
ду.— 

”
Ъ“)»,— напомнил коммунист. 

«Родина» может пригласить его для 
того, «чтобы оторвать голоса у КПРФ, 
поскольку идеи Глазьева и Компар-
тии на 80% схожи», уверен он.

Максим Иванов

«Родина» вооружится 
именем Сергея Глазьева
Партия начала готовить  
предвыборную программу

К О Н Т Е К С Т
О Д Н О М А Н Д А Т Н И К И  П О А Г И Т И Р У Ю Т  
Н А  4 0  М И Л Л И О Н О В

Комитет Госдумы по конституционному законодательству утвердил ко второму чтению 
поправки к законопроекту зампреда комитета Дмитрия Вяткина, меняющие ряд положений 
избирательного законодательства. Одна из поправок, которую господин Вяткин внес вместе 
с первым зампредом фракции справороссом Михаилом Емельяновым, позволяет увеличить 
размер избирательного фонда в одномандатном округе с 15 млн до 40 млн руб. О необ-
ходимости увеличить официальную стоимость таких кампаний говорили и политтехнологи, 
и депутаты (см. ”Ъ“ от 29 января и 8 февраля). Было подсчитано «с учетом девальвации, 
сколько нужно в сложных округах или в столичных регионах с большими расстояниями между 
населенными пунктами», говорит Михаил Емельянов. По его словам, это сделано, «чтобы вы-
боры сделать прозрачнее, хотя для большинства округов кампания столько стоить не будет». 
Один из депутатов отмечает, что неформально кампания уже идет и пока не оплачивается 
из фондов. Другой депутат предположил, что «клиенты ставят политтехнологам условие, 
что  будут платить только вбелую».

Другая поправка обязывает представителей СМИ аккредитоваться в избиркоме за три дня 
до голосования (на выборах в Госдуму — в Центризбиркоме или по его поручению в избир-
коме субъекта РФ). Причем трудовой или гражданско-правовой договор с редакцией СМИ 
должен быть заключен не менее чем за два месяца до назначения даты выборов (то есть 
до начала апреля 2016 года). Также из ст. 30 закона «Об основных гарантиях избирательных 
прав…» о гласности в работе избиркомов было убрано предложение, гласящее, что избирком 
обязан обеспечить оповещение и свободный доступ кандидатов и их представителей на свои 
заседания и в помещение для работы с избирательными документами. Но еще осталась нор-
ма, что этим лицам для присутствия в комиссии «не требуется дополнительное разрешение». 
Дмитрий Вяткин назвал поправку технической. Максим Иванов

с1
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Скандальное дело об убийстве  
в 2001 году федеральными сило-
виками жителя Чечни, по которо-
му был осужден сотрудник хан-
ты-мансийского управления МВД 
Сергей Лапин, получило не менее 
скандальное развитие. Спустя 
почти десять лет после пригово-
ра был задержан подельник го-
сподина Лапина Валерий Минин. 
Однако силами властей Ханты-
Мансийского автономного округа 
(ХМАО) и местных общественни-
ков удалось прекратить этапиро-
вание бывшего силовика в Чеч-
ню. Более того, господин Минин 
был амнистирован и отпущен на 
свободу. Представители чечен-
ских общественных организаций 
в связи с этим намерены обра-
титься к главе республики Рам- 
зану Кадырову и президенту  
Владимиру Путину с требовани-
ем возобновить уголовное пре-
следование экс-милиционера.

Как рассказал 
”
Ъ“ член общест-

венной палаты ХМАО и председа-
тель местного общества ветеранов 
Афганистана Сергей Кудрин, Вале-
рий Минин был задержан 14 дека-
бря 2015 года в Омске. «Он остано-
вился в гостинице, где, видимо, бы-
ла на него ориентировка. Админис-
трация стуканула, приехали поли-
цейские и упаковали его»,— расска-
зал он. Валерий Минин и его сослу-
живец Александр Прилепин с 2005 
года находятся в федеральном ро-
зыске по делу об убийстве в 2001 го-
ду жителя Чечни Зелимхана Мур-
далова. Об их роли в деле стало из-
вестно из показаний единственно-
го осужденного по этому делу — 
Сергея Лапина. Он, будучи сотруд-
ником уголовного розыска ОВД 
Нижневартовского района ХМАО, 
1 ноября 2000 года был откоманди-
рован в Чечню, где шла контртер-
рористическая операция. В 2001 го-
ду сотрудники Октябрьского ОВД 
Грозного, где служил Сергей Лапин, 
имевший позывной Кадет, достави-
ли в отделение местного жителя Зе-
лимхана Мурдалова. Как вспомина-
ет участвовавший в общественном 
расследовании член правозащит-
ного общества «Мемориал» Алек-

сандр Черкасов, господина Мур-
далова якобы задержали за хране-
ние наркотиков, а затем пытались 
«склонить к сотрудничеству». «Но у 
сотрудников МВД явно были какие-
то свои представления о допросах, 
если Зелимхан Мурдалов в итоге 
получил несовместимые с жизнью 
травмы, из-за чего его потом при-
шлось вывозить в неизвестном на-
правлении»,— вспоминает он. Сер-
гея Лапина в итоге осудили в 2007 
году в Грозном, активную помощь 
стороне потерпевших по этому де-
лу оказывали впоследствии убитые 
правозащитники Наталья Эстеми-
рова и Станислав Маркелов.

По словам Сергея Кудрина, не-
смотря на то что бывшие команди-
ры ханты-мансийского ОМОНа Ва-
лерий Минин и Александр Приле-
пин находились в федеральном ро-
зыске и даже были заочно аресто-
ваны, они спокойно жили в Ниж-
невартовске. «Потому что это не-
нормально, когда те, кто воевал на 
стороне сепаратистов, амнистиро-
ваны, а солдаты, отдававшие долг 
Родине, нет»,— пояснил господин 
Кудрин (амнистия несколько раз 
объявлялась в отношении граждан, 
участвовавших в боевых действиях 
на стороне сепаратистов и не совер-
шавших тяжких уголовных престу-
плений.— 

”
Ъ“).

По данным господина Черкасова, 
в производстве чеченского управле-
ния СКР находится около 200 дел 
об исчезновениях мирных жите-
лей во время второй кампании, по 
которым следователи периодиче-
ски рассылают запросы в соседние 
регионы. «Однако стоит следовате-
лям приехать в тот же Нижневар-
товск, им отвечают, что найти кого-
либо невозможно, по прописке не 
живут»,— говорит правозащитник.

Тем не менее, как рассказыва-
ет господин Кудрин, когда Валерия 
Минина задержали, из Омска его 
этапом отправили в Чечню. «Как 
только мы обо всем узнали, При-
лепина отправили в Москву на ба-
зу СОБРа, а сами стали поднимать 
власти региона на уши»,— говорит 
член региональной общественной 
палаты. В итоге спустя несколько 

дней Валерий Минин был снят с по-
езда в Волгограде и отправлен до-
мой, а на минувшей неделе его уго-
ловное преследование, как и Алек-
сандра Прилепина, было прекра-
щено. «К председателю Следствен-
ного комитета и президенту обра-
тились и наши общественники, и 
власти ХМАО. Это возымело дейст-
вие, в итоге оба были амнистирова-
ны»,— говорит Сергей Кудрин. Оче-
видно, составы преступлений, ко-
торые инкриминировались Вале-
рию Минину и Александру Приле-
пину, позволили распространить 
на них амнистию, объявленную к 
70-летию Победы в 2015 году.

Факт прекращения уголовного 
дела в отношении экс-сотрудников 
МВД подтвердил 

”
Ъ“ и отец убито-

го Зелимхана Мурдалова Астемир 
Мурдалов. «Меня в январе вызва-
ли к следователю, сказали, что де-
ло передано выше, в управление 
по Северо-Кавказскому федераль-
ному округу, так как Минин задер-
жан. Потом недавно вызвали сно-
ва и сказали, что все»,— сообщил 
он. Решением следователей госпо-
дин Мурдалов-старший возмущен: 
«Люди были в розыске, есть устояв-
шийся приговор, во время которо-
го прозвучали эти фамилии, но их 
отпустили. Мол, правильно убивал, 
иди дальше?»

Как заявила 
”
Ъ“ член совета по 

правам человека при главе Чечен-
ской Республики Хеда Саратова, се-
годня местные правозащитники 
проведут конференцию, на кото-
рой будет принят текст обращения 
сразу в несколько инстанций — к 
уполномоченному по правам чело-
века в РФ Элле Памфиловой, главе 
Следственного комитета Александ-
ру Бастрыкину, главе Чечни Рамза-
ну Кадырову и президенту Влади-
миру Путину — с требованием от-
менить решение о прекращении 
уголовного преследования бывших 
омоновцев. «Это возмутительно. 
Если человек совершил преступле-
ние, то он должен быть наказан. Вы-
ясняется, что их десять лет никто не 
искал, а теперь еще и дело закрыва-
ют»,— сказала она.

Григорий Туманов

Мосгорсуд вчера освободил 
из СИЗО под домашний арест 
экс-главу российского пред-
ставительства «Эрпорт ме-
неджмент компани лимитед» 
Светлану Тришину, обвиняе-
мую в связи с терактом 2011 
года в аэропорту Домодедо-
во в оказании опасных услуг. 
Ее предполагаемые подель-
ники — бывшие директор аэ-
ропорта Вячеслав Некрасов 
и управляющий компанией, 
оказывающей услуги в обла-
сти авиационной безопасно-
сти, Андрей Данилов — оста-
лись под стражей. Вскоре 
апелляционная инстанция 
рассмотрит жалобу владель-
ца аэропорта Дмитрия Камен-
щика на его домашний арест.

Светлана Тришина, Вячеслав 
Некрасов и Андрей Данилов бы-
ли арестованы Басманным райсу-
дом 8–9 февраля. Обычно жалобы 
на избранные меры пресечения 
рассматриваются через месяц, но 
адвокатам удалось попасть в Мос-
горсуд без очереди. Возможно, 
произошло это потому, что аре-
сты бывших топ-менеджеров по-
считала незаконными и Генпро-
куратура, обратившаяся с соот-
ветствующими представления-
ми в апелляционную инстанцию.

Вначале горсуд рассмотрел жа-
лобу защиты Светланы Триши-
ной, обвиняемой в «оказании 
услуг, не отвечающих требовани-
ям безопасности» (ч. 3 ст. 238 УК 
РФ). По словам ее адвоката Оль-
ги Мокридиной, ни следствие, 
ни суд даже не попытались разо-
браться в том, что Светлана Три-
шина по роду своих занятий бы-
ла далека от сферы деятельнос-
ти службы авиационной безопас-
ности аэропорта, являясь лишь 
представителем офшорной ком-
пании, управляющей Домоде-
дово. В показаниях свидетелей, 
которым якобы могла угрожать 
Светлана Тришина, она даже не 
упоминалась. А за две недели с 
момента задержания и последу-
ющего ареста с женщиной след-
ствие не провело ни одного след-
ственного действия. «Так зачем 
женщину выдергивать с ребен-

ком с больничной койки, где ему 
собирались делать операцию?» — 
спросила защитник, добавив, что 
об операции следователь был по-
ставлен в известность 8 февраля.

Позицию обвиняемой Три-
шиной и ее адвоката поддержал 
представитель Генпрокуратуры. 
По его словам, обвинение без-
основательно, так как надзорный 
орган не видит никакой связи 
между действиями террориста, 
взорвавшегося в январе 2011 го-
да в Домодедово, и служебными 
обязанностями Светланы Триши-
ной. Представитель надзорного 
ведомства ходатайствовал перед 
Мосгорсудом об отмене ареста 
и избрании более мягкой меры 

пресечения для обвиняемой. От-
метим, что ГСУ СКР и само обрати-
лось в Басманный райсуд с прось-
бой определить Светлану Триши-
ну под домашний арест.

Однако следователь по осо-
бо важным делам Сергей Дубин-
ский заявил в суде, что Светлана 
Тришина «изначально заняла по-
зицию лжи и продолжает проти-
водействовать следствию». По его 
словам, она никогда не являлась к 
нему на допросы по первому вы-
зову, а «повестки рвала и выбра-
сывала». А на вопрос о том, кто та-
кой Дмитрий Каменщик (владе-
лец аэропорта Домодедово), отве-
чала, что не знает. По словам сле-
дователя Дубинского, и в больни-
цу обвиняемая Тришина легла с 
ребенком по просроченному на-
правлению и тем самым пыта-
лась сорвать следственные дей-
ствия. По мнению Сергея Дубин-
ского, подписавшего 20 февраля 

ходатайство о домашнем аресте 
для Светланы Тришиной, жен-
щина может и далее оставаться 
под стражей. Правда, в итоге и он 
согласился с домашним арестом.

Адвокат Мокридина подчерк-
нула, что повесток как таковых 
они не видели, а являлись на до-
прос по первому звонку следова-
теля, а что касается просроченно-
го направления на операцию, по-
яснила, что такое направление 
выдается врачом на год, а опера-
ция назначается по его усмотре-
нию. Исходя из изложенных об-
стоятельств адвокат Мокридина 
ходатайствовала перед судом ос-
вободить подзащитную под за-
лог 5 млн руб. или под домашний 
арест. Наблюдавшая за всем по ви-
деоконференции Светлана Три-
шина поддержала адвоката.

Судья Лариса Полякова для 
полной ясности попросила сле-
дователя представить доказа-
тельства угроз свидетелям, за-
протоколированное игнориро-
вание повесток или хоть что-то 
по противодействию следствию. 
На эти вопросы Сергей Дубин-
ский ответить не смог.

По решению Мосгорсуда Свет-
лана Тришина была переведе-
на под домашний арест, кото-
рый она будет проводить в своей 
квартире с электронным брасле-
том на лодыжке. Ей запрещены 
любые контакты с другими фи-
гурантами уголовного дела и ис-
пользование средств связи, зато 
разрешены ежедневные двухча-
совые прогулки. Отметим, что до-
биться последних не удалось вла-
дельцу Домодедово Дмитрию Ка-
менщику, определенному судом 
под стражу в загородный дом.

Вчера же Мосгорсуд не удов-
летворил представления проку-
ратуры и жалобу бывшего дирек-
тора Домодедово Вячеслава Не-
красова и управляющего авиаци-
онной безопасностью аэропорта 
Андрея Данилова, также ходатай-
ствовавших о домашнем аресте 
или залоге 5 млн руб. Сегодня Бас-
манный райсуд рассмотрит хода-
тайства ГСУ СКР о продлении им 
ареста на два ближайших месяца.

Юрий Сенаторов

Жалобы топ-менеджмента Домодедово 
пропустили без очереди
Из трех обращений Мосгорсуд удовлетворил одно

В горсуде Санкт-Петер-
бурга прошли прения по 
громкому делу участни-
ка боевых действий в Чеч-
не, националиста Андрея 
Малюгина по прозвищу 
Боец, которого обвиняют 
в подготовке покушения 
на судью Вадима Шидлов-
ского, двух убийствах и 
применении насилия к по-
лицейскому. Учитывая за-
слуги подсудимого перед 
Родиной и тяжелое ране-
ние, полученное при за-
держании, прокуратура 
просила приговорить его 
к 24 годам строгого режи-
ма. Боец настаивает  
на своей невиновности.

Как следовало из речи го-
собвинителя Натальи Цеп-
кало, прокуратура посчита-
ла доказанной вину Бойца 
по всем инкриминируемым 
ему эпизодам.

Наиболее резонансными 
из преступлений, в которых 
обвиняется Боец, стали при-
готовления к теракту и пося-
гательству на жизнь судьи го-
рсуда Санкт-Петербурга Вади-
ма Шидловского, председа-
тельствовавшего на процес-
се по громкому делу банды 
Алексея Воеводина. Органи-
зованная преступная группи-
ровка, по версии СКР, совер-
шила ряд резонансных пре-
ступлений на национальной 
почве. Лидер банды Воево-
дин в 2011 году был осужден 
к пожизненному лишению 
свободы, зато Малюгина, ко-
торому вменялись убийст-
ва студента из Сенегала Сам-
бо Лампсара и водителя так-
си Рашида Суюнова, присяж-
ные полностью оправдали.

Как следует из материа-
лов дела, Боец намеревал-
ся взорвать судью, если тот 
осудит лидера группировки. 
Кроме того, по версии следст-
вия, целью теракта являлась 
попытка запугать судейское 
сообщество в целом. В доме 
Бойца были изъяты матери-

алы, которые предназнача-
лись для сборки взрывного 
устройства. По оценке экс-
пертов, из них можно изгото-
вить бомбу мощностью 100 г 
в тротиловом эквиваленте.

Кроме того, Малюгину ин-
криминируются два убийст-
ва. Одно из них, предприни-
мателя Александра Тена, по 
версии следствия, он совер-
шил с сообщником, дело кото-
рого ранее было рассмотрено 
судом. Молодые люди пред-
ставились господину Тену 
как риэлтор и владелец квар-
тиры, которую предпринима-
тель намеревался арендовать. 
Господин Тен привез на встре-
чу деньги, но, получив их, Ма-
люгин, как считает следствие, 
задушил бизнесмена, а его те-
ло оставил на балконе квар-
тиры. Второй жертвой Бойца, 
по версии следствия, стал на-
ционалист Мирослав Ковров-
ский: его Малюгин ударил но-
жом в шею возле станции ме-
тро «Проспект Ветеранов». По-
терпевший вбежал в подзем-
ный переход станции, где и 
скончался.

При задержании Андрей 
Малюгин оказал сопротив-
ление, из-за чего полицей-
ским пришлось применить 
против него оружие. Боец 
был ранен и до сих пор пере-
двигается на костылях. Дей-
ствия Малюгина во время за-
держания были квалифици-
рованы как применение на-
силия в отношении предста-
вителя власти.

Гособвинитель попро-
сила горсуд назначить Анд-
рею Малюгину 24 года коло-
нии строгого режима с огра-
ничением свободы на 2 го-
да. Размер наказания был за-
прошен надзорным ведом-
ством с учетом того, что под-
судимый является ветера-
ном боевых действий (вое-
вал контрактником в Чеч-
не), имеет ранение и ранее 
не был судим. В противном 
случае ему грозил бы пожиз-
ненный срок. Кроме того, об-
винение просило удовлетво-
рить иски потерпевших, ко-
торые в совокупности рас-
считывают взыскать с подсу-
димого 3 млн руб.

Из пространной речи са-
мого подсудимого Малюги-
на можно было сделать один 
вывод: неопровержимых 
доказательств его вины ни 
следствие, ни прокуратура 
суду не предоставили.

Дмитрий Маракулин, 
Санкт-Петербург

Оправданному Бойцу  
не место на свободе
За подготовку теракта против правосудия  
запросили 24 года тюрьмы

Даже с учетом его 
прежних заслуг перед 
Родиной прокуратура 
потребовала  
для националиста  
Андрея Малюгина  
24 года заключения 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

В отличие от Светланы 
Тришиной, бывший  
директор аэропорта  
Вячеслав Некрасов остался 
под стражей в СИЗО

Бывший милиционер  
не дошел до чеченского этапа
Прекращено одно из самых известных дел  
против участников второй чеченской кампании
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В Федеральном агентстве по делам на-
циональностей РФ (ФАДН) будет создан 
ситуационный центр по предотвраще-
нию этноконфессиональных конфлик-
тов. Об этом глава ФАДН Игорь Баринов 
заявил на заседании межведомственной 
рабочей группы по вопросам межнацио-
нальных отношений, которое провел ви-
це-премьер Александр Хлопонин. Также 
агентство готовит новую госпрограмму 
по реализации стратегии госнацполити-
ки на 2017–2025 годы, которая объеди-
нит все национальные вопросы из других 
отраслевых государственных программ.

На совместном заседании межведомст-
венной рабочей группы по вопросам меж-
национальных отношений и экспертно-кон-
сультативного совета Александр Хлопонин 
отметил, что на межнациональные отноше-
ния неоднозначно влияют внешние факто-
ры. Он подчеркнул, что правоохранитель-
ные органы ведут «жесткую борьбу с силами, 
которые пытаются дестабилизировать обста-
новку, но абсолютно избежать влияния этих 
деструктивных сил очень сложно». «Нацио-
нализм и религиозная нетерпимость стано-
вятся базой для радикалов, разворачиваю-
щих деятельность на границе и в некоторых 
регионах нашей страны. Они пытаются ра-
зыгрывать национальную карту, вбить клин 
между разными народами, и поэтому проти-
водействие религиозной нетерпимости яв-
ляется важным приоритетом нашей рабо-
ты»,— отметил вице-премьер.

По оценкам ФАДН, проблемы этнокон-
фессиональных отношений, миграцион-
ный кризис наряду с экономическими во-
просами станут основными в ходе избира-
тельных кампаний 2016–2018 годов. Уже сей-
час агентство отмечает «сращивание радика-
лизированных структур с внесистемной оп-
позицией в критике властей», которая «бли-
же к выборам приобретет политическую, на-
циональную и религиозную окраску». Глава 
ФАДН Игорь Баринов предложил создать в 
агентстве ситуационный центр, который дол-
жен будет не только прогнозировать возник-
новение этноконфессионального конфлик-
та, но и предотвращать его эскалацию. Как 
пояснил 

”
Ъ“ источник в ФАДН, «межнацио-

нальные конфликты на 99,9% раскручива-
ются с помощью интернета, мониторинг та-
кой информации на начальной стадии помо-
жет предположить, когда и как он будет раз-
виваться»: «Роскомнадзор сможет ограничить 
доступ к таким ресурсам на три дня, потом 
можно подключить СМИ, правоохранитель-
ные органы». А ситуационный центр, по сло-
вам собеседника 

”
Ъ“, нужен, чтобы «вовремя 

вычленить эту информацию из гигантского 
объема» и представить главам регионов, «ко-
торые не всегда знают, что у них происходит». 

«Центр нужен»,— заключил господин 
Хлопонин. До 21 марта ФАДН поручено под-
готовить предложения по его созданию.

Игорь Баринов поднял вопрос об унифи-
кации региональных органов власти, ответст-
венных на нацполитику. Этими вопросами, по 

его словам, занимаются чиновники из разных 
подразделений администраций, действия ко-
торых «не согласованы и приводят к возник-
новению конфликтов». По мнению господина 
Баринова, надо «завести все подразделения в 
блок, ответственный за внутреннюю полити-
ку, под кураторство одного замглавы региона».

Глава агентства предложил принять новую 
госпрограмму по реализации стратегии гос-
нацполитики «Укрепление единства россий-
ской нации и этнокультурное развитие наро-
дов РФ на 2017–2025 годы», работа над кото-
рой уже начата. По словам господина Бари-
нова, в действующей программе (принята в 
2013 году) не учтены такие направления ра-
боты ФАДН, как проблемы казачества, экс-
тремизма и терроризма. По мнению главы 
ФАДН, в программу надо внести вопросы 
межнациональных отношений, которые се-
годня содержатся в 15 госпрограммах и реа-
лизуются другими ведомствами (Минкульт, 
Росмолодежь, МВД): «Они не поддержаны 
конкретными мероприятиями и остаются, 
по сути, декларацией». Господин Баринов по-
яснил 

”
Ъ“, что в новой госпрограмме нужно 

создать единый механизм реализации стра-
тегии госнацполитики. До 21 марта ФАДН по-
ручено подготовить предложения. 

Наталья Городецкая

Игорю Баринову понадобился 
ситуационный центр
Агентство собирает все национальные вопросы

Как стало известно ”Ъ“, 
Следственный комитет Рос-
сии (СКР) завершил рассле-
дование громкого уголовного 
дела, фигурантами кото-
рого являются бывший гла-
ва ФСИН генерал-полков-
ник Александр Реймер и его 
экс-заместитель Николай 
Криволапов. Они, как счита-
ет следствие, являлись ли-
дерами преступной группы, 
которая обогатилась за счет 
федеральной программы 
по внедрению электронных 
браслетов для контроля за 
обвиняемыми. Общий ущерб 
от деятельность группы пре-
высил 2,7 млрд руб. При этом 
господин Реймер, устано-
вило следствие, получил от-
кат 140 млн руб. наличными 
в своем служебном кабинете 
на Житной улице.

По данным 
”

Ъ“, основные 
следственные действия по этому 
делу завершились 18 февраля. 
В этот день следователь по осо-
бо важным делам главного след-
ственного управления (ГСУ) СКР 
по Москве Галина Чабан предъ-
явила фигурантам расследова-
ния обвинения в совершении 
преступлений, предусмотрен-
ных ч. 4 ст. 159 и ч. 3 ст. 285 УК РФ 
(мошенничество в особо круп-
ном размере и злоупотребление 
должностными полномочиями) 
в окончательной редакции. Уже 
на этой неделе все они приступят 
к ознакомлению с материалами 
дела, в котором более ста томов.

По версии ГСУ СКР, Александр 
Реймер, находясь на посту главы 
ФСИН, в 2010 году сколотил из 
своего ближайшего окружения 
организованную преступную 
группу. Членами группы стали 
заместитель директора ФСИН, 
курировавший вопросы тыла, 
генерал-майор Николай Криво-
лапов, давний знакомый госпо-
дина Реймера гендиректор ком-
пании «Мета» Николай Марты-
нов и отставной полковник ми-
лиции Виктор Определенов. Це-
лью всех их, считает следствие, 
являлось незаконное обогаще-
ние за счет крупных хищений 
бюджетных средств, выделен-
ных ФСИН на внедрение в сис-
теме исполнения наказаний си-
стемы электронного мониторин-
га поднадзорных лиц (СЭМПЛ).

В июне 2010 года главой 
ФСИН и его подельниками, счи-
тает следствие, была разработа-
на подробная схема этих хище-
ний, которая состояла «из слож-
ных завуалированных дейст-
вий, на первый взгляд носящих 
законный характер». Действуя из 
личных корыстных интересов, 
экс-директор ФСИН, в соответ-
ствии с разработанным им пла-
ном, следует из материалов де-
ла, проигнорировал результаты 
исследования, проведенного ве-
домством в период с 2008 по 2010 
год, по определению предприя-

тий, которые могли производить 
электронные браслеты. Своим 
приказом от 1 октября 2010 го-
да он переименовал ФГУП «Тор-
говый отдел 

”
Вятка“» во ФГУП 

«Центр информационно-техни-
ческого обеспечения и связи» 
(ЦИТОС), зарегистрировав его в 
Бумажном проезде, 2/2. Как уве-
рено следствие, создание этой 
структуры противоречило поста-
новлению правительства №175 
от 17 марта 2008 года: у ФГУПа от-
сутствовали штат квалифициро-
ванных сотрудников, необходи-
мые производственные мощно-
сти, технологии и т. д.

Однако новой внутриведом-
ственной структуре распоря-
жением господина Реймера бы-
ли переданы все контракты 
по созданию различных форм 
СЭМПЛ. По версии следствия, 
это давало участникам груп-
пы возможность размещать гос-
заказы в новом ФГУПе уже без 
проведения открытых конкур-
сов как с единственным внутри-
ведомственным поставщиком. 
На должность директора ЦИТО-
Са 5 октября 2010 года был на-
значен господин Определенов, 
а непосредственно изготавли-
вать браслеты планировалось в 

Жигулевске (Самарская область) 
«на площадях и с использовани-
ем специалистов ООО 

”
Мета“». 

При этом своих разработок у са-
марской фирмы не было — в со-
ответствии с планом хищения, 
ЦИТОС за 2,8 млн руб. выкупил 
всю техническую документа-
цию и опытные образцы брасле-
тов, уже прошедших испытания 
в НИИ ФСИН у другого разработ-
чика — пермского ЗАО ИСТ. За-
тем по распоряжению господи-
на Реймера вся документация 
была передана представителям 
«Меты». При этом тогдашний 
глава ФСИН лично утвердил це-
ны на СЭМПЛ, которые плани-
ровалось закупать у нового ФГУ-
Па. Следствие считает их «заве-
домо завышенными». 22 ноября 
2010 года по этим ценам был за-
ключен первый договор постав-
ки браслетов тюремному ведом-
ству. Стоимость одного браслета 
колебалась в нем от 108,5 тыс. до 
128 тыс. руб. В следующем году 
контракт с ФГУПом вырос уже до 
2,6 млрд руб. При этом, как вы-
яснилось во время расследова-
ния, часть изготовленных в Жи-
гулевске браслетов не работала. 
Стоимость же всей выпущенной 
продукции была завышена в не-
сколько раз.

При этом часть денег после 
получения их «Мета» по фик-
тивным договорам переводи-
ла на аффилированные с госпо-
дином Мартыновым компании, 
расположенные в Тольятти и Са-
маре,— ООО «Комсервис», ООО 

«Электронные системы и компо-
ненты», ООО «Технострой», ООО 
«Империал», ООО «Бронза» и т. д. 
Там они обналичивались и пере-
возились Николаем Мартыно-
вым в Москву.

После того как схема зарабо-
тала, в качестве оплаты своих 
услуг Александр Реймер в сво-
ем служебном кабинете на ули-
це Житной получил от Николая 
Мартынова 140 млн руб. налич-
ными. Это составляло, по подсче-
там следствия, 10% от всей сум-
мы, перечисленной из бюджета 
на счета «Меты» и связанного с 
ней ООО «Экотест».

Роли остальных участников 
группы, считает следствие, бы-
ли четко очерчены. Так, передав-
ший деньги господин Мартынов 
занимался адаптацией разрабо-
ток пермских конструкторов, их 
производством и обналичкой 
средств. Николай Криволапов, в 
свою очередь, отозвал из управ-
ления тылового обеспечения 
ФСИН уже согласованный про-
ект по проведению аукционов 
различных видов электронных 
браслетов от 30 июля 2010 года. 
После чего замдиректора ФСИН 
подписал госконтракт на постав-
ки этих систем исключительно 
с ЦИТОСом, требуя затем от под-
чиненного ему финансово-эко-
номического управления аван-
сировать оплаты счетов, лично 
контролируя при этом закупки. 
Виктор Определенов, набрав в 
«свой» ФГУП исполнителей, ко-
торые не знали о преступной 
схеме, перегонял на счета жигу-
левских фирм деньги, получен-
ные от ФСИН в рамках контрак-
та, и получал затем от Николая 
Мартынова наличность, кото-
рую хранил в своем сейфе.

Только на завышении цен на 
электронные браслеты обвиня-
емые, по версии следствия, «за-
работали» более 1,2 млрд руб. Об-
щий же ущерб от их действий 
превысил 2,7 млрд руб.

Дело Николая Мартынова, 
полностью признавшего свою 
вину и заключившего досудеб-
ное соглашение о сотрудничест-
ве с Моспрокуратурой, было вы-
делено в отдельное производст-
во. Предполагается, что после ут-
верждения обвинения его дело 
суд рассмотрит в особом поряд-
ке, что гарантирует ему мини-
мальный срок. Остальные фигу-
ранты дела свою вину не призна-
ют, настаивая, что преступлений 
не совершали, а стали жертвой 
непрофессионализма подчи-
ненных, которые и изготавлива-
ли негодные браслеты. При этом 
адвокат Виктора Определенова 
Владимир Жеребенков заявил 

”
Ъ“, что обвинение построено 

«на недостоверных данных сом-
нительных экспертиз». Защит-
ник рассчитывает, что в суде ему 
удастся доказать непричастность 
своего клиента к хищениям.

Владислав Трифонов

Александру Реймеру  
отстегнули за браслеты
Бывший директор ФСИН получил 140 миллионов,  
не выходя из кабинета В 2015 году сумма наложенных на рос-

сийских водителей штрафов выросла 
по сравнению с прошлогодними пока-
зателями на 13%, до 70 млрд руб. По-
прежнему больше половины из 81 млн 
возбужденных ГИБДД административ-
ных дел составляют санкции за превы-
шение скоростного лимита, при этом 
наметились и новые тенденции: авто-
мобилисты стали меньше пить за ру-
лем, зато втрое выросло количество 
нарушителей, не застрахованных в сис-
теме ОСАГО.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались данные 

ГИБДД о нарушениях ПДД, совершенных 
водителями в 2015 году. За год Госавтоин-
спекция возбудила 81,7 млн дел об адми-
нистративных правонарушениях — на 13% 
больше, чем в 2014 году. На водителей на-
ложено штрафов на сумму 70,7 млрд руб. 
(плюс 8,2 млрд руб. к прошлому году). Из 
них взыскано 50 млрд руб., в том числе при-
нудительно (9,2 млн постановлений испол-
нено усилиями судебных приставов). Для 
сравнения, схожую сумму, 40 млрд руб., Ро-
савтодор планирует собрать в 2016 году с во-
дителей грузовиков, пользующихся систе-
мой «Платон».

Более  половины постановлений 
(45,6 млн) выписано за превышение скоро-
сти на 20–40 км/ч. Рекордсмены по числу та-
ких нарушений — Москва (7,9 млн), Татарс-
тан (3,1 млн), Подмосковье (2,8 млн) и Воро-
нежская область (2,1 млн). В целом за год чи-
сло подобных нарушений увеличилось на 
18%. Основная причина, поясняют в ГИБДД, 
расширение парка автоматических камер, 
которые, как следствие, фиксируют больше 
нарушителей. В данный момент в РФ дейст-
вует 6,2 тыс. так называемых стационарных 
зон контроля (в каждой может быть несколь-
ко камер) и 4,1 тыс. — переменного контр-
оля (мобильные камеры на треногах). Кроме 
того, все больше комплексов «видят» выезд 
на встречную полосу и проезд на красный 
свет, в связи с чем число зафиксированных 
нарушений выросло на 11% (до 400,2 тыс.) и 
18% (до 729,6 тыс.) соответственно.

За минувший год наметилось еще не-
сколько тенденций. Так, идет на убыль чи-
сло пьяных за рулем: 366,7 тыс. нарушите-
лей (минус 11% к прошлому году), 222 тыс. 
водителей отказались от медицинского ос-
видетельствования (минус 6,3%). Напом-
ним, в 2013 году за нетрезвое вождение вве-
ли штраф в размере 30 тыс. руб., а с 1 ию-
ля 2015 года появилась уголовная ответст-
венность за повторное управление авто в 
пьяном виде. «Хорошей традицией стало 
не пускать близких и друзей за руль после 
потребления алкоголя, пользоваться услу-

гами трезвого водителя или такси,— гово-
рит президент общественной организации 

”
Движение без опасности“ Наталья Агре.— 

Культура в стране повышается, и это влияет 
на снижение аварийности».

Еще один серьезный тренд — почти 
трехкратный прирост числа автовладель-
цев, не застрахованных в рамках ОСАГО. 
Если в 2014 году таких нарушителей было 
выявлено 370,5 тыс., то в 2015 году — уже 
более 1 млн. Это связано с тем, что в резуль-
тате повышения тарифов на автограждан-
ку в 2013–2014 годах многие водители пе-
рестали страховаться либо стали пользо-
ваться фальшивыми полисами. В Госдуму 
внесен законопроект о повышении штра-
фа за езду без ОСАГО с 800 до 2,5 тыс. руб. 
Российский союз автостраховщиков (РСА) 
собирается летом поменять 40 млн страхо-
вых полисов на более защищенные. Стра-
ховщики также договариваются с ГИБДД об 
использовании камер для проверки нали-
чия полисов по базе данных РСА. Исполни-
тельный директор РСА Евгений Уфимцев 
говорит, что идет обсуждение технических 
условий: для фиксации нарушения нужно, 
чтобы серверы хранили фотографии 7–14 
дней. Вероятно, что водители столкнутся с 
нововведением уже весной.

Значительно — на 40%, до 1,4 млн,— увели-
чилось число нарушителей, использующих 
на передних стеклах чрезмерную тонировку, 
пропускающую менее 70% света. В 2014 году 
за это нарушение инспекторы перестали в ка-
честве обеспечительной меры снимать номе-
ра. ГИБДД в регионах проводит антитониро-
вочные рейды, используя не только штраф, 
но и административный арест. В Госдуме же 
собираются увеличить штраф за правонару-
шение с 500 до 1,5 тыс. руб.

С 2,9 млн до 2,7 млн сократилось число 
водителей, не использующих ремни без-
опасности (штраф — 1 тыс. руб.). Правосоз-
нание и привычки водителей с годами ме-
няются, объясняют в ГИБДД, поэтому и при-
стегиваются граждане чаще. В дальнейшем 
Госавтоинспекция намерена использовать 
камеры для борьбы с нарушителями, разра-
ботчикам программ уже дано соответству-
ющее техническое задание. «Камера может 
зафиксировать непристегнутый ремень, 
но все снимки все равно должен перепро-
верять человек,— пояснил 

”
Ъ“ представи-

тель компании 
”
Технологии распознава-

ния“ (производит комплексы 
”
Автоураган“) 

Сергей Кусов.— Поэтому о массовом приме-
нении камер для этих целей речи точно ид-
ти не будет. А в периоды, когда идет дождь 
или снег, такая функция, скорее всего, вооб-
ще будет недоступна».

Иван Буранов

Штрафы разогнались  
до 70 миллиардов
В 2015 году ГИБДД собрала на 13% больше,  
чем в предыдущем

Александр Реймер  
(на фото) и его подельни-
ки, по версии СКР,  
нанесли ущерб  
государству на сумму  
более 2,7 млрд руб.   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Генеральная прокуратура РФ офи-
циально подтвердила данные право-
защитной организации «Зона права» 
о том, что российские заключенные  
систематически не получают терапию 
для ВИЧ-инфи цированных. Из ответа 
надзорного органа можно сделать вы-
вод, что ситуация даже хуже, чем пред-
полагали правозащитники: они говори-
ли о нехватке лекарств в 10 регионах, 
а Генпрокуратура сообщает уже о 14. 
Однако во ФСИН с выводами Генпро-
куратуры не согласны — там уверяют, 
что проблема решена.

Впервые об отсутствии лечения ВИЧ-ин-
фицированных, отбывающих наказание, 

”
Ъ“ 

сообщил 12 декабря 2015 года — тогда речь 
шла о семи регионах РФ. После этого право-
защитная организация «Зона права» откры-
ла специальную горячую линию, и за месяц к 
юристам с аналогичными жалобами обрати-
лись заключенные и их родственники уже из 
десяти регионов. В конце января «Зона пра-
ва» направила полученную информацию в 
Генпрокуратуру: по их данным, в ряде коло-
ний не выдавали лекарства с мая 2015 года — 
хотя при лечении ВИЧ-инфекции недопусти-
мы перебои даже в несколько дней. «Налицо 
наличие системной проблемы с предостав-
лением жизненно важной терапии для лиц, 
находящихся в местах принудительного со-
держания»,— говорилось в письме.

Ответ правозащитники получили от 
управления по надзору за законностью ис-
полнения уголовных наказаний Генпроку-
ратуры РФ. «Приводимые вами факты прове-
рены органами прокураторы субъектов РФ и 
подтвердились»,— говорится в письме. Там 
же подчеркивается, что учреждения уголов-
но-исправительной системы в указанных 
«Зоной права» десяти регионах «действи-
тельно находились в условиях дефицита ле-
карственного обеспечения ВИЧ-инфициро-
ванных по ряду наименований антивирус-
ных препаратов». При этом в письме Генпро-
куратуры упоминается, что в январе 2016 го-
да было известно уже как минимум о 14 та-
ких субъектах РФ.

Тем не менее в письме ведомство утвер-
ждает, что не считает ФСИН виноватой в сло-
жившейся ситуации. Генпрокуратура напо-
минает, что уголовно-исправительное ве-
домство должно до 1 февраля подать заявки 
на лекарства, а закупкой и поставкой препа-
ратов занимается Минздрав. На 2015 год ве-
домство на терапию от ВИЧ попросило у Мин-
здрава 2,3 млрд руб., однако «фактически бы-

ло поставлено препаратов на сумму 1,989 мл-
рд руб.». Не были закуплены препараты «Эр-
травирин», «Саквинавир», «Энфувиртид», а 
также «Рибавирин», использующийся при 
лечении гепатита. Но и поставки закуплен-
ных препаратов сильно запоздали. Так, наи-
более востребованные препараты «Зидову-
дин» и «Эфавиренц» попали в тюрьмы и коло-
нии только в декабре 2015 года, хотя должны 
были оказаться там уже в марте. А препараты 
«Ламивудин» и «Ламивудин + Зидовудин», «со-
ставляющие более 80% схем терапии», постав-
лены так и не были. Тем не менее в письме ут-
верждается, что в 2016 году поставки препара-
тов «будут осуществлены в плановом поряд-
ке». А оценку действий Минздрава в ближай-
шее время даст главное управление Генпроку-
ратуры по надзору за исполнением федераль-
ного законодательства.

В пресс-службе ФСИН 
”
Ъ“ вчера заявили, 

что «все учреждения обеспечены необходи-
мыми препаратами для лечения ВИЧ-инфи-
цированных, дефицита нет». Ранее пресс-
служба Минздрава в беседе с 

”
Ъ“ признала, 

что в 2015 году не смогла провести аукцио-
ны на закупку пяти видов препаратов «из-за 
отсутствия заявок со стороны поставщиков». 
Ведомство заявляло, что сейчас проводит со-
вещания с производителями.

«Письмо Генпрокуратуры нужно читать 
между строк, и тогда мы увидим главное: ле-
карств до сих пор нет,— говорит 

”
Ъ“ член Со-

вета по правам человека при президенте РФ 
Павел Чиков.— И никаких выводов из ситуа-
ции прошлого года так и не сделано, процеду-
ра закупок не изменилась». Юрист указывает, 
что у Минздрава не возникло серьезных про-
блем с закупкой аналогичных лекарств для 
«вольных» пациентов: «Может быть, для за-
ключенных Минздрав выставил более низ-
кую цену? Никто не знает, ответа нет». При 
этом господин Чиков не согласен с вывода-
ми Генпрокуратуры касательно ФСИН: «Сразу 
возникает вопрос — а что ФСИН делала с мар-
та по декабрь, зная, что Минздрав не закупил 
препараты? И почему ФСИН сейчас говорит, 
что проблем нет, хотя Генпрокуратура призна-
ла их наличие?»

Представители «Зоны права» вчера заяви-
ли 

”
Ъ“, что планируют обратиться в Следст-

венный комитет «по поводу халатности чи-
новников Минздрава: «Из-за них тысячи че-
ловек вот уже год остаются без лекарств, не 
имея возможности получить альтернатив-
ное лечение».

Александр Черных,  
Валерия Мишина

Зона поражения
Генпрокуратура признала нехватку средств 
для лечения ВИЧ-инфицированных заключенных

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm



6

мировая политика
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 25 февраля 2016 №31   l   Коммерсантъ

Прорывные договоренности России 
и США по вопросу перемирия в Сирии 
 были омрачены заявлениями Вашингто-
на о существовании запасного плана дей-
ствий на случай, если Москва нарушит 
условия консенсуса. Сценарий, при ко-
тором попытки прекратить огонь в Сирии 
и запустить там процесс политического 
урегулирования провалятся, не исключа-
ет, что Вашингтон будет поставлять сра-
жающейся на земле сирийской оппози-
ции разведданные для выработки более 
эффективной стратегии обороны от уда-
ров российских ВКС. «Ястребы» усилили 
давление на президента США Барака Об-
аму, чтобы тот принял превентивные ме-
ры против Москвы на случай невыполне-
ния ею принятых на себя обязательств. 
В России, впрочем, скептически воспри-
няли эти заявления, призвав США бро-
сить все силы на реализацию плана А, 
 который каждая из сторон, несмотря 
на возникшие трудности, по-прежнему 
может записать на свой счет в качестве 
крупной дипломатической победы.

В Минобороны РФ вчера объявили о нача-
ле практической реализации шагов по пре-
кращению огня в Сирии в ночь на 27 февраля. 
Завтра до полудня все воюющие в этой стра-
не стороны — как правительственные силы, 
так и противостоящие им формирования — 
должны «подтвердить России или американ-
ским партнерам свою приверженность пре-
кращению огня». Ранее в оборонном ведомст-
ве РФ объявили о создании в рамках россий-
ско-американских договоренностей на авиа-
базе Хмеймим координационного центра по 
примирению враждующих на территории 
Сирии сторон. Вчера представитель Минобо-
роны Игорь Конашенков объявил: за двое су-
ток в центр поступило несколько десятков за-
явок на примирение. По словам военного, бо-
евые действия были прекращены в ряде на-
селенных пунктов в провинциях Хама, Хомс, 
Латакия и Деръа. «Никаких ударов россий-
ской авиацией там не наносится»,— заявил 
он. А «в те районы, где подписаны соглашения 
о примирении, с помощью сотрудников коор-
динационного центра организуется доставка 
гуманитарных грузов, предметов первой не-
обходимости, медицинской помощи». Что же 
касается группировок, на которые не распро-
страняется действие перемирия (запрещен-
ные в РФ «Исламское государство», «Джебхат 
ан-Нусра» и другие группировки, признан-
ные террористическими Совбезом ООН), вче-
ра самолеты ВКС РФ наносили удары по ним в 
прежнем режиме.

При этом в Москве вчера подчеркива-
ли, что ждут аналогичных шагов со стороны 
США. «Рассчитываем, что и наши американ-
ские партнеры вместо букв и слов как можно 
скорее перейдут к конкретным делам»,— за-
явил Игорь Конашенков, пояснив, что за сут-
ки до этого военному атташе при посольст-
ве США в Москве «были официально переда-
ны все контактные данные горячей линии — 
основного резервного канала, предусмотрен-
ного российско-американскими соглашения-
ми о прекращении огня в Сирии». «Пока ника-
ких конкретных данных от наших партнеров 
мы не получили»,— посетовал он.

Не только этот фактор вчера бросил тень на 
громкий успех российско-американских ди-
пломатических усилий. Хотя именно они сде-
лали саму перспективу перемирия реальной, 
в Вашингтоне вчера демонстрировали скеп-
сис по поводу будущего предпринятых сов-
местно с Москвой шагов. В частности, глава 
Госдепартамента США Джон Керри объявил, 
что в Вашингтоне идет активное обсуждение 

так называемого запасного плана действий 
— на тот случай, если попытки прекращения 
огня, как и последующего перехода к полити-
ческому урегулированию, окажутся проваль-
ными. Из слов господина Керри следовало, 
что при провале перемирия власти США, воз-
можно, усилят взаимодействие с отдельными 
группами сирийской оппозиции — вплоть до 
увеличения поставок ей вооружений из-за ру-
бежа. При этом Джон Керри дал понять: одно-
го успеха перемирия не будет достаточно для 
того, чтобы разрешить ключевое противоре-
чие между Москвой и Вашингтоном — о поли-
тическом будущем президента Сирии Баша-
ра Асада. «Эта война не закончится, пока там 
(у власти в Дамаске.— 

”
Ъ“) находится Асад»,— 

заявил господин Керри.
Как сообщила вчера со ссылкой на источ-

ники в американской администрации газета 
The Wall Street Journal (WSJ), в последние дни 
«ястребы», в числе которых ряд высокопостав-
ленных военных, усилили давление на пре-
зидента Барака Обаму, требуя выработать ре-
акцию на возможный срыв Россией переми-
рия. Сторонниками такого подхода выступи-
ли глава Пентагона Эштон Картер, председа-
тель Комитета начальников штабов Джозеф 
Данфорд, глава ЦРУ Джон Бреннан. По дан-
ным WSJ, они призывали причинить России 
«реальные неприятности», вплоть до разра-
ботки дополнительного пакета экономиче-
ских санкций. Впрочем, со ссылкой на дру-
гой высокопоставленный источник в амери-
канской администрации та же WSJ заявила о 
низкой вероятности реализации последнего 
сценария, «учитывая позицию европейских 
партнеров США», которые могут выступить 
против санкций.

В Кремле вчера заявили, что считают пер-
воочередной задачей выполнение договорен-
ностей о прекращении огня, а не подготовку 
«резервных планов». Пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков исключил вероят-
ность того, что Москва вырабатывает запас-
ной план, аналогичный якобы имеющему 
место плану Б Вашингтона. «Бросить все силы 
на реализацию совместного (США и РФ.— 

”
Ъ“) 

заявления (по поводу будущего перемирия в 
Сирии.— 

”
Ъ“)» призвали вчера и в МИД РФ.

Участники отложенных в Женеве на нео-
пределенный срок переговоров по мирному 
урегулированию в Сирии вчера дали понять 

”
Ъ“, что пока не выработали единого подхода в 

отношении перемирия. Руководитель «Народ-
ного фронта за перемены и освобождение», 
фигурант «списка Москвы» Кадри Джамиль 
назвал договоренность о прекращении ог-
ня «долгожданным шагом, который надо бы-
ло сделать давно». При этом он выразил опти-
мизм по поводу перспектив реализации пла-
на, отметив: «Мы понимаем, что будут сложно-
сти, но по ходу дела они будут решаться».

Вместе с тем бывший лидер Националь-
ной коалиции оппозиционных и революци-
онных сил Сирии (составила основу «списка 
Эр-Рияда») Хади аль-Бахра заявил 

”
Ъ“, что Выс-

ший комитет по переговорам (ВКП) — ключе-
вая структура, отвечающая за ход перегово-
ров со стороны оппозиции,— свое отноше-
ние к плану пока окончательно не выработал. 
«Еще предстоит согласовать множество дета-
лей — например, кто и как будет занимать-
ся мониторингом режима прекращения ог-
ня»,— заявил он. И отметил: многое должно 
проясниться после следующей встречи целе-
вой группы во главе с США и РФ. Она, по сло-
вам собеседника 

”
Ъ“, должна состояться в бли-

жайшие дни. «Мы хотим увидеть перемирие 
в реальной жизни, а не на бумаге»,— пояснил 
позицию ВКП Хади аль-Бахра.

Ольга Кузнецова, Павел Тарасенко

Америку просят придержать 
запасные планы на Сирию
Россия надеется на перемирие  
по первоначальному сценарию

Разведка США засекла пребы-
вание на спорном острове Вуди 
в Южно-Китайском море китай-
ских истребителей J-11 и JH-7. 
Ранее на этом же острове, кото-
рый входит в Парасельский ар-
хипелаг и оспаривается Китаем, 
Тайванем и Вьетнамом, были за-
мечены комплексы противора-
кетной обороны HQ-9 и объект, 
опознанный как высокочастот-
ный радар. Все это, как счита-
ют американские эксперты, по-
зволит Китаю просматривать 
и контролировать морской и воз-
душный трафик в районе Малакк-
ского пролива — одной из главных 
мировых судоходных артерий. 
Представители администрации 
США обвинили КНР в стремле-
нии достичь гегемонии в Южно-
Китайском море. В Пекине же па-
рировали, что «защита Китаем 
своих территорий ничуть не отли-
чается от защиты США Гавайев».

О том, что «США крайне обеспоко-
ены продолжающейся переброской 
(Китаем.— 

”
Ъ“) продвинутых типов 

вооружений на спорные террито-
рии», заявил пресс-секретарь коман-
дования Тихоокеанского флота США 
Джеймс Дэррин. Таким образом он 
прокомментировал информацию о 
том, что разведка США засекла пре-
бывание на спорном острове Вуди 
(по-китайски — Юнсин) в Южно-Ки-
тайском море китайских истребите-
лей J-11 и JH-7. Командующий Тихоо-

кеанским флотом адмирал Гарри Гар-
рис был более резок: «Китай меняет 
оперативный ландшафт региона. Не 
верить в это — все равно что верить, 
что земля плоская».

Пресс-секретарь МИД КНР Хуа Чу-
ньин ответила ему не менее яркой 
метафорой. Она не подтвердила и не 
опровергла наличие китайских са-
молетов на острове Вуди, но заявила 
о праве КНР вести на своей суверен-
ной территории любую активность. 
«Это соответствует законам неба и 
земли»,— добавила Хуа Чуньин.

Джеймс Дэррин при этом при-
знал, что взлетно-посадочная поло-
са на острове Вуди существовала как 
минимум с 1990-х годов, хотя и бы-
ла модернизирована в прошлом го-
ду. Другое дело — радары, которые, 
по данным вашингтонского Центра 
стратегических и международных 
исследований, были построены от-
носительно недавно. «Две радарные 
башни были построены на южной 
части острова, и несколько 20-метро-
вых башен были воздвигнуты на се-
верной»,— говорилось в докладе ор-
ганизации, написанном на основе 
анализа спутниковых снимков, сде-
ланных в январе и феврале. Авторы 
документа также отмечали, что «по-
хожие на вертолетные площадки и 
противовоздушные орудия объек-
ты» размещены на рифах Гейвен и 
Хьюз архипелага Спратли.

Характеристики радара неиз-
вестны, но, по словам старшего на-

учного сотрудника Института Даль-
него Востока РАН Василия Кашина, 
вполне возможно, что радиус его по-
крытия выходит серьезно за преде-
лы Южно-Китайского моря. Вместе 
с размещенными ранее комплекса-
ми противовоздушной обороны HQ-
9, бомбардировщиками JH-7 и мно-
гоцелевыми истребителями J-11 Ки-
тай создает на спорных островах 
мощный кулак. Впрочем, Василий 
Кашин проблемы в этом не видит: 
«Остров Вуди, где размещены истре-
бители,— центр китайского уезда 
Саньша на Парасельских островах, 
где проживают около тысячи китай-
цев и которые КНР имеет право ох-
ранять. В заявлениях властей США 
происходит смешение Парасельско-
го архипелага, давно освоенного Ки-
таем, и необитаемого архипелага 
Спратли, расположенного у побере-
жья Филиппин и Малайзии». Имен-
но на архипелаге Спратли Пекин не-
сколько лет назад начал насыпать 
искусственные острова, что вызва-
ло бурные протесты США и практи-
чески всех государств Юго-Восточ-
ной Азии.

Зато проблему видит старший на-
учный сотрудник Центра Карнеги 
Джеймс Шофф. «Я думаю, что Белый 
дом просто боится упустить момент, 
когда Китай в военном плане полу-
чит 

”
право вето“ на действия США и 

их союзников в этом регионе,— от-
метил он в беседе с 

”
Ъ“.— Это не зна-

чит, что Пекин сразу же перекроет 

американский грузопоток в регио-
не, но у него появится возможность 
это сделать». Отметим, что размеще-
ние инфраструктуры на острове Ву-
ди позволит Китаю просматривать 
и контролировать трафик в районе 
одной из главных мировых судоход-
ных артерий — Малаккского проли-
ва, через который проходит до чет-
верти всего морского товарооборо-
та в мире.

В преддверии вчерашнего визита 
главы МИД Китая Ван И в США Хуа 
Чуньин заметила, что «защита Кита-
ем своих территорий ничуть не от-
личается от защиты США Гавайев». 
На это пресс-секретарь Белого дома 
Джош Эрнест заметил, что «принад-
лежность Гавайев никем не оспари-
вается». «С таким ли вниманием вы 
следили в прошлом десятилетии за 
тем, как другие прибрежные стра-
ны захватывали китайские острова 
и строили там военную инфраструк-
туру?» — парировала, в свою оче-
редь, Хуа Чуньин. В итоге снизить на-
кал страстей и завершить перепалку 
попытался госсекретарь США Джон 
Керри: он возложил вину за дестаби-
лизацию в регионе и на другие сто-
роны территориального спора. «Ки-
тай, Вьетнам и другие страны созда-
ли спираль эскалации,— заметил 
глава американской дипломатии.— 
Туда перебрасываются ракеты, само-
леты, и это беспокоит всех, кто хочет 
мирно торговать в регионе».

Михаил Коростиков

Китай поднимает территориальный спор до небес
Разместив истребители на острове Вуди в Южно-Китайском море

Иран сверит внутренние дела 
с внешними
Парламентские выборы определят судьбу президента Роухани  
после отмены санкций

В Иране завтра пройдут вы-
боры парламента и Совета 
экспертов — двух ключевых 
органов власти, определяю-
щих внутреннюю и внешнюю 
политику страны. Первое по-
сле подписания ядерного со-
глашения и снятия с Тегерана 
международных санкций во-
леизъявление даст ответ на 
вопрос: одобряют ли иранцы 
курс президента-реформа-
тора Хасана Роухани? Нака-
нуне голосования иранские 
консерваторы заявили о ре-
шимости дать бой президен-
ту и его команде, призвав 
избирателей не отдавать 
сторонникам нового курса 
контроль над парламентом 
и Советом экспертов, изби-
рающим духовного лиде-
ра страны. При этом аятолла 
Али Хаменеи — главное ли-
цо в иерархии иранской влас-
ти — фактически поддержал 
ортодоксов, назвав главной 
задачей нового парламента 
противостояние «иностран-
ным сверхдержавам».

Намеченные на пятницу пря-
мые выборы в 290-местный 
иранский парламент и Совет экс-
пертов, в который входят 88 чело-
век, фактически станут общена-
циональным референдумом о 
доверии реформам, начатым в 
стране после сенсационной по-
беды на президентских выборах 
2013 года умеренного богослова 
Хасана Роухани. За депутатские 
мандаты будут бороться более 
6,2 тыс. кандидатов, включая 586 
женщин. В Совет экспертов кон-
курс два человека на место: 88 
членов этого влиятельного орга-
на богословов будут избраны из 
161 претендента.

«Подать документы для ре-
гистрации кандидатом в члены 
парламента в Иране может лю-
бой — допустим, даже простой 
водитель автобуса. Однако, что-
бы принять реальное участие в 
прямых выборах, нужно пройти 
предварительный отбор в наблю-
дательном совете, члены которо-
го решают, достоин ли тот или 
иной претендент стать кандида-
том. Подавляющее большинство 
соискателей отсеивается уже на 
этом этапе, поэтому выборы име-
ют огромное значение даже для 
тех иранцев, у которых нет шан-
сов быть избранными в парла-
мент. Само по себе одобрение на-
блюдательного совета — это не-
кий знак качества в глазах обще-
ства, признак успешности и бла-
гонадежности»,— объяснила 

”
Ъ“ 

особенности иранской избира-
тельной системы, наиболее слож-
ной и необычной на всем Ближ-
нем Востоке, старший научный 
сотрудник Института востокове-
дения РАН Лана Раванди-Фадеи.

По словам госпожи Раванди-
Фадеи, наблюдающей за ходом 
избирательной кампании из Те-

герана, нынешние выборы ста-
нут для Ирана моментом исти-
ны. «До победы Хасана Роухани 
на президентских выборах 2013 
года в руководстве страны на 
протяжении восьми лет доми-
нировала консервативно-ради-
кальная линия во внутренней 
и внешней политике, умерен-
ные или либерально настроен-
ные политики были вытесне-
ны из всех трех ветвей власти. 
Однако приход к власти Роуха-
ни привел к расколу правящей 
элиты. Размежевание произош-
ло даже внутри такого консер-
вативного института, как Кор-
пус стражей исламской рево-
люции»,— говорит она. Практи-
ки обнародования соцопросов в 
Иране нет, однако мнения, вы-
сказываемые в СМИ и в ходе 
дискуссий, свидетельствуют о 
том, что борьба будет упорной. 
При этом, как считает Лана Ра-
ванди-Фадеи, по итогам пятнич-
ного голосования реформаторы 
имеют хороший шанс укрепить 
свои позиции.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты 

обращают внимание на то, что за-
крытие иранского ядерного до-
сье после подписания соглаше-
ния с шестеркой мировых дер-
жав летом прошлого года, кото-
рое привело к снятию с Тегерана 
международных санкций и нача-
лу процесса нормализации отно-
шений с Западом, стало главным, 
но пока единственным достиже-
нием президента-реформатора. 
Ситуацию на местах в Иране кар-
динально не изменило даже про-
исшедшее уже при Хасане Роуха-

ни назначение новых губернато-
ров, которым было поручено про-
водить линию президента.

Учитывая, что инициативы 
Хасана Роухани постоянно натал-
кивались на сопротивление кон-
сервативно настроенного парла-
мента, в области внутренней по-
литики в Иране никаких по-на-
стоящему серьезных изменений 
в период его правления так и не 
произошло. «Предметом острых 
дискуссий стали вопросы регу-
лирования экономики, испы-
тавшей сильное негативное воз-
действие санкций, а также буду-
щее национальных и конфесси-
ональных отношений. В то время 
как реформаторы готовы предо-
ставить живущим в стране мень-
шинствам определенную куль-
турную и экономическую авто-
номию, консерваторы катего-
рически отвергают подобную 
идею. В этой ситуации напряже-
ние внутри иранской политиче-
ской системы продолжает нара-
стать»,— пояснил 

”
Ъ“ директор 

центра стратегических исследо-
ваний «Восток—Запад» Влади-
мир Сотников. По мнению экс-
перта, в условиях, когда до оче-
редных президентских выборов 
в Иране осталось чуть более года, 
нынешние выборы должны дать 
ответ на главный вопрос: обрати-
мы ли реформы и могут ли кон-
серваторы взять реванш?

В этом смысле огромное значе-
ние приобретают и выборы Сове-
та экспертов, которые будут про-
ходить после десятилетнего пере-
рыва (последние выборы состоя-
лись в 2006 году, в период прав-
ления президента-консерватора 
Махмуда Ахмадинежада). Этот ор-
ган власти состоит из представи-
телей высшего шиитского духо-
венства и контролирует самого 
рахбара — духовного лидера Ира-
на, стоящего на вершине власт-
ной пирамиды. Согласно консти-

туции Исламской Республики, 
пост духовного лидера не предо-
ставляется пожизненно: верхов-
ный аятолла может быть смещен 
коллективным решением входя-
щих в Совет экспертов богосло-
вов и знатоков шариата.

Представители консерватив-
ного лагеря, рассчитывающие 
выиграть решающее сражение 
у реформаторов, дают понять, 
что главным вопросом нынеш-
ней избирательной кампании 
должна стать неутешительная, 
по их мнению, ситуация в иран-
ской экономике. Учитывая, что 
она сильно пострадала от много-
летней войны санкций, а их от-
мена еще не дала ощутимых ре-
зультатов, консерваторы пыта-
ются на этом сыграть. Они воз-
лагают ответственность за высо-
кую инфляцию, безработицу и 
другие экономические пробле-
мы на ненавистных им либера-
лов из сформированного в 2013 
году правительства Хасана Роуха-
ни. Для многих иранцев именно 
экономические проблемы могут 
стать решающим фактором при 
голосовании.

Полем битвы остается и внеш-
няя политика. При этом избран-
ный верховным лидером в 1989 
году аятолла Али Хаменеи фак-
тически поддержал консерва-
торов. В обнародованном вчера 
обращении к нации он призвал 
«проголосовать за парламент, ко-
торый поставит достоинство и 
независимость Ирана на первое 
место и примет вызов иностран-
ных сверхдержав». Тем самым 
духовный лидер прибег к жест-
кой риторике времен президен-
та Махмуда Ахмадинежада, сде-
лавшего противостояние с За-
падом главным стержнем своей 
политики и исключавшего воз-
можность любого компромисса 
по ядерному вопросу.

Сергей Строкань

Иранскому избирателю 
предстоит сделать непро-
стой выбор между двумя 
моделями развития, пред-
ложенными реформато-
рами и консерваторами 
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 15915,79 (–136,26)
РТС 737,73 (–23,75)
FTSE 100 5867,18 (–95,13)

DAX 30 9167,8 (–248,97)
DJIA* 16271,94 (–159,84)
NASDAQ Composite* 4467,376 (–36,207)

*На 20:44.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.02.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.02.16
Австралийский доллар 54,9646
Английский фунт 106,8430
Белорусский рубль** 35,3098
Датская крона* 11,2665

Доллар США 76,3928
Евро 84,0779
Индийская рупия*** 11,1433
Казахский тенге*** 21,8972

Канадский доллар 55,4214
Китайский юань* 11,6936
Норвежская крона* 88,7380
СДР 106,1531

Сингапурский доллар 54,4031
Новая турецкая лира 25,9725
Украинская гривна* 28,0856
Шведская крона* 89,9141

Швейцарский франк 76,8694
Японская иена*** 68,1805
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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по списанию долгов разбирает 
корреспондент арбитражной группы

Андрей Райский

По общему правилу банкротство 
предполагает погашение долгов 
кредиторов, чьи требования оста-
лись неудовлетворенными из-за не-
достаточности имущества должни-
ка. Но кредиторы банкротов пыта-
ются истолковать закон так, чтобы 
сохранить свои требования к долж-
нику. На днях я наткнулся на дело, 
где банк намеренно не стал заявлять 
свои требования в рамках банкрот-
ства индивидуального предприни-
мателя (ИП), считая, что в таком слу-
чае долги перед ним списаны не бу-
дут и он сможет потребовать их с 
должника и после завершения кон-
курсного производства.

Однако и должник банка оказал-
ся не лыком шит. Банкрот сам обра-
тился в суд, попросив зафиксиро-
вать, что он должен банку,— вклю-
чить в реестр его требования. И суд 
это сделал. Юлия Литовцева из «Пе-
пеляев Групп» отмечает, что это на-
рушение процессуальных норм, так 
как должник может лишь указать, 
что у него есть конкретные обяза-
тельства перед кредиторами, но не 
заявлять о включении их в реестр. 
Кредитор долго возмущался, что 
его лишили возможности взыскать 
деньги после банкротства, настаи-
вая, что если он не заявил требова-
ния к должнику, то и долги не могут 
быть списаны. Казалось бы, судеб-
ная ошибка могла привести к тому, 
что долги ИП перед банком по окон-
чании процедуры банкротства мо-
гли быть списаны против его воли. 
Но если норма в законе написана 
действительно не слишком четко, 
то судебная практика и, в частности, 
постановление пленума ВАС от 30 
июня 2011 года ясно говорят об ос-
вобождении должника от всех свя-
занных с предпринимательством 
обязательств независимо от того, за-
являлись ли они в банкротном деле.

Иное толкование закона позво-
лило бы кредиторам вообще пре-
небрегать своим правом участия в 
банкротстве ради сохранения пра-
ва требования долга. С другой сто-
роны, это бы вызвало ответную ре-
акцию у должников, которым при 
отсутствии у них имущества бы-
ло бы выгоднее самим заявлять о 
своих долгах в суде и списывать 
их против воли кредиторов. К то-
му же если бы такое толкование за-
кона имело право на жизнь, оно, 
очевидно, касалось бы только гра-
ждан, поскольку юрлица после бан-
кротства перестают существовать и 
никаких требований заявить к ним 
уже нельзя.

Впрочем, действующий закон 
все же дает некоторым кредиторам 
возможность сохранить свои требо-
вания и по окончании банкротных 
процедур. Текущие требования и 
обязательства, связанные с лично-
стью кредитора, в том числе долги 
по алиментам или по возмещению 
вреда жизни и здоровью, банкроту 
не списываются. Если же кредитор 
— банк, то остается только надеять-
ся, что должник, например, пред-
ставит о себе недостоверную или 
ложную информацию. В таком слу-
чае суд вправе отказать в прощении 
долга, а кредитор сможет преследо-
вать должника и дальше.

обсудить 
kommersant.ru/11629
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КОМИТЕТ ГОСДУМЫ 
ПО БЮДЖЕТУ 
И НАЛОГАМ

рекомендовал нижней па-
лате парламента принять 
в первом чтении законопро-
ект о налогообложении рос-
сийских и иностранных ком-
паний, продающих контент 
через интернет. На рассмо-
трение Госдумы документ плани-
руется вынести 26 февраля. Про-
ект закона, внесенный депута-
тами Андреем Луговым и Влади-
миром Парахиным, предполага-
ет взимание НДС с операций в ин-
тернете по продаже иностранны-
ми компаниями россиянам элек-
тронных услуг, игр, музыкальных 
произведений, книг и видеопро-
дукции. В качестве компенсаци-
онной меры для российских орга-
низаций, продающих контент че-
рез интернет, предлагается пред-
усмотреть право принимать к вы-
чету суммы НДС при оказании 
электронных услуг, местом ре-
ализации которых не признает-
ся РФ. В этих же целях предлага-
ется установить специальную на-
логовую преференцию по нало-
гу на прибыль организаций: рас-
ходы, непосредственно связан-
ные с получением доходов от про-
дажи контента, могут признавать-
ся для целей налогообложения 
прибыли в размере, превышаю-
щем сумму фактических затрат. 
«РИА  Новости»

СЕРГЕЙ ТАЗИН,

бывший гендиректор энер-
гокомпании «Э.ОН Россия», 
может войти в совет дирек-
торов генкомпании «Ква-
дра», говорится в ее материа-
лах. Новый состав совета дирек-
торов определится 9 марта 2016 
года. Сергей Тазин занимает по-
зицию исполнительного директо-
ра «GE Нефть и газ Россия/СНГ». 
Он покинул «Э.ОН Россия» в 2012 
году. Ранее сообщалось, что со-
вет директоров «Квадры» возгла-
вит экс-гендиректор «РусГидро» 
Евгений Дод. «Интерфакс»

ФАС

возбудила дело в отношении 
розничной сети электрони-
ки и бытовой техники «Ме-
диа-Маркт-Сатурн» (бренд 
Media Markt). Ритейлер не пре-
доставил Федеральной антимо-
нопольной службе (ФАС) по ее 
запросу данных о розничных це-
нах на iPhone 6s и iPhone 6s Plus 
с 9 октября по 22 декабря 2015 
года, и теперь ему грозит штраф 
до 500 тыс. руб. В середине фев-
раля ФАС заподозрила в цено-
вом сговоре при продаже iPhone 
16 компаний, в том числе «Евро-
сеть», «Эльдорадо», «Связной», 
re:Store, Ozon.ru, «Ситилинк», 
Media Markt, «Мобиленд» (бренд 
«Ноу-хау»), «МегаФон» и «Вым-
пелком» (бренд «Билайн»), а так-
же интернет-магазин Apple. ФАС 
считает, что цены на iPhone у дан-
ных ритейлеров незначитель-
но отличались от цен, указан-
ных в пресс-релизе Apple, рас-
пространенном 28 сентября. Это 
дало ФАС основания предпола-
гать, что ритейлеры определяли 
цены не самостоятельно. ТАСС; 
 Владислав Новый

МИНФИН

сообщил, что может пере-
смотреть неснижаемый 
остаток средств бюджета 
на счетах казначейства, что-
бы иметь возможность пре-
доставлять их банкам, заявил 
министр финансов РФ Антон Си-
луанов. Казначейство РФ совмес-
тно с Минфином и ЦБ с 2008 года 
регулярно размещает средства 
федерального бюджета на бан-
ковские депозиты, когда оста-
ток средств на едином счете фе-
дерального бюджета превышает 
уровень, необходимый для опла-
ты предъявленных денежных обя-
зательств. «Прайм»

правила  
игры

Действующий закон 
дает некоторым кре-
диторам возможность 
требовать возврата 
долга и после бан-
кротства должника

Ролики заездили эфир
Количество рекламы на телеканалах достигло максимума с 2006 года

Несмотря на кризис в эконо-
мике, количество рекламных 
роликов на российском теле-
видении в 2015 году достигло 
максимума почти за десять лет. 
На каждого телезрителя прихо-
дилось в среднем 489 роликов 
в неделю, больше было только 
в 2005–2006 годах — до вступле-
ния в силу действующих огра-
ничений по допустимому ко-
личеству рекламного времени. 
Рост так называемого реклам-
ного шума на федеральном 
ТВ обеспечили малые телекана-
лы и ночные эфиры.

Показатель рекламного шума, 
учитывающий среднее количество 
рекламных роликов на телезрителя 
в неделю, на федеральном россий-
ском ТВ вырос в прошлом году на 3%, 
до 489 роликов, подсчитало медиаа-
гентство Initiative на основе данных 
TNS Russia. В 2014 году этот показа-
тель стагнировал, составив, как и в 
2013-м, 475 роликов. Пиковых значе-
ний рекламный шум на российском 
ТВ достигал в 2005–2006 годах: 544 и 
536 роликов в неделю соответствен-
но. Показатель начал снижаться по-
сле принятия ограничений на коли-
чество рекламного времени — снача-
ла до 12 минут в час с середины 2006 
года, а потом и до действующего ли-
мита в девять минут в час с 2008-го.

Рост рекламного шума в 2015 году 
начался во втором полугодии и свя-

зан с увеличением числа рекламода-
телей, ранее использовавших регио-
нальное размещение или другие ме-
диа, говорится в исследовании. Если 
в первые шесть месяцев из-за кризи-
са рекламодатели были настороже-
ны и осуществляли помесячное и по-
квартальное планирование, то во вто-
ром полугодии рубль укрепился, ком-
пании нарастили объемы закупок, на 
телевидение стали выходить локаль-

ные бренды, в результате образовал-
ся дефицит рекламного времени, а 
цены выросли. Так, уровень реклам-
ного шума в январе—июне составлял 
473 ролика, а в июле—декабре — уже 
504. Дефицит рекламного времени 
возник на всем федеральном ТВ, но 
особенно коснулся каналов с макси-
мально широким охватом, как «Пер-
вый канал», СТС и ТНТ, объясняет ис-
полнительный директор Initiative 

Эльмира Сабитова. Чтобы достичь 
необходимого охвата целевой аудито-
рии, рекламодатели были вынужде-
ны увеличить присутствие на так на-
зываемых малых федеральных кана-
лах — ТВ-3, Ю, «Пятнице», «Пятом ка-
нале», Disney, «Домашнем», «ТВ Цент-
ре», «Звезде» и др.

Приток новых рекламодателей 
обеспечил малым каналам рост коли-
чества рекламодателей на 4% к уров-
ню 2014 года: 501 против 484 годом 
ранее. На топ-6 каналах («Первый», 
«Россия 1», НТВ, ТНТ, СТС и РЕН ТВ) 
число рекламодателей почти не из-
менилось (411 против 412 годом ра-
нее). На национальное ТВ из регио-
нального в прошлом году пришли, 
например, такие рекламодатели, как 
Clarins, S7, Polpharma, Совкомбанк, а 
также другие компании, в основном 
из фармацевтической отрасли, ри-
тейла и финансовых услуг.

Малые каналы становятся попу-
лярнее в связи с фрагментацией ау-
дитории, констатирует директор по 
коммуникациям агентства Code of 
Trade (входит в Media Direction Group) 
Алексей Спиридонов. «Людей пере-
стает устраивать универсальный кон-
тент, и зрители распределяются по 
большему количеству нишевых ка-
налов. А рекламодатели следуют за 
аудиторией и размещают большее 
количество роликов»,— отмечает он.

деловые новости  — с10

«Калашников» вышел на Волгу
Концерн удовлетворился 49% Рыбинской верфи

Концерн «Калашников», совладельцами ко-
торого являются «Ростех», Алексей Криво-
ручко, Андрей Бокарев и Искандар Мах-
мудов, консолидировал 49% Рыбинской 
верфи, выпускающей военные катера и гра-
жданские яхты. Еще 2% верфи напрямую 
получила структура трех бизнесменов. Изна-
чально «Калашников» рассчитывал на пря-
мой контроль над верфью, но, по мнению 
источников 

”
Ъ“, решил уменьшить долю 

на фоне западных санкций. В Рыбинске 
 «Калашников» планирует выпускать кате-
ра по заказам Минобороны, но пока, по дан-
ным источников 

”
Ъ“, говорить об особо 

крупном заказе не приходится.
Концерн «Калашников» (51% у «Ростеха», осталь-

ные доли — у «Транскомплектхолдинга» Алексея 
Криворучко, Андрея Бокарева и Искандара Мах-
мудова) закрыл сделку по консолидации 49% ООО 
«Холдинговая компания Рыбинской верфи», сооб-
щили 

”
Ъ“ в концерне. А в прошлую субботу «Ка-

лашников» получил согласие ФАС на создание это-
го ООО. Еще 2% в нем — у «Транскомплектхолдин-
га» (ТКХ), остальные 49% сохранила «РВ Инвест» — 
структура прежних основных акционеров Рыбин-
ской верфи Валерия Володина, Дмитрия Хомяко-
ва и Георгия Воронина. ФАС отмечает, что «Калаш-
ников» и ТКХ должны сделать денежный взнос в 
уставный капитал нового холдинга, а «РВ Инвест» 
вложит в него 100% Рыбинской верфи, «Евроях-
тинга» и еще двух юрлиц. В «Калашникове» сооб-
щили 

”
Ъ“, что стоимость 49% — 144,1 млн руб.

• Рыбинская верфь расположена в Ярославской об-
ласти на берегу одноименного водохранилища. На 
предприятии есть судосборочный, корпусообраба-
тывающий, механический цеха и другие производ-
ства. Может выпускать малотоннажные суда дли-
ной до 50 метров, в первую очередь катера и яхты.
«Калашников» уже больше года интересовала 

Рыбинская верфь. В феврале прошлого года ген-
директор концерна Алексей Криворучко гово-
рил, что наряду со стрелковым вооружением ком-
пания «займется выпуском гражданских и воен-
ных катеров», беспилотников. Он отмечал тогда, 
что в рамках новой стратегии развития до 2020 
года «ключевой задачей является расширение 
производственной линейки», поэтому «принято 
решение о приобретении доли в 51%» в компании 
«Еврояхтинг Рыбинская верфь». Источники 

”
Ъ“, 

знакомые с ситуацией, отмечают, что изначаль-
но «действительно планировалось приобрести 
51% верфи», но затем на фоне западных санкций 
против концерна «было решено снизить долю до 
49%», а оставшиеся 2% «отдать структуре частных 
акционеров». «Это должно снизить риски попада-
ния предприятия в какие-либо новые санкцион-
ные списки и даст возможность спокойно экспор-
тировать продукцию, если будут подобные зака-
зы»,— рассуждает один из собеседников 

”
Ъ“.

Приобретая верфь, «Калашников» в первую 
очередь рассчитывает на военные заказы. В апре-
ле 2015 года господин Криворучко говорил, что 
ниша «легких небольших катеров» будет «серьез-
но развиваться как для Минобороны, так и для 

других заказчиков, в том числе и гражданских». В 
«Калашникове» 

”
Ъ“ пояснили, что на верфи пла-

нируется производить транспортно-десантный 
катер БК-16, десантно-штурмовой катер БК-10 и 
«не имеющий российских аналогов новый ка-
тер огневой поддержки БК-9». В концерне гово-
рят, что катера могут быть укомплектованы ком-
плексами вооружения под конкретные требова-
ния и задачи. Например, БК-16 может быть осна-
щен четырьмя пулеметами калибра 7,62 мм в со-
четании либо с боевым модулем, либо с двумя пу-
леметами калибра 12,7 мм, либо с гранатометом 
калибра 40 мм. На катерах возможно размещение 
малогабаритного ракетного комплекса «Корнет».

По словам источника 
”
Ъ“, близкого к Геншта-

бу МО РФ, потребность в катерах БК-10 и БК-16 
есть, но говорить об «особо крупном заказе не 
приходится», поскольку они пригодны для пе-
реброски малочисленных групп из состава сил 
спецопераций или морской пехоты. Собеседни-
ки 

”
Ъ“ в судостроении говорят, что компетенции 

по выпуску малотоннажных судов есть у мно-
гих российских верфей. В государственной Объ-
единенной судостроительной корпорации 

”
Ъ“ 

подтвердили, что выпускать такие суда могут 
большинство ее верфей. Кроме того, по данным 
источников 

”
Ъ“, строить их может Зеленодоль-

ский судостроительный завод или петербург-
ская «Пелла». «Поэтому дело не столько в компе-
тенциях, сколько в наличие заказа»,— подтвер-
ждают собеседники 

”
Ъ“.

Егор Попов, Иван Сафронов

Мессенджеры сплотили конкурентов
Крупнейшие операторы связи создали альянс в борьбе за выручку

МТС, «МегаФон», «Вымпелком» 
и «Т2 РТК Холдинг» объедини-
лись в альянс, чтобы стандар-
тизировать IP-интерфейсы ин-
тернет-сервисов, в том числе 
мессенджеров, активно отъеда-
ющих долю в выручке мобиль-
ных операторов. Сейчас або-
ненты все чаще вместо звонков 
и отправки SMS используют 
возможности Skype, WhatsApp 
и других аналогичных компа-
ний. Участники альянса рассчи-
тывают, что предложенные ими 
стандарты позволят пользова-
телям разных сервисов, в том 
числе и собственных оператор-
ских, общаться между собой, 
а значит — поучаствовать в рас-
пределении доходов.

О том, что МТС, «МегаФон», «Вым-
пелком» и «Т2 РТК Холдинг» (бренд 
Tele2) создали альянс для стандарти-
зации IP-интерфейсов, 

”
Ъ“ рассказал 

вице-президент МТС по маркетингу 
Василь Лацанич. Сейчас пользовате-
ли IP-сервисов операторов (напри-

мер, сервиса МТС Connect) не могут 
написать сообщение или позвонить 
в аналогичный сервис другого опе-
ратора. Так же как пользователи сер-
виса Skype не могут позвонить или 
написать сообщение пользователям 
WhatsApp. Для того чтобы они могли 
общаться друг с другом, необходимо 
стандартизировать интерфейсы, сде-
лать протоколы совместимыми, объ-
ясняет господин Лацанич.

Еще одна цель создания альян-
са — привлечь внимание регулято-
ра. Деятельность сотовых операто-
ров лицензируется, при этом интер-
нет-компании предоставляют, по су-
ти, те же услуги — возможность по-
звонить, передать сообщение, одна-
ко в законе нет определения IP-сер-
висов, для них не существует ника-
ких правил, напоминает Василь Ла-
цанич. При этом традиционные для 
операторов услуги — передача голо-
са и данных между абонентами — па-
дают из-за интернет-сервисов, пред-
ложивших пользователям бесплат-
ные альтернативы. «Мы решили, что 

нужно не бороться с этим процессом, 
а возглавить его. Мы не выступаем за 
то, чтобы для интернет-игроков вве-
ли лицензирование, но хотим, что-
бы государство получило возможно-
сти контролировать эти услуги, что-
бы все оказались в более или менее 
одной среде»,— уточняет он.

Альянс был создан в конце прош-
лого года в рамках деятельности ра-
бочей группы Network 2020 при 
GSMA — ассоциации, объединяю-
щей мобильных операторов по все-
му миру, говорит господин Лацанич. 
«Большая четверка» не регистрирова-
ла отдельную компанию, речь идет о 
«договоренности действовать вме-
сте». В начале года представители 
GSMA встречались в Москве с «боль-
шой четверкой» и Минкомсвязью, 
следует из записи в блоге ассоциации 
от 4 февраля. Там же отмечается, что 
представители министерства «выра-
зили готовность поддержать внедре-
ние all-IP сервисов» и рассчитывают 
подготовить необходимые измене-
ния к началу 2016 года. К all-IP сер-

висам относят Voice-over-LTE (VoLTE, 
передача голоса по сетям LTE), Voice-
over-Wi-Fi (VoWi-Fi, передача голоса 
по сетям Wi-Fi), Video-over-LTE (ViLTE, 
передача видео по сетям LTE) и Rich 
Communications Services (RCS, сер-
вис, который позволяет совершать 
видеозвонки, обмениваться сообще-
ниями, изображениями и др.).

• Рост популярности таких серви-
сов, как WhatsApp, Viber, Telegram, 
которыми пользуются сотни мил-
лионов человек, был одним из факто-
ров снижения операторской выручки 
от SMS. По оценке AC&M Consulting, 
этот показатель в 2014 году сокра-
тился на 4%, до 53,2 млрд руб. Во вто-
ром квартале 2015 года выручка от 
SMS выросла на 0,3%, до 13 млрд руб.; 
из них 43% пришлось на МТС, 24% — 
на «МегаФон», 19% — «Вымпелком», 
14% — на остальных операторов.
Представители «МегаФона», «Вым-

пелкома» и «Т2 РТК Холдинга» под-
твердили свое участие в альянсе.

деловые новости  — с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 25 февраля 2016 №31   l   Коммерсантъ

ноябрь декабрь январь февраль февраль февраль февраль февральянварь январьноябрь декабрь ноябрь декабрь ноябрь декабрь ноябрь декабрь январьянварь

0,20 0,7

0,2

0,3

0,4

0,5

0,6

0,7% ● 0,6291

0,72 п.п.
4,0 7,5

4,0

4,7

5,4

6,1

6,8

7,5тыс. пунктов ● 6,205

0,67%
0 70,0

0

14

28

42

56

70млрд руб. ● 31,53

53,67%
1,0 1,30

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24

1,30тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 1,28%

● 1,243$ млрд ● 775,9

От зарубежного имущества бене-
фициара банкротящегося Меж-
промбанка Сергея Пугачева его 
кредиторов отделяет один шаг 
— на него осталось лишь обра-
тить взыскание. Это позволяет 
сделать произведенное на днях 
признание Великобританией 
российского решения об ответ-
ственности экс-банкира за рас-
плату по долгам банка. Так дале-
ко во взыскании долгов с бене-
фициаров обанкроченных бан-
ков Агентство по страхованию 
вкладов (АСВ) еще не заходило. 
Впрочем, этот последний шаг 
может растянуться: имущество 
господина Пугачева распределе-
но по всему миру, что может по-
требовать отдельной легализа-
ции российского решения за 
пределами Великобритании. 
Кроме того, даже английский 
суд не смог заставить экс-банки-
ра под угрозой ареста раскрыть 
его полный состав.

О том, что конкурсный управляю-
щий банкротящегося Межпромбан-
ка — АСВ — добился признания в Ве-
ликобритании решения российского 
суда о привлечении экс-бенефициа-
ра банка Сергея Пугачева к субсиди-
арной ответственности на 75 млрд 
руб., сообщило вчера само агентство. 
«АСВ приветствует решение Высоко-
го суда Англии и Уэльса, принятое 22 
февраля, на основании которого 
определение российского суда о взы-
скании с Сергея Пугачева 75,6 млрд 
руб. признано и приведено в испол-
нение на территории Англии и Уэль-
са»,— говорится в сообщении агент-
ства. Теперь главное — обращение 
взыскания на арестованное англий-
ским судом имущество.

Процедуру признания в англий-
ском суде российского решения о 
расплате господина Пугачева за бан-
кротство банка АСВ начало в 2015 го-
ду, после того как попытки экс-банки-
ра оспорить это решение в разных 
инстанциях в России провалились. 
Само исковое заявление о привлече-
нии Сергея Пугачева к субсидиарной 
ответственности (крупнейшее в сво-
ем роде) солидарно еще с рядом быв-
ших топ-менеджеров банка АСВ пода-
ло в конце 2013 года.

Будет ли этот иск и самым успеш-
ным (с точки зрения реализации, а 
именно расплаты с кредиторами), 
покажет время. А вот оно как раз мо-
жет затянуться, прогнозируют экс-

перты: Сергей Пугачев едва ли отка-
жется от оспаривания решения Лон-
дона о легализации постановления 
российского суда, а это может затя-
нуть процедуру обращения взыска-
ния на активы даже в Великобрита-
нии. Представитель бенефициара 
Межпромбанка не смог детально 
прокомментировать ситуацию: по 
его словам, «Сергею Пугачеву и его 
адвокатам неизвестно о каких бы то 
ни было решениях английского суда, 
кроме как о решении судьи Вивьен 
Роуз от 12 февраля». Речь — о приказе 
о двухлетнем аресте господина Пуга-
чева за неуважение к английскому 
суду (см. 

”
Ъ“ от 13 февраля). Это неува-

жение Сергей Пугачев продемон-
стрировал целых 12 раз в ходе рас-
смотрения в Лондоне дела об аресте 
его активов по всему миру на сумму 
£1,2 млрд в поддержку российского 
разбирательства по субсидиарной от-
ветственности. В частности, он так и 
не раскрыл полного состава активов, 
давал ложные показания и в конце 
концов в нарушение приказа ан-
глийского суда не покидать Великоб-
ританию сбежал во Францию, где, бу-
дучи французским гражданином, на-
ходится и сейчас.

Сокрытие значительной части ак-
тивов Сергеем Пугачевым — еще од-
на сложность в реализации решения 
суда. Впрочем, в АСВ настроены «об-
ращать взыскание на все активы го-
сподина Пугачева (в том числе на те, 
которые будут обнаружены в даль-
нейшем) независимо от того, рас-
крыл он их или нет; агентство про-
должает расследовать данные обстоя-
тельства». Кроме далеко не исчерпы-
вающего перечня самих раскрытых 
активов еще одна сложность состоит 
в том, что российское решение при-
знано лишь на территории Англии и 
Уэльса (и, естественно, России). Но 
АСВ и тут «намерено приводить рос-
сийское решение в исполнение в 
иных юрисдикциях, где находятся 
активы экс-банкира». Благо время на 

это тоже есть. «Определение англий-
ского суда о признании и приведе-
нии в исполнение российского реше-
ния не имеет какого-либо срока дей-
ствия»,— отметили в агентстве.

Однако, по мнению юристов, 
дальнейший процесс простым не бу-
дет. «Скорее всего, решение будет 
иметь значение и для ряда юрисдик-
ций, суды которых работают по ан-
глийскому праву и исполняют реше-
ния Верховного суда Англии — остро-
ва Мэн, Британских Виргинских 
островов, стран Карибского бассейна 
и т. д.»,— отмечает партнер юридиче-
ской фирмы Lidings Андрей Зеленин. 
Не исключено, что и суды других, ни-

как не связанных с Великобританией 
стран будут рассматривать новое ре-
шение своих английских коллег как 
косвенное подтверждение правоты 
АСВ, хотя формально учитывать его 
не будут, добавляет адвокат Agabalyan 
Legal Марат Агабалян. По оценке Анд-
рея Зеленина, в совокупности остав-
шийся процесс обращения взыска-
ния даже на британские активы зай-
мет не менее двух-трех лет. «Важный 
вопрос и то — в целости ли те активы, 
которые экс-банкир уже показал. 
Очевидно, что, раз уж исполнять ре-
шения английского суда у Сергея Пу-
гачева не получается, не исключено, 
что он мог попытаться вывести из-
под риска, переоформить или про-
дать даже и те активы, которые уже 
раскрыл»,— отмечает партнер 
Herbert Smith Freehills Алексей Па-
нич. Могут быть проблемы и с реали-
зацией имеющихся замороженных 
активов — например, в случае нали-
чия у них нескольких собственни-
ков, добавляет господин Агабалян.

Впрочем, АСВ трудности не сму-
щают. «Агентство предпримет необ-
ходимые действия для того, чтобы 
обеспечить поступления в конкурс-
ную массу в интересах кредиторов 
Межпромбанка»,— заявили там.

Ольга Шестопал,  
Светлана Дементьева

Сергею Пугачеву  
легализовали привлечение
Английский суд признал его ответственным  
за долги Межпромбанка

контекст  

БАНКИ

«Банкирский дом»  
поставил клиентов 
в очередь

Банк «Банкирский дом» (Санкт-Петербург) за-
писывает клиентов на получение денег со сче-
тов (вкладов) на пять рабочих дней вперед. Об 
этом сообщил «Интерфакс» со ссылкой на со-
трудника колл-центра. По отчетности банка на 
1 февраля, объем средств граждан в нем 3 мл-
рд руб., юрлиц — 20,7 млн руб. «Интерфакс»

ЦБ заинтересовали  
валютные позиции

ЦБ начал мониторинг валютных позиций всех 
крупных участников финансового рынка (а так-
же крупных заемщиков, системообразующих 
предприятий и пр.), включая брокерские компа-
нии, и обсуждает для последних введение нор-
мативного регулирования позиций в иностран-
ной валюте. Как пояснила в интервью Reuters 
глава ЦБ Эльвира Набиуллина, это вопрос 
управления рисками. Reuters

Со следующей недели Москов-
ская биржа запускает в обраще-
ние новую ценную бумагу — кли-
ринговый сертификат участия 
(КСУ). Биржа полагает, что при-
знание регулятором высшего 
 качества этой бумаги, внесение 
ее в ломбардный список значи-
тельно увеличат ее привлекатель-
ность. Однако для этого потребу-
ется принятие нескольких нор-
мативных актов, что, по данным 

”
Ъ“, может быть сделано лишь 

к лету 2016 года.
Вчера биржа представила новую 

неэмиссионную ценную бумагу — 
клиринговый сертификат участия, 
который предполагается использо-
вать в сделках репо с центральным 
контрагентом и Банком России. По су-
ти, КСУ — это бумага, которая являет-
ся результатом секьюритизации га-
рантийного обеспечения. Получить 
ее можно будет в Национальном кли-
ринговом центре (НКЦ) в обмен на 
внесенные в имущественный пул ак-
тивы, и стоимость ее будет равняться 
стоимости этих активов с некоторым 
дисконтом. Открыть торгово-клирин-
говый счет в НКЦ и вносить обеспече-
ние (валюту, облигации федерально-
го займа, корпоративные облигации, 
евробонды) в пул можно будет начи-
ная с 29 февраля 2016 года. В дальней-
шем планируется создание пула ак-
ций. Номинальная стоимость одно-
го КСУ составляет 1 руб. Каждому КСУ, 
то есть каждому имущественному пу-

лу, присваивается международный 
идентификационный код ISIN.

С помощью нового инструмента Мо-
сковская биржа рассчитывает значи-
тельно увеличить обороты денежного и 
фондового рынков. «Мы надеемся, что 
это позволит повысить ликвидность 
биржевого денежного рынка за счет 
концентрации этой ликвидности в 
меньшем количестве инструментов. 
Кроме того, должны увеличиться и сро-
ки репо с центральным контрагентом, 
что позволит сформироваться индика-
торам процентных ставок на более 
длинные сроки, чем сейчас (овернайт и 
неделя.— 

”
Ъ“)»,— пояснил управляю-

щий директор по денежному рынку 
биржи Игорь Марич. Инструмент со-
храняет права собственности на акти-

вы, внесенные в пул, тогда как в класси-
ческих сделках репо это право не может 
быть реализовано до закрытия сделки.

К запуску КСУ были внесены много-
численные изменения — в законы «О 
рынке ценных бумаг», «О клиринге и 
клиринговой деятельности», «О валют-
ном регулировании и валютном контр-
оле», а также в Налоговый кодекс РФ и 
некоторые нормативные акты, регули-
рующие порядок бухучета. Авторы но-
вого инструмента рассчитывают также 
и на то, что регулятор зафиксирует в 
нормативных документах наивысшее 
качество данной бумаги, в частности, 
обеспечит ее попадание в ломбардный 
список ЦБ. Это, в свою очередь, снизит 
давление на собственный капитал про-
фучастников и на банковские норма-
тивы. Однако в настоящее время соот-
ветствующие нормативные акты еще 
не разработаны. «Отсутствие этих ак-
тов не является шоу-стоппером для 
КСУ. Но признание его надежным, ка-
чественным инструментом сделает его 
еще более востребованным»,— под-
черкнул господин Марич.

Как сообщил 
”
Ъ“ источник, знако-

мый с ситуацией, вопросом занимают-
ся сразу несколько разных блоков в ЦБ. 
Однако ожидаемые решения могут 
быть приняты не раньше лета, по-
скольку регулятор намерен убедиться, 
что КСУ может самостоятельно функ-
ционировать на рынке без норматив-
ной поддержки. Комментариев в ЦБ 
получить не удалось.

Мария Сарычева

Биржа заплетает КСУ
Но новой ценной бумаге не хватает признания ЦБ

Причина роста интереса россиян 
к вкладам в белорусских банках по-
нятна — большая доходность депози-
тов в валюте по сравнению с их рос-
сийскими материнскими структура-
ми. «Если в первой половине года 
российские банки предлагали сопо-
ставимые ставки после резкого повы-
шения ключевой ставки ЦБ, то к кон-
цу 2015 года доходность по валют-
ным вкладам в России существенно 
снизилась вслед за ключевой став-
кой,— говорит собеседник 

”
Ъ“ в бан-

ке из топ-5.— В то же время в Белорус-
сии ставки сохранились на высоком 
уровне». Максимальная доходность 
по вкладам в долларах и евро в Аль-

фа-банке (Белоруссия), БПС-Сбербан-
ке (Белоруссия), ВТБ (Белоруссия) и 
Белгазпромбанке в настоящий мо-
мент составляет 5% по двухлетним 
безотзывным депозитам. Для сравне-
ния, по срочным депозитам сроком 
более двух лет в их российских мате-
ринских банках максимальная до-
ходность не превышает 2,5%.

Доходность на уровне 5% нормаль-
на для долгосрочных валютных вкла-
дов в Белоруссии. Согласно информа-
ции сайта Myfin.by, такую доходность 
предлагают и другие белорусские 
банки: БелВЭБ, Белагропромбанк, 
БНБ-банк, банк «Москва–Минск», Бе-
ларусбанк, РРБ-банк. Большинство из 
них не ответили на запрос 

”
Ъ“. Лишь 

в РРБ-банке пояснили, что не видят 
роста объема депозитов вкладчиков-
россиян в иностранной валюте. Такая 
ситуация для экспертов не удивитель-
на. «Экономика Белоруссии пережи-
вает не лучшие времена, и именно 
этим продиктован высокий уровень 
ставок по вкладам там по сравнению 
с Россией,— указывает главный эко-
номист компании 

”
ПФ Капитал“ Евге-

ний Надоршин.— Вклад в независи-
мый белорусский банк кажется гра-
жданам более рискованным, связан-
ным с принятием рисков белорус-
ской экономики, в то время как рос-
сийская 

”
дочка“ вызывает большее 

доверие».
Дополнительным стимулом для 

размещения вкладов россиянами в 
«дочках» знакомых российских бан-
ков в Белоруссии является местная си-
стема гарантированного возмещения 
вкладов. Ее главное отличие от Рос-
сии — отсутствие ограничений раз-
мера страховки (в России — 1,4 млн 
руб.) и выплата компенсации в валю-
те вклада (в России — принудитель-

ная конвертация в рубли по курсу на 
дату отзыва у банка лицензии). «В 
условиях, когда в России все чаще 
поднимается тема конвертации 
средств крупных вкладчиков в акции 
банка в случае необходимости преду-
преждения банкротства, полные га-
рантии со стороны Белоруссии выгля-
дят очень привлекательно»,— гово-
рит Евгений Надоршин, отмечая, 
впрочем, что всегда существует риск 
изменения законодательства, в том 
числе и в Белоруссии. «Негативные 
сценарии могут быть разными — от 
прямого запрета на вывоз валюты из 
страны нерезидентами до ограниче-
ния выплат по вкладам»,— предпола-
гает зампред правления Райффайзен-
банка Андрей Степаненко.

Есть и более очевидные недостат-
ки такого рода инвестиций. Это транс-
портные затраты на открытие вклада 
и получение страховки в случае отзы-
ва лицензии. Открыть вклад в бело-
русском банке гражданин РФ может 
по российскому паспорту, но для это-
го один раз необходимо лично явить-
ся в банк. «Вряд ли практика размеще-
ния депозитов за пределами России 
найдет широкое применение. Для 
большинства вкладчиков важна воз-
можность разместить депозит в банке 
шаговой доступности и при необхо-
димости забрать его в случае острой 
необходимости, пусть и с потерей 
процентов»,— говорит зампред прав-
ления Азиатско-Тихоокеанского бан-
ка Вячеслав Андрюшкин.

Павел Аксенов,  
Ксения Дементьева

Доллары минского хранения
с1

75 миллиардов рублей  
требует АСВ с Сергея Пугачева  
в рамках выигранного дела о привлечении 
его к субсидиарной ответственности  
за банкротство Межпромбанка

БАНК РОССИИ ЗАПАСАЕТ ЗОЛОТО

Согласно последним данным Международного валютного фонда (МВФ), в январе 
Банк России был крупнейшим покупателем золота среди мировых центробанков. 
По оценкам МВФ, за минувший месяц российский ЦБ приобрел 21,4 тонны драгме-
талла, увеличив запасы золота в резервах до 1435,95 тонны. Значительные объемы 
золота закупили и центральные банки Турции и Казахстана (по 1,2 тонны), Белорус-
сии (около 1 тонны) и Малайзии (0,3 тонны). В данные МВФ не включена статистика 
по Китаю, однако, как передает агентство «Интерфакс», ранее Народный банк Китая 
заявлял о покупке в январе около 16,2 тонны золота. По словам аналитиков, цент-
ральные банки развивающихся стран понемногу увеличивают долю золота в резер-
вах, поскольку нет уверенности в основных мировых валютах из-за нового витка де-
вальвации. «Многие развитые страны (кроме США) довольно красноречиво заявля-
ют о том, что готовы на существенное увеличение денежного стимулирования. 
А в США экономика явно замедляется, поэтому там тоже не стоит ожидать ужесточе-
ния денежно-кредитной политики. Все это подрывает доверие к валютам этих стран, 
которые, как правило, составляют значительную часть резервов любой страны»,— 
отмечает управляющий активами General Invest Валентин Журба. Крупнейшими 
 продавцами золота, согласно данным МВФ, в январе стали Канада (1 тонна) 
и  Мозамбик (1,6 тонны). Виталий Гайдаев
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Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Мы планируем в ближайшем  
будущем увеличить сроки репо  
с центральным контрагентом  
(с применением клирингового 
сертификата участия) до трех  
месяцев
— Игорь Марич,
управляющий директор по денежному 
рынку Московской биржи
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ГАЗОВАЯ ОТРАСЛЬ

«Газпром» займет во франках

«Газпром» с 14 по 18 марта проведет road show евробондов в швей-
царских франках,  сообщил «Интерфакс» со ссылкой на источники. 
По разным данным, компания планирует выпуск индикативного объ-
ема или речь может идти о выпуске бумаг на 300–500 млн швейцар-
ских франков сроком на три-пять лет. Последний раз «Газпром» 
 размещал евробонды в октябре 2015 года. Тогда компания продала 
трехлетние долговые бумаги на €1 млрд, доходность выпуска сос-
тавила 4,625% годовых. Организаторами выступили Banca IMI, 
J.P.Morgan и UniCredit. В швейцарских франках компания не зани-
мала более двух лет — с октября 2013 года, когда монополия раз-
местила шестилетние долговые бумаги на 500 млн швейцарских 
франков под 2,85%  годовых. «Интерфакс»

Как стало известно 
”
Ъ“, в Мин

ске обеспокоены идеей Мин
промторга РФ изменить 
механизм распределения гос
субсидий в размере 3 млрд руб. 
в год для закупок газомоторной 
техники. Белоруссия опасается, 
что передача субсидий от регио
нов автозаводам лишит господ
держки МАЗ и другие заводы 
страны, уже инвестировавшие 
в разработку техники на газе. 
Продажи МАЗа в России в прош
лом году и так уже упали более 
чем вдвое, и, по мнению экспер
тов, новая схема господдержки 
может только ухудшить положе
ние  автозавода.

На прошлой неделе замести-
тель главы Совета министров Бело-
руссии Владимир Семашко напра-
вил письмо зампреду правительст-
ва РФ Аркадию Дворковичу, в ко-
тором просил не менять действую-
щие в России условия госсубсиди-
рования закупок газомоторной тех-
ники, рассказали 

”
Ъ“ источники, 

знакомые с ситуацией. Ранее под-
держка шла через софинансирова-
ние затрат регионов на закупку тех-
ники, но в этом году Минпромторг 
предложил выделять субсидии на-
прямую автопроизводителям. Та-
ким образом, по мнению Минска, 
господдержка будет сосредоточена 
на российских предприятиях и «не-
гативно повлияет на конкуренто-
способность белорусской техники».

В письме господина Семашко, 
утверждает источник 

”
Ъ“, говорит-

ся, что в 2015 году с помощью суб-
сидий МАЗу удалось поставить в РФ 
76 единиц газомоторной техники 
на 506,8 млн руб. На субсидии и в 
прошлом году, и в этом всего выде-
лено по 3 млрд руб. Информации о 
том, сколько машин всего было ре-
ализовано через субсидии в 2015 го-
ду, Минпромторг не дает, но ожида-
емый эффект от меры в этом году — 

1,7 тыс. проданных машин. То есть 
МАЗ претендовал примерно на 5% 
госсубсидий. Остальная часть до-
ставалась преимущественно груп-
пе ГАЗ, КамАЗу и «Волгабасу». По 
данным «Автостата», в целом прода-
жи МАЗа в РФ в 2015 году сократи-
лись на 54%, до 3,6 тыс. грузовиков, 
доля бренда сократилась на 1,8 про-
центного пункта, до 6%.

Как пояснил 
”
Ъ“ один из источ-

ников на рынке, сейчас измене-
ния в постановление правитель-
ства о субсидиях находятся на ста-
дии межведомственного обсужде-
ния. При этом в Минэкономики ин-
формация о намерениях Минпром-
торга не поступала, представитель 
господина Дворковича, Минфин 
и Минпромторг не ответили на за-
прос 

”
Ъ“. Собеседник 

”
Ъ“ поясня-

ет, что изменение механизма упро-
стит «сложный и долгий механизм» 
выделения средств. На прошлой не-
деле заместитель министра энерге-
тики РФ Кирилл Молодцов заявлял, 
что правительство планирует на-
править средства в регионы к сере-
дине 2015 года.

Между тем в письме господину 
Дворковичу, по данным 

”
Ъ“, Минск 

апеллирует к тесному сотрудниче-
ству с «Газпромом», упоминая про-
токол о намерениях «расширения 
использования продукции и тех-
нологий предприятий Белоруссии 
для 

”
Газпрома“». В документе гово-

рится, что МАЗ, Минский трактор-
ный завод и БелАЗ разработали тех-
нику, работающую на газе, на это 
потрачены «значительные финан-
совые средства». Ссылаясь на эти 
инвестиции, Владимир Семашко 
просит «обеспечить равные усло-
вия» для российских и белорусских 
предприятий. Впрочем, в этом го-
ду «Газпром» объявил о планах за-
купить около 1,5 тыс. единиц га-
зомоторной техники на более чем 
6 млрд руб. Глава концерна Алек-
сей Миллер заявлял, что в 2015 го-
ду компания закупила 1,2 тыс. газо-
моторных автомобилей, основны-
ми поставщиками были КамАЗ и 
группа ГАЗ, а в этом году «Газпром» 
собирается увеличить объем заку-
пок у ГАЗа. 

Вчера в компании не раскрыли 
планов по закупке техники у МАЗа. 
Но если новый механизм распреде-
ления субсидий будет одобрен, на 
субсидии смогут претендовать не 
только муниципальные предпри-
ятия, как сейчас, но и другие ком-
пании, пояснил 

”
Ъ“ источник на 

 рынке.
Владимир Беспалов из «ВТБ Ка-

питала» отмечает, что МАЗ уже в 
прошлом году терял позиции в РФ 
— на ключевом для завода рынке, и 
заводу важно их восстановить, по-
скольку емкость внутреннего рын-
ка Белоруссии несопоставима. При 
появлении ценовых преимуществ 
у российских игроков МАЗу станет, 
очевидно, сложнее конкурировать, 
замечает он, тогда как для россий-
ских игроков важны любые допол-
нительные продажи на фоне недо-
загрузки предприятий.

Яна Циноева

Белоруссия  
боится за МАЗ
Автозавод может потерять российские госсубсидии

Металлургической продукции из России мо
гут поставить очередной барьер: по данным 

”
Ъ“,  европейские производители собираются 

инициировать антидемпинговое расследова
ние поставок арматуры из РФ, Белоруссии, Тур
ции и с Украины. Основной удар может прий
тись по белорусам, так как арматуры из России 
в  Евросоюз попадает крайне мало.

Европейские металлурги планируют начать новое ан-
тидемпинговое расследование, которое затронет россий-
ских сталеваров, рассказали 

”
Ъ“ источники в отрасли. По 

их словам, в скором времени европейское металлурги-
ческое лобби Eurofer может обратиться в Еврокомиссию 
(ЕК) с просьбой инициировать расследование в отноше-
нии импорта арматуры из Белоруссии, России, Турции и 
с Украины. Кроме того, добавляют собеседники 

”
Ъ“, про-

изводители ЕС обсуждают и возможность инициировать 
расследование по импорту сырья для арматуры. Источни-
ки 

”
Ъ“ все же сомневаются, что речь идет об ограничении 

импорта железорудного сырья или лома, необходимых 
местным производителям, но речь может идти о квадрат-
ной заготовке для арматуры. Среди возможных интере-
сантов на рынке называют французский завод Riva Acier 
(входит в итальянскую Riva Group, выпуск стали в 2014 го-
ду — 7,8 млн тонн) и испанский завод Megasa Siderurgica 
(входит в Megasa Group с активами в Испании и Порту-
галии общей мощностью 3 млн тонн стали). В компани-
ях и Eurofer вчера не ответили 

”
Ъ“. Металлурги РФ также 

не комментируют ситуацию до начала расследования. В 
«Северстали» лишь заявили, что в случае его объявления 
компания «планирует активно участвовать в процессе, 
так как экспортные продажи осуществляются строго в со-
ответствии с международными правилами».

В январе ЕК ввела предварительные антидемпинго-
вые пошлины до 13% на импорт арматуры из КНР. Китай-
ские производители — вторые по объемам поставщики 

арматуры в ЕС после белорусов по итогам 2015 года: око-
ло 450 тыс. тонн против 500 тыс. тонн (данные Eurofer), а 
до 2015 года китайцы лидировали среди импортеров. Тур-
ция заняла в 2015 году четвертую строчку среди импорте-
ров арматуры в ЕС (около 130 тыс. тонн), Украина — ше-
стую (120 тыс. тонн). Поставки из России в ЕС крайне неве-
лики. По данным Eurofer, в 2015 году они составляли все-
го около 4 тыс. тонн в месяц, а в период 2011–2014 годов 
были практически нулевыми (кроме 2013 года, когда со-
ставляли около тысячи тонн в месяц). По данным «Металл 
эксперта», российские металлурги экспортировали в ЕС 
в 2015 году 39 тыс. тонн, а в 2014-м — менее тысячи тонн 
арматуры. Исходя из средних цен на европейском рын-
ке $450–600 за тонну в прошлом году поставки арматуры 
из РФ оцениваются всего в $17–24 млн. Но квадратной за-
готовки экспортируется больше: 718 тыс. тонн в 2015 го-
ду и 524 тыс. тонн в 2014-м. Основные экспортеры — НЛ-
МК, «Металлоинвест», Evraz и «Новоросметалл». При цене 
$300–350 на базисе FOB Черное море в 2015 году продажи 
заготовки могли принести металлургам РФ $215–250 млн.

«Арматура — это, как правило, локальный продукт, 
и серьезных ставок на рост ее экспорта в ЕС никто не де-
лал»,— говорит один из металлургов. Но, отмечает он, 
сейчас продажи арматуры в ЕС дают компаниям РФ пре-
мию около $35 на тонну по сравнению с внутренним 
рынком. Настораживает и то, что западные производи-
тели пытаются «закрыть» даже такие небольшие сегмен-
ты на фоне роста числа защитных расследований на тра-
диционных экспортных рынках. Ведущиеся расследова-
ния угрожают сталеварам РФ потерей до $1 млрд в год, 
по оценкам НП «Русская сталь» и Минэкономики. Напри-
мер, в Турции уже насчитана демпинговая маржа по го-
рячекатаному прокату из РФ до 13,66%, на российский 
холоднокатаный прокат в ЕС поставлены временные 
пошлины до 26%.

Анатолий Джумайло

Европа грозит России арматурой
ЕС планирует новое антидемпинговое расследование

Но, хотя по проекту были подпи-
саны межправсоглашения между 
Грецией, Италией и Турцией, с 2009 
года он практически заглох, так как 
Азербайджан выбрал для поставок 
своего газа газопровод TAP (альтер-
нативный ITGI маршрут из Турции 
в Италию через Грецию и Албанию, 
пока еще не построен).

Но теперь проект ITGI может 
вновь стать актуальным, так как он 
позволяет «Газпрому» доставить газ, 
который компания планирует тран-
спортировать по будущему газопро-
воду через Черное море, до итальян-
ского рынка. В своей изначальной 
конфигурации ITGI подходит и для 
«Турецкого потока». Но на фоне не-
ослабевающих трений в политиче-
ских отношениях с Турцией строи-
тельство этой трубы теперь выгля-
дит маловероятным. Вместе с тем 
ряд стран ЕС, ранее участвовавших 
в отмененном в 2014 году проекте 
газопровода South Stream, сейчас 
сигнализируют о желании вернуть-
ся к проекту (см. 

”
Ъ“ от 15 января). 

По словам источника 
”
Ъ“, сейчас Ев-

рокомиссия рассматривает вариант 
прокладки газопровода из России 
по дну Черного моря в Болгарию че-
рез экономическую зону Румынии. 
При этом в декабре 2015 года Edison 
и DEPA приняли инвестрешение о 
строительстве газопровода IBG меж-
ду Болгарией и Грецией мощностью 
5 млрд кубометров (см. карту).

Как заявил 
”
Ъ“ Алексей Миллер, 

инициатива подписания меморан-
дума по ITGI Poseidon «исходит от 
наших европейских партнеров». 
По его словам, «до конца 2016 го-
да будет проводиться оценка целе-
сообразности реализации проекта, 
но для его начала нам обязательно 
потребуется официальная позиция 
Еврокомиссии по поддержке этого 
маршрута». В декабре прошлого го-
да соответствующую позицию обна-
родовал и Владимир Путин. По его 
словам, для продолжения проек-
та газопровода через Черное море 
Брюссель должен подтвердить, что 
такой маршрут «является приори-
тетным, и Еврокомиссия будет его 
поддерживать». Сейчас как ITGI, так 

и IBG включены Еврокомиссией в 
список приоритетных проектов 
(PCI), при этом ITGI дано исключе-
ние из Третьего энергопакета ЕС на 
25 лет (речь идет о норме по доступу 
к мощностям трубы третьих лиц). 
«Это означает, что теоретически 

”
Газпром“ может забронировать 

все 8 млрд кубометров техниче-
ской мощности трубы»,— отмечает 
Мария Белова из Vygon Consulting. 
По данным 

”
Ъ“, «Газпром» рассма-

тривает возможность не только ис-
пользования, но и участия в капита-
ле ITGI, впрочем, о конкретной до-
ле говорить пока рано.

В условиях конфликта с Турцией 
возрождение South Stream стано-
вится для «Газпрома» единственной 
возможностью использовать уже 
сделанные инвестиции в расшире-
ние российской системы газопро-
водов (речь идет о системе «Южный 
коридор», подводящей газ к черно-

морскому побережью, куда моно-
полия до отмены South Stream вло-
жила порядка 400 млрд руб.). Одна-
ко одного только ITGI будет недоста-
точно для газоснабжения всех Бал-
кан в том случае, если транзит рос-
сийского газа через Украину будет 
существенно сокращен. «По нашей 
оценке, по ITGI Poseidon 

”
Газпром“ 

мог бы прокачивать на итальян-
ский рынок 4–5 млрд кубометров, 
что соответствует мощности IGB»,— 
отмечает Мария Белова. «Газпро-
му» потребуется еще как минимум 
один новый газопроводный про-
ект, чтобы обеспечить потребно-
сти Сербии и Венгрии: таким про-
ектом мог бы стать Eastring (плани-
руемый маршрут от Словакии через 
Венгрию, Румынию и Болгарию) и 
Tesla (параллельный маршрут от 
Австрии через Венгрию, Сербию, 
Македонию).

Юрий Барсуков

Вхождение за три моря
с1

ЦИТАТА

Газомоторное топливо, конечно, 
важно, и, безусловно, мы будем 
продвигать этот проект.  
Вопрос только в бюджетных,  
как всегда, ограничениях
— Владимир Путин,
президент РФ,  
3 февраля 2016 года
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деловые новости

Министр культуры Владимир 
Мединский пообещал вер-
нуть Московскому государст-
венному институту культуры 
3 га в подмосковных Химках, 
пе реданные ранее в аренду 
ПСК «Волга». Эта компания, 
 получившая недавно крупный 
 контракт по реконструкции 
здания госцирка в Самаре, 
 собиралась построить на зем-
лях столичного вуза жилой 
комплекс. Но сейчас этот 
 проект при текущей стоимо-
сти кредитов для девелопера 
невыгоден.

В прошедшие праздники, во вре-
мя открытия памятника военным 
врачам и медсестрам на террито-
рии Московского государственного 
института культуры (МГИК) в под-
московных Химках, министр куль-
туры России Владимир Мединский 
пообещал вернуть вузу около 3 га. 
Этот участок, по словам главы Мин-
культа, «десять лет назад от институ-
та был отрезан и передан коммерче-
ской структуре под строительство 
жилого квартала». С письмом о воз-
врате земли к господину Мединско-
му обратился Владислав Кононов — 
исполнительный директор Россий-
ского военно-исторического обще-
ства (РВИО), с которым вуз в декаб-
ре 2015 года подписал соглашение 
о сотрудничестве.

Из письма главы РВИО следует, 
что МГИК и Музыкальный кадет-
ский корпус готовы активизировать 
заявленный еще в 2004 году сов-
местный проект, под который на 
территории института на Библио-
течной улице в Химках отводилось 
почти 22 га. Из них выделен участок 
около 3 га, который был передан 
распорядительной дирекции Мин-
культа (РД МК). В свою очередь, 
в 2014 году дирекция отдала пло-
щадку в аренду на пять лет ООО 
«ПСК 

”
Волга“». По данным Kartoteka.

ru, самарская ПСК «Волга» через ООО 
«Компаньон» контролируется Swiss 
Development and Reconstruction 
(95%) и Антоном Рыжковым (5%). В 
январе текущего года ПСК «Волга» 
получила крупный контракт по ре-
конструкции здания Самарского 
госцирка. Сумма договора состави-
ла 31,8 млн руб., сообщало ранее 
агентство «Волга Ньюс». Телефоны 
ПСК «Волга» вчера не отвечали.

Официально контракт с застрой-
щиком еще не расторгнут, но соот-
ветствующее решение совет дирек-
торов РД МК уже принял, пояснил 

”
Ъ“ гендиректор дирекции Вадим 

Соловьев. По его словам, теперь 
представители РД МК начнут пере-
говоры с ПСК «Волга» о возмещении 
понесенных затрат компании. За-
стройщик получил участок по кон-
курсу и понес фактические затраты 

на аренду и разработку нескольких 
проектов планировки, объясняет 
господин Соловьев. Он затруднился 
назвать точную сумму потерь инве-
стора. По словам источника 

”
Ъ“, 

знакомого с договоренностями за-
стройщика с РД МК, в качестве обре-
менения по контракту инвестор 
должен был выделить часть постро-
енных квартир в будущем жилом 
комплексе преподавателям МГИКа. 
По словам господина Соловьева, 
интерес к застройке участка инсти-
тута в Химках изначально проявля-
ли только региональные игроки. 
«Параметры застройки земли сна-
чала не были определены, поэтому 
у инвестора могли возникнуть 
большие риски»,— уточнил он.

По подсчетам главы совета ди-
ректоров «Бест-новостроя» Ирины 
Доброхотовой, на участке МГИКа 
можно было построить максималь-
но 75 тыс. кв. м жилья. Затраты на 
строительство такого объема могли 
бы сейчас составить 4,8 млрд руб., а 
выручка от продажи квартир — 
5,6 млрд руб., отмечает она. В этом 
случае прогнозная доходность про-
екта составила бы 14%, что является 
предельным порогом при текущей 
стоимости кредитов, которая для де-
велоперов достигает 20% годовых, 
заключает госпожа Доброхотова.

Халиль Аминов,  
Александра Мерцалова

МГИК вернет утраченное
Столичный вуз получит свою землю обратно

X5 Retail Group откроет 10–15 ма-
газинов под брендом «Пятьни-
ца», в которых будет представ-
лен расширенный ассортимент 
алкогольных и безалкогольных 
напитков. Проект может ока-
заться успешен благодаря оби-
лию пустующих помещений 
площадью около 100 кв. м и воз-
можности занять новую нишу, 
освободившуюся после сноса 
ларьков и палаток.

По словам представителя X5 
Retail Group (бренды «Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель»), «Пятьни-
ца» — пилотный проект по откры-
тию специализированных магази-
нов алкогольных и безалкогольных 
напитков площадью до 100 кв. м ря-
дом с обычными магазинами «Пяте-
рочка». «С декабря открыто четыре 
магазина в Москве и Санкт-Петер-
бурге, всего в рамках пилота будет 
открыто 10–15 магазинов»,— сооб-
щили 

”
Ъ“ в компании. Решение о 

дальнейшем развитии проекта будет 
приниматься в середине 2016 года, 
уточнили в пресс-службе Х5.

В целом формат алкомаркетов в 
России имеет перспективы, считает 
старший аналитик по потребитель-
скому сектору Sberbank CIB Михаил 
Красноперов. «В таких магазинах бо-
лее высокий уровень продаж с ква-
дратного метра и выше маржа за счет 
ассортимента»,— говорит он. Генди-
ректор «Ладога Дистрибьюшен» (раз-
вивает сеть маркет-баров «Моно-
поль») Сергей Клюшкин предполага-
ет, что запуск проекта отчасти связан 
с появлением огромного количества 
свободных небольших площадей (до 
150 кв. м) с хорошим местонахожде-
нием, где нет возможности разви-
вать полноценную розницу, но места 
для алкомаркета вполне достаточно.

Комплексное открытие магазинов 
более выгодно, уверен гендиректор 
агентства «Infoline-Аналитика» Миха-

ил Бурмистров. В помещении менее 
300 кв. м невозможно разместить «Пя-
терочку», но если рассмотреть два от-
дельных помещения — под магазин 
напитков «Пятьница» торговой пло-
щадью около 100 кв. м и «Пятерочку» 
без отдела с напитками площадью 
около 250 кв. м, то такое комплексное 
открытие будет эффективным. «Объ-
ем инвестиций в 

”
Пятерочку“ с торго-

вой площадью 250 кв. м и магазин на-
питков 

”
Пятьница“ будет всего на 10–

15% выше, чем в магазин торговой 
площадью 320–340 кв. м, а продажи и 
средний чек за счет расширенного ас-
сортимента напитков в 

”
Пятьнице“ 

будет более высоким»,— объясняет 
господин Бурмистров.

• Крупнейшей алкогольной сетью с 
2,6 тыс. (на 1 января 2016 года) ма-
газинов является «Красное и белое», 
свидетельствуют данные агентст-
ва «Infoline-Аналитика». Ее выручка 
по итогам прошлого года составила 
82,5 млрд руб. Второе место занима-
ет сеть «Бристоль», которая управ-
ляет 2,014 тыс. магазинов с оборо-
том 16 млрд руб. Третьим в рейтин-
ге идет «Ароматный мир» с 355 ма-
газинами и 9 млрд руб. выручки.
Несмотря на наличие нескольких 

довольно крупных алкогольных се-
тей, можно сказать, что конкуренция 
пока не слишком высокая, рынок 
фрагментирован, добавляет старший 
аналитик Райффайзенбанка Наталья 
Колупаева. Такой формат существует 

и успешно работает, в частности, на 
европейских рынках, где есть круп-
ные игроки, развивающие парал-
лельно продовольственные и алко-
гольные магазины со схожим дизай-
ном и открывающие их рядом — 
дверь в дверь, рассказывает эксперт. 
«Сегодня в достаточно сложное для 
развития рынка время запуск подоб-
ного проекта может позволить занять 
дополнительную нишу на рынке, 
особенно в случае новых законода-
тельных изменений, ограничиваю-
щих местоположение алкогольных 
ритейлеров. Такой специализиро-
ванный формат и ассортимент могут 
приносить высокий уровень продаж 
и доходности с метра и иметь относи-
тельно низкие операционные затра-
ты за счет меньших площадей, мень-
ших требований к конфигурации 
пространства, меньшего числа со-
трудников в магазине»,— рассуждает 
госпожа Колупаева.

В 2015 году Х5 показала лучший за 
свою историю прирост торговой пло-
щади — она увеличилась на 760,9 тыс. 
кв. м (29,6%), до 3,33 млн кв. м. При 
этом число магазинов выросло на 
28%, до 7,02 тыс. объектов. Выручка 
компании за этот период составила 
804,1 млрд руб., что на 27,3% больше, 
чем годом ранее. Компания сохрани-
ла вторую строчку в рейтинге круп-
нейших продовольственных сетей по 
размеру выручки после «Магнита».

Анастасия Дуленкова

«Пятерочка» наливает
Ритейлер запустил собственные алкомаркеты

«
”
МегаФон“ заинтересован в раз-

витии сервисов для своих абонентов 
в рамках IMS (IP Multimedia Subsys-
tem, решение для реализации в се-
тях связи услуг на базе IP) и RCS. В 
России и некоторых других странах 
мира под эгидой GSMA в настоящее 
время активно обсуждается единый 
профиль для абонентских устройств, 
который мог бы поддерживать сер-
висы различных операторов связи в 
рамках IMS и RCS»,— отметила руко-
водитель пресс-службы «МегаФона» 
Юлия Дорохина. Пресс-секретарь 
«Вымпелкома» Анна Айбашева напо-
минает, что компания в прошлом го-
ду запустила VoLTE. «Это помогает 
разгрузить сеть и улучшать качество 
связи»,— указывает госпожа Айба-
шева. В «Т2 РТК Холдинге» отмечают, 
что у компании не было планов по 

разработке собственного мессенд-
жера именно в силу их разобщенно-
сти и отсутствия единых интерфей-
сов. «Сегмент мессенджеров всегда 

был очень динамичным. Создание 
операторских мессенджеров без 
уникальных преимуществ мы счи-
тали неэффективным. Однако созда-
ние единого протокола и стандарти-
зация интерфейсов открывают воз-
можности для освоения этого сег-
мента и сотрудничества с интернет-
компаниями»,— говорит представи-
тель «Т2 РТК Холдинга» Константин 
Прокшин.

Альянс — открытая организация, 
к ней могут присоединиться все же-
лающие. Идеальный вариант — что-
бы к альянсу присоединились и не-
зависимые от операторов интернет-
сервисы, хотя Василь Лацанич сом-
невается, что в ближайшее время у 
них появится такое желание. В 
WhatsApp, Viber и Microsoft (контр-
олирует Skype) не стали комменти-
ровать возможное участие в альянсе.

Анна Балашова

Мессенджеры сплотили конкурентов

ООО «Олтэр», входящее в Mos 
City Group Павла Фукса, хочет 
избежать банкротства, которо-
го требует департамент город-
ского имущества Москвы. 
« Олтэр» должен городу $35 млн, 
часть которых он готов вер-
нуть по фиксированному кур-
су доллара, который более чем 
в два раза ниже уровня, уста-
новленного ЦБ.

В минувшую пятницу в мэрии со-
стоялась встреча представителей 
ООО «Олтэр» и сотрудников столич-
ного стройкомплекса «на уровне за-
местителя мэра Марата Хуснуллина», 
рассказал 

”
Ъ“ один из дольщиков, 

купивший квартиру в ЖК Sky House 
на Мытной улице. «Надеемся, что это 
начало диалога по урегулированию 
проблемной ситуации с проек-
том»,— уточнил собеседник 

”
Ъ“. 

Председатель совета директоров «Ол-
тэра» Дмитрий Чертковский не стал 
комментировать встречу, но отме-
тил, что «диалог с городом стал более 
конструктивным». «Мы прогаранти-
ровали оплату строительных работ, 
необходимых для окончания проек-
та. Город начал замечать нашу пози-
цию»,— рассказал он 

”
Ъ“.

По его словам, в проекте мирового 
соглашения, составленного «Ол-
тэром», предусмотрена рассрочка 
платежей по задолженности. «Кроме 
этого, нам важно, чтобы в сумме дол-
га были учтены наши расходы на физ-
культурно-оздоровительный ком-
плекс на базе стадиона 

”
Труд“, при-

мерно 2 млрд руб. Разницу мы готовы 
погасить»,— говорит господин Черт-
ковский. При этом, считает он, расче-
ты можно было провести по курсу 
доллара ЦБ на дату принятия судом 
решения о взыскании доли в инвест-
контракте в пользу города. Такое ре-
шение принято 27 марта 2014 года, 
тогда доллар стоил 35,44 руб. Курс 

доллара США, установленный ЦБ на 
25 февраля 2016 года,— 76,39 руб.

Sky House — проблемный объект. 
Комплекс строится с 2008 года. По 
первоначальному варианту инвест-
контракта проект планировалось за-
вершить к 2011 году. Разрешение на 
строительство сначала было продле-
но до конца 2015 года, Дмитрий Чер-
тковский говорит, что документы 
действительны до конца марта этого 
года. Кроме жилья и офисов «Олтэр» 
обязался реконструировать стадион 
«Труд» в физкультурно-оздоровитель-
ный комплекс на 11,3 тыс. кв. м и по-
строить ряд социальных объектов. 

Дом готов на 90%, говорит один из 
дольщиков. Но власти не могут его 
принять, так как не закончены отде-
лочные работы и прокладка вну-
тренних инженерных сетей. Послед-
ние два года город и инвестор выяс-
няют отношения в суде. Город требу-
ет заплатить свою долю в инвесткон-
тракте: мэрия подавала иск на 
$101,2 млн, позже размер претензий 
был снижен примерно до $35 млн. 
«Олтэр» долг не погасил, и осенью 
прошлого года чиновники подали 
иск о банкротстве застройщика.

В департаменте имущества Мо-
сквы 

”
Ъ“ сообщили, что подали иск 

об исключении из конкурсной мас-
сы права аренды земельного участ-
ка и установлении запрета на дейст-
вия, направленные на отчуждение 
прав по договору аренды этой зем-

ли, а также заявление о принятии 
обеспечительных мер, запрещаю-
щих конкурсному управляющему 
распоряжаться участком.

«Город озабочен сохранением 
проекта. Если право аренды отой-
дет третьему лицу, инвестконтракт 
распадется»,— поясняет партнер 
BGP Litigation Александр Ванеев. 
По его словам, явного сигнала по 
поводу готовности идти на миро-
вое соглашение в заявлении города 
нет. «Департаменту нужно полу-
чить деньги и закончить проект. 
Если есть новый инвестор, спор 
нужно разрешить быстрее и заклю-

чить мировое соглашение в инте-
ресах города, если нет, смысл в ско-
ром завершении процедуры бан-
кротства отсутствует»,— считает го-
сподин Ванеев.

Если дело дойдет до банкротства, 
дольщикам придется самим искать 
деньги на окончание проекта. «На су-
ществующей стадии готовности ком-
плекса невозможно привлечь ново-
го застройщика, так как квартиры и 
коммерческие помещения, продажа 
которых позволила бы покрыть рас-
ходы и получить прибыль, уже реа-
лизованы»,— говорит один из доль-
щиков на условиях анонимности. 
По его словам, если инвестор не бу-
дет найден, покупателям квартир 
придется создавать ЖСК и достраи-
вать объект за свой счет.

Екатерина Геращенко

Павел Фукс  
ждет льготного курса
Его структура просит у Москвы скидку  
по задолженности

В связи с повышенным спросом на 
размещение во втором полугодии 
селлеры были вынуждены открыть 
дополнительный инвентарь в ночное 
время, преимущественно также на 
малых каналах, где количество ре-
кламного времени по итогам года вы-
росло на 28% к 2014-му. При этом ры-
нок телерекламы в денежном выра-
жении сократился в 2015 году, «то есть 
можно говорить о значительном сни-
жении стоимости единицы телере-
кламы», отмечает гендиректор рос-
сийского представительства Etat Con-
trol International Дмитрий Кураев.

Точные данные по объему реклам-
ного рынка за год на следующей неде-
ле опубликует Ассоциация коммуни-

кационных агентств России (АКАР). 
По данным за январь—сентябрь, ры-
нок телерекламы упал на 19%, до 
90,3–90,8 млрд руб. Гендиректор ТНТ 

Игорь Мишин в интервью 
”
Ъ“ в фев-

рале оценивал падение рынка теле-
рекламы за весь 2015 год на 14–15%.

Анна Афанасьева

Ролики заездили эфир

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А D A N O N E  С О Б Р А Л А  Р О С С И Й С К И Й  Б И З Н Е С

Danone получила полный контроль над бизнесом в России, миноритарии, бывшие 
акционеры «Юнимилка», реализовали опцион-пут в пользу Danone, сообщил вчера 
на пресс-конференции гендиректор Danone в России Бернар Дюкро.

Летом 2010 года Danone договорилась с акционерами «Юнимилка» во главе 
с  Андреем Бесхмельницким о слиянии молочного бизнеса в России и СНГ. В 2013 году 
 французская компания завершила интеграцию «Юнимилка», Danone получила 58% объ-
единенной компании, акционеры «Юнимилка» — 42%. В 2015 году Groupe Danone прио-
брела 25% акций китайской Yashili, выкупила 15,7-процентную долю в Danone Spain 
и в начале 2016 года завершила сделку с миноритариями в России. « Интерфакс»

с7

с7

146,7 
тысячи квадратных метров
составляет площадь жилого комплекса 
Sky House на Мытной улице

ЦИТАТА

Телекоммуникационные 
 компании во всем мире проспали 
появление мессенджеров, 
 потому что не инвестировали 
 вовремя средства в разработку 
новых технологий
— Владимир Евтушенков,
основной владелец АФК «Система» 
(в интервью телеканалу «Россия 24»)

400

430

460

490

520

УРОВЕНЬ РЕКЛАМНОГО ШУМА НА ФЕДЕРАЛЬНОМ ТЕЛЕВИДЕНИИ
(СРЕДНЕЕ КОЛИЧЕСТВО РЕКЛАМНЫХ РОЛИКОВ НА ОДНОГО ЗРИТЕЛЯ В НЕДЕЛЮ)

Прирост к предыдущему году

443 444 453
475475

489

ИСТОЧНИК: АГЕНТСТВО INITIATIVE.

2013201220112010 2014 2015

0%

0% 2%

5% 0%
3%



культура

Театр на Малой Бронной   
показал премьеру спек-
такля «Кроличья нора» 
по пьесе американско-
го драматурга Дэвида 
Линдси-Эбейра в поста-
новке художественного ру-
ководителя театра Сергея 
Голомазова. Рассказывает 
РОМАН  ДОЛЖАНСКИЙ.

История в «Кроличьей но-
ре» рассказана драматическая 
и печальная. А предлагаемые 
обстоятельства так и вовсе тра-
гичны: меньше года назад Бек-
ки и Хауи потеряли сына — 
мальчик бросился бежать за 
любимой собакой, ворота дома 
оказались открыты, он выско-
чил на улицу и угодил под ко-
леса проезжающего автомоби-
ля. Теперь они должны каким-
то образом справиться с несча-
стьем — разочаровавшись в се-
ансах групповой терапии, Бек-
ки пытается увлечься кулина-
рией. Шаг за шагом она хочет 
избавиться от воспоминаний 
о сыне: отдает другим людям 
собаку, стирает кассету с видео-
записями, убирает в подвал ри-
сунки мальчика, наконец, к не-
удовольствию мужа настаива-
ет на продаже дома, где все на-
поминает о потере. Окружаю-
щий мир меж тем то и дело де-
монстрирует глухоту и бестакт-
ность: родная сестра оказыва-
ется беременна от случайного 
знакомого, а говорливая моло-
дящаяся мать женщин то и де-
ло приводит в пример себя, 
вспоминая о смерти сына — 
взрослого наркомана, который 
погиб от передозировки.

Режиссер Сергей Голомазов 
и художник Николай Симо-
нов от бытовых подробностей 
не бегут, но по возможности от 
них спектакль освобождают. 
Стены белого сценического 
павильона пересечены лома-

ной ярко-красной линией — 
пограничной чертой, а внутри 
них под неуютным светом лю-
минесцентных ламп движет-
ся прозрачная стена — она то-
же будто перегородка между 

«здесь» и «там». Что это за раз-
ные миры, становится ясно, 
когда Бекки встречает старше-
классника Джейсона, неволь-
но ставшего причиной гибе-
ли ее сына. Именно от него она 
слышит историю о фантасти-
ческих параллельных вселен-
ных, в которых живут счастли-
вые двойники землян.

Заголовок пьесы, безуслов-
но, является реминисценци-
ей сказки Льюиса Кэрролла 
«Алиса в Стране чудес». Пьеса 

в свое время не без успеха шла 
на Бродвее, даже была отмече-
на престижной Пулитцеров-
ской премией, но широкую 
известность получила благо-
даря созданному на ее осно-
ве художественному фильму 
2010 года с Николь Кидман 
и Аароном Экхартом в глав-
ных ролях. В этой картине, 
действие которой разворачи-
вается в привычных интерь-
ерах-пейзажах сегодняшней 
американской жизни, муж 

и жена были почти равнознач-
ными персонажами: он тоже 
по-своему преодолевал траге-
дию, в результате чего семья 
оказалась на грани распада. 
В спектакле Театра на Малой 
Бронной все сконцентриро-
вано на главной героине, ко-
торую очень сильно и напря-
женно-сосредоточенно игра-
ет Юлия Пересильд. Особен-
но заметна ее содержатель-
ная внутренняя жизнь на фо-
не усредненно-театрального 

сценического существования 
прочих персонажей: все они, 
что называется, на своих ме-
стах — а вот Пересильд, геро-
иня которой не находит себе 
места, словно и есть та самая, 
притягательная, космическая 
«кроличья нора», в которую 
невозможно не вглядываться 
без испуга и восхищения.

В одном из самых впечатля-
ющих моментов спектакля ге-
роиня Пересильд, не останав-
ливаясь, покрывает всю про-

зрачную стену, точно доску 
в университетской аудитории, 
множеством сложнейших фи-
зических формул. Дело, конеч-
но, не только в том, что у актри-
сы прекрасная память. А в том, 
что в спектакле получается так, 
что для Бекки идея параллель-
ной вселенной оказывается не 
просто терапевтической фанта-
зией, а руководством к дейст-
вию. Тут в спектакле возникнет 
важная для нашего социума те-
ма — о праве человека справ-
ляться со своими невзгодами 
в соответствии со своими пред-
ставлениями о добре и зле. До-
статочно вспомнить о форми-
руемых соцсетями правилах 
принудительной скорби, что-
бы признать интерес театра 
к этой проблематике непразд-
ным и уместным.

Тем не менее известное 
противоречие в предложен-
ном решении имеется. Аме-
риканская пьеса вполне в ду-
хе местных социокультурных 
установок говорит о примире-
нии с судьбой и о необходимо-
сти позитивного отношения 
к жизни. Тот энд если и не хеп-
пи, то все равно умиротворя-
ющий. В спектакле же получа-
ется так, что Бекки и вправду 
переселяется в некую парал-
лельную вселенную, где все ге-
рои пьесы меняют свой облик 
и свою психофизику. Сергей 
Голомазов, впрочем, лишь на-
мекает на возможность такого 
фантастического исхода — что 
и говорить, поверить в него 
сложно, вот и на сцене он оста-
ется каким-то недовоплощен-
ным. Но то, что финальную иг-
ру в сквош Бекки и Хауи ведут 
где-то в ином мире, несомнен-
но — ведь их тела перед облаче-
нием в физкультурную форму 
оказываются похожи на беспо-
лые пластмассовые куклы.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Несократимая скорбь
«Кроличья нора» в Театре на Малой Бронной
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В Третьяковской галерее  
открыта выставка Ирины Затуловской.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

ДИСТРИБУЦИЯ

Завершился  
Европейский кинорынок
В Берлине завершился Европей-
ский кинорынок (EFM). Российская 
киноиндустрия была представлена 
на EFM объединенным стендом, ко-
торый организовало «Роскино» при 
поддержке ПАО «Аэрофлот» и бла-
готворительного фонда Елены и Ген-
надия Тимченко. Свою продукцию 
на рынок привезли 40 главных ки-
нокомпаний страны. В частности, 
Central Partnership провела череду 
успешных скринингов, а фильм-ка-
тастрофу «Экипаж» дублировала на 
английский и показала ведущим за-
рубежным байерам, среди которых 
оказался сопредседатель совета ди-
ректоров Lionsgate Патрик Ваксбер-
гер. Art Pictures Studio выбрала EFM 
для презентации проекта «Притяже-
ние» Федора Бондарчука. Кроме то-
го, компания закрыла на EFM сделки 
по продаже романтических комедий 
«Бармен» и «Срочно выйду замуж» 
в США и Латинскую Америку. Питер-
ская компания Riki Group, действуя 
вместе с Art Pictures, закрыла сдел-
ку с австралийской фирмой Odin’s 
Eye Entertainment о международ-
ной дистрибуции трилогии «Сме-
шарики» (в экспортном варианте — 
«Kikoriki») — австралийцы будут де-
лать это везде, кроме РФ, СНГ, стран 
Балтии и Китая. Сумма сделки соста-
вила несколько миллионов долла-
ров. На EFM англоязычную версию 
«Смешариков. Легенды о золотом 
драконе» удалось продать на Ближ-
ний Восток и в страны бывшей Юго-
славии. Не менее активно в Берлине 
работала компания Mirsand Тимура 
Бекмамбетова по картине «Он — дра-
кон», закрыв сделки на территории 
Германии и Японии и завершая про-
дажу всех видов прав на Китай, Ко-
рею и Францию. «Планета Информ» 
также сообщает об успехе на китай-
ском направлении: тамошний ди-
стрибутор Turbo Films собирается 
выпустить анимационную постанов-
ку «Крякнутые каникулы» сразу на 
15 тыс. экранов (релиз назначен на 
лето 2016 года). Russian World Vision 
работала на EFM с несколькими кар-
тинами, в частности продавала пра-
ва на «Батальонъ» в Азии. Уже закры-
та сделка по Южной Корее, идет об-
суждение предложений из Китая 
и Японии. Кроме того, фильм хотят 
прокатить по странам Балканско-
го полуострова и показать на одном 
из центральных телеканалов Поль-
ши. Компания Wizart, успешно про-
дающая за рубежом анимационные 
постановки, договаривалась о судь-
бе франшизы «Снежная королева» 
в ключевых европейских странах, 
а также продвигала картину «Волки 
и овцы: Бе-е-е-зумное превращение» 
и релиз студии «Мельница» «Урфин 
Джюс и его деревянные солдаты».   
Владимир Боровой, Берлин

Героиня Юлии Пере-
сильд покрывает фор-
мулами прозрачную сте-
ну между двумя мирами, 
пытаясь пробиться в луч-
ший из них   
ФОТО ТЕАТРА НА МАЛОЙ БРОННОЙ

На российские экраны выходит 
по-французски элегантная дра-
ма «Анархисты» про политиче-
ских диссидентов в индустриа-
лизирующемся Париже, главные 
роли в которой исполняют чув-
ственные новые звезды евро-
пейского кино Адель Экзаркопу-
лос и Тахар Рахим. Рассказывает 
ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Париж, 1899 год. Рядовой по-
лицейский Жан соглашается на 
предложение начальства порабо-
тать под прикрытием и проник-
нуть в ряды анархистов. Несмотря 
на острый ум и отсутствие внятно-
го прошлого, он застрял в низших 
чинах, и новое задание для него — 
шанс выбиться в люди. Он устраи-
вается работягой на завод, там сбли-
жается с добродушным парнем по 
прозвищу Бисквит, который при-
водит его на собрание вольнодум-
цев. Так молодой стукач попадает 
в общество анархистов и сближает-
ся с их лидером Элизе, болезненно 
элегантным юношей с бобровым 
воротником, у которого в придачу 
оказывается очаровательно страст-
ная сестра Жюдит. В начале филь-
ма она рассказывает, что была на-
ивна: приехала в Париж стать учи-
тельницей и впервые столкнулась 
с «эксплуатацией». Правда, с какой 
такой эксплуатацией ей пришлось 
столкнуться, остается не ясно. Жи-
вут анархисты коммуной в доволь-
но изящных интерьерах, ругая при 
этом политическое устройство на 
чем свет стоит и руководствуясь 
тремя простыми правилами: ника-
ких переговоров, никаких выборов 
и оружие в руках.

Опрятно усатого Жана игра-
ет французский актер алжирского 
происхождения, звезда фильма Жа-
ка Одьяра «Пророк» Тахар Рахим, на-
поминающий молодого Зельдина 
в фильме «Свинарка и пастух». Роль 
Жюдит досталась Адели Экзаркопу-
лос, самой юной обладательнице 
Золотой пальмовой ветви Каннско-
го кинофестиваля за фильм «Жизнь 
Адели». На их химии держится вся 
картина, в которой помимо пове-
ствовательного тона преобладают 
темно-синие и серые приглушен-
ные краски — цвета подполья. В то, 
что любой парень, увидев такую 
пухлогубую Жюдит, потеряет голо-
ву, поверить легко. Но почему вдруг 
она, страстный оратор, любящая се-
стра и красивая молодая женщина, 
свалилась в постель к Жану, этому 
проходимцу с неопределенными 
идеалами, не совсем понятно. Стал 
бы он сам симпатизировать анар-

хистам, не будь в их рядах Жюдит? 
Точно не стал бы. Несмотря на то 
что своим лучшим учителем он на-
зывает Виктора Гюго, про зарплату 
он не забывает никогда.

В фильме французского режис-
сера Эли Важемана, международ-
ная премьера которого прошла 
в рамках «Недели критики» прош-
логоднего Каннского фестиваля, 
все анархисты вышли удивитель-
но элегантными, и Жана-то они 
принимают окончательно в свои 
ряды только после того, как дарят 
ему отменную шляпу борсалино 
на день рождения (художником по 
костюмам стала Анаис Роман, в по-
служном списке которой значится 
помимо прочих и биографическая 
лента «Сен-Лоран. Стиль — это я»). 
И если начальные сцены тяжелей-
шей работы на скобяном заводе 
еще придают какой-то смысл бун-
ту, то последующее действо, разыг-
рываемое в тускло освещенных са-
лонных комнатах, напоминает ме-
тания юных максималистов, ре-
шивших поиграть в политику. Они 
цитируют Бакунина, чахоточно 
харкают, пьют самогон, дымят си-
гаретами, крадут деньги у буржуа, 
пока те на литургии, и называют 
себя «людьми искусства». Уже этот 
набор у несогласной французской 
молодежи начала прошлого века 
ужасно напоминает развлечения 
современных американских ти-
нейджеров из «Элитного общества» 
Софии Копполы с той лишь разни-
цей, что те промышляли квартир-
ными кражами у звезд Голливуда 
и Бакунина не знали. Рыхлость сю-
жета и романтизированный образ 
анархиста, несущего террор,— два 
главных недостатка фильма. В это 
время во Франции происходили 
интереснейшие процессы — гром-
кое дело офицера Дрейфуса, якобы 
шпионившего в пользу Германской 
империи, рост антисемитских на-
строений, усиление цензуры и аре-
сты. Франция — на минуточку — 
находилась на пороге гражданской 
войны, тысячи парижан вышли на 
улицу по призыву социалистов. 
И вместо этого исторического раз-
маха режиссер Эли Важеман под 
громкой вывеской «Анархисты» по-
казывает всего лишь историю увле-
кающейся инженю, ставшей анар-
хисткой из любви к брату, и поли-
цая, прикидывающегося анархи-
стом из любви к деньгам, которая 
неумолимо скатывается в мелодра-
му, не слишком соответствующую 
идеям Прудона и Фурье о свобод-
ной морали.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Путь к безвластию
«Анархисты» в российском прокате

Элегантные анархисты режиссера Эли Важемана идут в политику, как на званый вечер  ФОТО KINOPOISK.RU

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « С Е Г О Д Н Я  Т Р У Д Н О  Н А Й Т И  П О Л Н Ы Х  И Д Е А Л И С Т О В »

С режиссером фильма «Анархисты» 
ЭЛИ ВАЖЕМАНОМ побеседовал в Па-
риже АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

— Чем вас привлекла идея фильма 
про анархистов?
— Меня давно преследовал соблазн снять 
исторический костюмный фильм. И еще — 
привлекали сюжеты о полицейских, которых 
внедрили в среду революционеров, об этом 
много интригующего написано. Но взяться 
за такое кино — большой риск для режис
сера. Моя первая картина «Алия» была 
о современности, и, честно говоря, присту
пая к «Анархистам», я побаивался, что люди 
не поверят героям, одетым в исторические 
костюмы. Тем более что выбрал на главные 
роли остросовременных актеров — Тахара 
Рахима и Адель Экзаркопулос.
— В этом тоже был изначальный 
умысел?
— Мне хотелось смешать времена. Важно, 
чтобы диалоги были хорошо написаны, как 
будто они впрямь из позапрошлого столетия, 
но в то же время чтобы звучали живо и сов
ременно. С целью развеять собственные 
опасения и снизить риск мы пригласили 
Анаис Роман, художницу, которая считается 
специалистом по XIX веку. Важно было 
не просто снять исторический фильм, но 
с головой нырнуть в то время — и вынырнуть 
в сегодняшний день. Этому способствовала 
манера съемки: по своему обыкновению 
я использовал мобильную ручную камеру.

— Как вам работалось с Тахаром 
Рахимом?
— У него уже были костюмные роли, 
он прекрасно понимал, что люди в про
шлом не только одевались иначе, но и по
другому себя вели. Но Тахар решил сыг
рать своего героя подругому. В конце 
концов, костюм это только костюм, а муж
чины по своей сути за сто с лишним лет 
не так уж изменились. В отличие от жен
щин: всетаки когда носишь корсет, это 
совсем другое дело, чем джинсы или ми
ниюбка. И вот он, одетый в костюм XIX 
века, думал о том, чтобы вести себя как 
современный парень. А меня это в высшей 
степени устраивало.
— А что скажете про сотрудничество 
с Аделью?
— С ней все было просто, как и со всеми 
остальными. Я работал с актерами, а не 
с персонажами, актеры же пластичны, 
они умеют адаптироваться к новой роли. 
С Тахаром было еще проще, ведь мы долго 
общались до начала съемок, с Аделью мень
ше, и все равно я пригласил их в свой мир, 
и они стали его частью.
— Что представляет собой этот мир?
— Адель много моложе нас с Тахаром, 
но в основном я собрал людей одного 
поколения, одного опыта. Через его призму 
они воспринимают жизнь. И в то же время 
это был для меня вечный сюжет. В главных 
героях «Анархистов» я видел классическую 
пару французского кино.

— В чем современность фильма? 
Есть ли связь между анархизмом 
XIX века и современными радикаль-
ными протестными движениями, 
тем же терроризмом, недавно по-
трясшим Париж?
— Я не слишком стремился к подобным па
раллелям. Моя амбиция заключалась в том, 
чтобы дать портрет сложного человека, 
который способен сильно и страстно любить, 
и он же предает тех, кого любит. Это его 
природа, его драма, его судьба. Он потерян 
в социуме, у него нет точки опоры — и вдруг 
он знакомится с удивительными людьми, 
с анархистами, у которых есть идея, есть 
мечта — сделать мир более совершен
ным. Сегодня трудно найти таких полных 
идеалистов. Так что я не думаю о прямых 
параллелях с современностью, с тем же тер
роризмом, общего не так уж много. А если 
и проводить параллель, то по контрасту. 
Месседж фильма состоит в том, что теракты 
не меняют мир к лучшему, а если чтото 
и способно на него положительно влиять — 
это дружба, любовь, семья.
— Но все же анархисты хотели 
изменить мир, а любви для этого, 
наверное, недостаточно…
— Тем не менее в фильме показано, что 
менять мироустройство скорее дано не 
большим партиям с глобальными идеологи
ями и мощными структурами, а маленьким, 
почти семейным группам. Именно внутри них 
прорастает новая мораль.
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В ответном матче 1/16 финала Лиги Европы 
«Локомотив» принимает «Фенербахче»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Лионель Месси забил за всех
И его «Барселона» победила «Арсенал»

НХЛ

Сергей Калинин  
смог забросить,  
передать и подраться
Форвард «Нью-Джерси»  
стал автором «хет-трика Горди Хоу»

РЕГЛАМЕНТ

«Формуле-1» добавили непредсказуемости
Команды серии согласовали изменения, касающиеся правил проведения квалификации

Российский форвард «Нью-Джер-
си Девилс» Сергей Калинин отме-
тился статистическим достижени-
ем, которое в НХЛ считается очень 
ценным. В матче, закончившем-
ся победой его команды над «Нью-
Йорк Рейнджерс» — 5:2, Калинин 
сделал так называемый хет-трик 
Горди Хоу, то есть забил шайбу, 
отдал результативную передачу 
и принял участие в драке.

Сергей Калинин стал одним из не-
скольких отечественных хоккеистов, 
которые минувшим летом перебра-
лись из КХЛ в НХЛ, и, в отличие, ска-
жем, от другого новичка — Артемия 
Панарина, моментально превратив-
шегося в суперзвезду «Чикаго Блэк-
хокс», его первый американский се-
зон нельзя назвать блестящим. Ре-
зультативность Калинина, выступав-
шего в России за «Авангард», выгля-
дит достаточно скромной — всего 
11 очков (шесть голов и пять резуль-
тативных передач). Но благодаря вче-
рашнему матчу против «Рейнджерс» 
его имя наконец прогремело громко.

«Нью-Джерси» с активной помо-
щью Сергея Калинина прервал се-
рию из трех поражений, одержав 
важную с турнирной точки зрения 
победу. «Девилс» в настоящий мо-
мент занимает девятое место в Вос-
точной конференции, отставая от 
располагающегося на восьмой по-
зиции «Питсбург Пингвинс» на один 
балл, то есть ведет отчаянную борь-
бу за play-off. В ней имеет значение 
каждый успех.

Однако индивидуальное дости-
жение Калинина в этой встрече да-
же слегка затмило командное. Дело 
в том, что в НХЛ, обожающей всяко-
го рода статистические трюки, в чи-
сло наиболее ценных входит так на-
зываемый хет-трик Горди Хоу. Он на-
зван по имени главной наряду с Уэй-
ном Гретцки легенды лиги, несмотря 
на то что сам Хоу всего дважды в карь-
ере отметился такими хет-триками. 
Просто считалось, что великий бом-
бардир сочетает исключительный 
снайперский и диспетчерский талан-
ты с умением хорошо драться и готов-
ностью в любой момент скинуть пер-
чатки. Главным же специалистом по 
«хет-трикам Горди Хоу» в истории 

НХЛ является известный в прошлом 
форвард Рик Токкет. В общей сложно-
сти у него их набралось 18 — притом 
что эти хет-трики по-прежнему оста-
ются событием штучным.

Сергей Калинин свой «хет-трик 
Горди Хоу» оформил следующим 
образом. В первом периоде он при-
нял участие в комбинации, завершив-
шейся голом Тайлера Кеннеди. Под за-
навес второго россиянин, еще ни разу 
не дравшийся в НХЛ, скинул перчат-
ки, вступив в схватку с Джей Ти Мил-
лером. А в заключительной двадца-
тиминутке Калинин, подняв шайбу 
над плечом голкипера Хенрика Лун-
дквиста, сам поразил чужие ворота, 
кстати, впервые с конца декабря.

Тренер «Нью-Джерси» Джон Хайнс 
признавался, что думал: Сергей Ка-
линин вряд ли в курсе того, что толь-
ко что совершил. Однако выясни-
лось, что Хайнс неправ. «Я из Сиби-
ри, но интернет у нас есть»,— пошу-
тил Калинин, добавив, что «хет-трик 
Горди Хоу» был для него «мечтой», ко-
торая «теперь осуществилась».

Алексей Доспехов

Команды «Формулы-1» согласо-
вали изменение формата квали-
фикационных заездов. Причем 
на этот раз речь идет не об оче-
редной исключительно техниче-
ской корректировке регламента, 
а по большому счету о револю-
ционных изменениях: квалифи-
кация уже с этого сезона чем-то 
будет напоминать режимы, дав-
но внедренные в компьютерные 
игры на тему гонок. Гонщики в 
течение часа с небольшими пе-
рерывами будут находиться на 
трассе, постоянно оставаясь под 
угрозой выбывания. По сути, те-
перь в субботу на Гран-при будет 
проводиться не скучное техни-
ческое мероприятие, а еще одна 
вполне полноценная гонка.

Формат квалификации в «Фор-
муле-1» уже в этом сезоне, который 
стартует 20 марта в Австралии, пре-
терпит весьма серьезные измене-
ния. Об этом договорились пред-
ставители всех команд серии. Фор-
мально еще требуется дождаться ут-
верждения новых правил Всемир-
ным советом по автоспорту Между-
народной автомобильной федера-
ции (FIA), но, учитывая, что пред-
ложенные изменения были под-
держаны всеми без исключения ко-

мандами, речь, по всей видимости, 
идет именно о формальности.

Напомним, что ныне действую-
щий формат квалификации предус-
матривает, что она состоит из трех 
сессий, по итогам которых отсеива-
ются самые медленные участники 
(при этом гонщики не ограничены 
количеством кругов, которые могут 
проехать),— по шесть после первой 
и второй сессий (выбывшие на этих 
стадиях занимают места с 11-го и ни-
же). В третьей сессии участвуют де-
сять машин, которые и разыгрыва-
ют места с десятого по первое. Что ка-
сается новой схемы, то она в целом 
повторяет прежнюю, но имеет од-
но важнейшее отличие: выбывание 
из борьбы медленных машин будет 
происходить в режиме онлайн.

Первая сессия будет длиться 16 
минут. В ней участвуют все гонщи-
ки. По истечении седьмой минуты 
из борьбы выбывает гонщик, пока-
завший худшее время. И потом на-
чинается самое интересное — ка-
ждые 90 секунд из гонки выбывает 
одна наиболее медленная машина. 
И так до тех пор, пока не останется 
15 участников. После непродолжи-
тельного перерыва они снова всту-
пают в борьбу. Правила практически 
те же: после пяти минут начинается 

гонка на выбывание с интервалом в 
90 секунд, пока не останется только 
восемь участников. Восемь лучших 
участвуют в финальной сессии — с 
пятой минуты наиболее медленные 
начинают отсеиваться, а кульмина-
цией квалификации станет момент, 
когда останутся только два участни-
ка. Они за 90 секунд должны разыг-
рать первое место на стартовом поле.

Плюсы новой схемы, чем-то напо-
минающей использующийся в ком-
пьютерных играх режим гонки на 
выбывание, очевидны. Если при дей-
ствующей системе гонщики могли 
выбирать момент, когда им появить-
ся на трассе, избегая таким образом 
попадания в трафик, то теперь такой 
возможности уже не будет. Как след-
ствие, квалификация превратится 
в действо с непредсказуемым исхо-
дом — ведь не будет никакой гаран-
тии, что кто-то из лидеров не упрет-
ся в медленные машины и не будет 
вынужден распрощаться с надежда-
ми на победу. Иными словами, ква-
лификация превращается из некоего 
технического мероприятия, интерес-
ного разве что отчаянным фанатам 
«Формулы-1», в фактически еще одну 
гонку. «Я давно настаиваю на том, что 

”
Формулу-1“ нужно встряхнуть,— 

прокомментировал нововведения в 

интервью Reuters генеральный про-
моутер серии Берни Экклстоун.— Из-
менение формата квалификации, на 
мой взгляд, придаст гонкам допол-
нительную интригу. По непредсказу-
емости исхода новые квалификации 
будут похожи на старые, только про-
водившиеся под дождем».

По мнению господина Экклсто-
уна, нововведения пойдут на поль-
зу гонкам. «Я, как и рядовые болель-
щики, недоволен тем, что Mercedes в 
последние годы не имеет реальных 
конкурентов. Я хочу, чтобы болель-
щики, отправляясь на гонку, не бы-
ли уверены в том, что Льюис Хэмил-
тон снова обязательно победит»,— 
заявил Берни Экклстоун. Отметим, 
что ранее господин Экклстоун уже 
подвергал критике ситуацию, при 
которой две топ-команды чемпи-
оната — Mercedes и Ferrari — полу-
чили слишком большое влияние на 
дела серии. Отметим, что немецкий 
и итальянский концерны являются 
поставщиками моторов восьми из 
одиннадцати команд «Формулы-1» 
и их клиенты зачастую вынуждены 
идти у них на поводу. «Нам не нуж-
на 

”
Формула-1“, которой управляют 

две команды»,— констатировал Бер-
ни Экклстоун.

Александр Петров

Гол, забитый в ворота голкипера «Рейнджерс» Хенрика Лундквиста,  
стал для Сергея Калинина составной частью «хет-трика Горди Хоу»     ФОТО REUTERS

Регулярный  
чемпионат НХЛ
«Нью-Джерси»—«Нью-Йорк Рейнджерс» 5:2 
(Калинин («Нью-Джерси»), 1+1). «Каролина»—
«Филадельфия» 3:1. «Торонто»—«Нэшвилл» 2:3. 
«Детройт»—«Колумбус» 2:1 (буллиты; Марченко 
(«Детройт»), 0+1). «Тампа-Бей»—«Аризона» 2:1 
(Василевский («Тампа-Бей») отразил 29 бросков 
из 30). «Миннесота»—«Нью-Йорк Айлендерс» 1:4. 
«Виннипег»—«Даллас» 3:5 (Бурмистров, 1+0 — 
Ничушкин, 1+0). «Эдмонтон»—«Оттава» 1:4.  
«Лос-Анджелес»—«Калгари» 2:1.

Таблица бомбардиров
 И Г П О
1. Патрик Кейн («Чикаго») 62 35 49 84
2. Джейми Бенн («Даллас») 61 32 37 69
3. Тайлер Сегин («Даллас») 61 31 35 66
4. Эрик Карлссон («Оттава») 61 11 54 65
5. Евгений Кузнецов («Вашингтон») 58 18 44 62
6. Джонни Годро («Калгари») 58 22 36 58
7. Артемий Панарин («Чикаго») 60 22 35 57
8. Сидни Кросби («Питсбург») 57 25 31 56
9. Александр Овечкин  56 39 16 55 
(«Вашингтон»)
10. Джо Павелски («Сан-Хосе») 58 26 29 55…
13. Владимир Тарасенко 60 29 25 54… 
(«Сент-Луис»)
21. Никита Кучеров («Тампа-Бей) 58 24 25 49…
23. Евгений Малкин («Питсбург») 49 23 26 49

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Кубок Гагарина
Западная конференция
1/4 финала. Серия до четырех побед
«Йокерит»—«Торпедо» 4:3.
Счет в серии 1:1.  
Третий матч серии пройдет сегодня  
в Нижнем Новгороде.
Восточная конференция
1/4 финала. Серии до четырех побед
«Авангард»—«Нефтехимик» 4:2; счет в серии 2:0. 
«Сибирь»—«Адмирал» 4:0; 2:0. «Металлург» (Мг)—
«Автомобилист» 2:0; 1:1. «Салават Юлаев»—«Ак Барс» 
5:2; 2:0.
Третьи матчи серий пройдут завтра  
на площадках команд,  
указанных в парах вторыми.

Теннис
Турнир WTA категории Premier в Дохе 
(Катар). Призовой фонд — $2,8 млн
Второй круг. Чагла Буюкакчай (Турция)—Луция Ша-
фаржова (Чехия, 7) 7:6 (8:6), 7:5. Коко Вандевей 
(США)—Белинда Бенчич (Швейцария, 6) 6:4, 6:2. Еле-
на Веснина (Россия)—Симона Халеп (Румыния, 2) 
6:7 (1:7), 6:4, 6:1. Каролина Возняцки (Дания, 13)—
Дарья Гаврилова (Австралия) 6:3, 6:3. Гарбинье Мугу-
руса (Испания, 4)—Нао Хибино (Япония) 6:2, 6:0. Тре-
тий круг. Карла Суарес Наварро (Испания, 8)—Тимеа 
Бачински (Швейцария, 11) 6:2, 6:2. Чжэн Сайсай (Ки-
тай)—Эжени Бушар (Канада) 7:6 (7:1), 6:1. Елена Ос-
тапенко (Латвия)—Петра Квитова (Чехия, 5) 5:7, 6:2, 
6:1. Агнешка Радваньска (Польша, 3)—Моника Нику-
леску (Румыния) 7:5, 6:1. Елена Веснина (Россия)—
Каролина Возняцки (Дания, 13) 7:5, 5:7, 6:3. 

Очередные матчи 1/8 финала Ли-
ги чемпионов подтвердили поло-
жение в табели о рангах главного 
еврокубка. Его главный фаворит — 
«Барселона» обыграла на вые-
зде лондонский «Арсенал» — 2:0, 
а «Бавария», которая считается 
основным конкурентом каталон-
цев, также в гостях свела к ничьей 
матч с «Ювентусом» — 2:2.

Перед встречей «Арсенала» с 
«Барселоной» в Лондоне вспоми-
нали Андрея Аршавина. Это ведь 
именно он 16 февраля 2011 года, 
выйдя на замену, забил решающий 
мяч «Барсе» в аналогичном первом 
матче 1/8 финала Лиги чемпионов, 
который хозяева выиграли 2:1. Та 
победа, кстати, является первым и 
последним пока успехом «Арсена-
ла» в еврокубковых противостоя-
ниях с «Барселоной». Поэтому, хотя 
в ответном матче «канониры» тог-
да уступили — 1:3, нынешние но-
стальгические настроения его бо-
лельщиков были легко объяснимы.

«Арсенал» сейчас представляет 
собой совершенно другую команду. 
Во вторник на поле Emirates вышли 
всего два игрока, которые принима-
ли участие в матче пятилетней дав-
ности,— защитник Лоран Косельни 
и нападающий Тео Уолкотт. В составе 
«Барселоны» же таковых набралось 
пять человек — защитники Дани Ал-
вис и Херард Пике, полузащитники 
Андрес Иньеста и Серхио Бускетс, а 
также, разумеется, Лионель Месси, 
который в ответной встрече 2011 го-
да сделал дубль.

При этом следовало иметь в ви-
ду, что ворота «Арсенала» сейчас 
защищает не Войцех Щенсный, а 
Петр Чех, которому выдающийся 
форвард современности прежде 
никогда не забивал. Правда, для 
обоих игроков этот любопытный 
факт едва ли следовало считать ка-
ким-то особо принципиальным 
моментом — просто так сложились 
обстоятельства.

И вот наконец Лионель Месси су-
мел распечатать ворота Петра Че-
ха, причем даже дважды. Забивать 
в тот вечер, впрочем, должны бы-
ли и Неймар с Луисом Суаресом, 
попавшим однажды в штангу, и на-
падающие «Арсенала» Алекс Окс-
лейд-Чемберлен, Оливье Жиру и 
Дэнни Уэлбек. Счет 4:2 куда более 
объективно отражал бы происходя-
щее на поле, однако, как говорит-
ся, не судьба. Лионель Месси забил 
за всех, а самым невезучим оказал-
ся полузащитник лондонцев Матье 
Фламини, заработавший на вели-
ком аргентинце пенальти пример-
но через минуту после своего выхо-
да на замену. После этого пиршест-
ва зрелищного футбола стало окон-
чательно ясно, что «Арсеналу» по-
чти наверняка уже шестой раз под-
ряд не удастся выйти в четвертьфи-
нал Лиги чемпионов. Это на после-
матчевой пресс-конференции при-
шлось признать даже его тренеру 
Арсену Венгеру, который оценил 
шансы своих подопечных на конеч-
ный успех всего лишь в 5%.

Второй в букмекерских списках 
фаворитов нынешней Лиги чемпи-
онов стоит «Бавария», которая тоже 
подтвердила свой статус. Сыграв в 

Турине вничью с «Ювентусом» — 
2:2, она дома 16 марта не должна 
иметь серьезных поводов для вол-
нений. Впрочем, в данном случае 
соотношение сил выглядит отно-
сительно равным, и чемпион Ита-
лии имеет некоторые основания 
для того, чтобы пройти чемпио-
на Германии, имеющего из-за эпи-
демии травм кадровые проблемы 
в обороне.

Что касается первой игры, то 
она, по сути, состояла из двух ча-

стей. Сначала «Ювентус» отдал ини-
циативу сопернику и крайне невра-
зумительно выглядел на чужой по-
ловине поля. Неудивительно, что 
«Бавария» усилиями Томаса Мюл-
лера и Арьена Роббена, забившего в 
контратаке второй мяч в классиче-
ском для себя стиле — левой ногой 
в дальний угол, повела — 2:0.

Но затем ситуация изменилась. 
Наверняка сказалось и отсутствие 
в составе «Баварии» травмирован-
ных основных центральных защит-
ников, и наличие у хозяев поля здо-
ровых амбиций. Следует, конечно, 
отметить и особую роль нападаю-
щего «Ювентуса» Марио Манджуки-
ча, который повел за собой партне-
ров. Активность хорвата наверняка 
объяснялась в том числе и его осо-
быми отношениями с нынешним 

главным тренером «Баварии» Пе-
пом Гвардиолой, который, перее-
хав в Мюнхен из Барселоны три го-
да назад, не видел Манджукича в со-
ставе и имел с ним несколько кон-
фликтов, в результате чего форвард 
сначала оказался в мадридском «Ат-
летико», а затем — в «Ювентусе».

В итоге итальянский суперклуб, 
снова возглавляющий турнирную 
таблицу национального чемпиона-
та, благодаря точным ударам Пау-
ло Дибабы и Стефано Стураро сумел 
сравнять счет. Оба гола, кстати, бы-
ли забиты при непосредственном 
участии Манджукича. И трудно ска-
зать, насколько откровенным был 
Гвардиола, который после оконча-
ния матча заявил, что он «очень до-
волен качеством показанной игры».

Евгений Федяков

1/8 финала.  
Первые матчи
«Арсенал» (Англия)—«Барселона» (Испания) 0:2 
(Месси, 71, 83 (пен.)).

«Ювентус» (Италия)—«Бавария» (Германия) 2:2 (Ди-
бала, 63; Стураро, 76 — Мюллер, 43; Роббен, 55).

Ответные матчи пройдут 16 марта.

Дубль форварда «Барселоны» Лионеля Месси (в голубой форме) в ворота «Арсенала»  
практически лишил английский клуб шансов на выход в 1/4 финала     ФОТО AP

Полузащитник «Ювентуса» Стефано Стураро (№27) сравнивает счет в матче с «Баварией»     ФОТО AP

Турнирная таблица
ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Атлантический дивизион
 И В ПО П Ш О
1. «Флорида» 59 34 7 18 164:137 75
2. «Тампа-Бей» 60 34 4 22 165:149 72
3. «Детройт» 61 30 11 20 153:158 71
4. «Бостон» 60 32 6 22 185:169 70
5. «Оттава» 61 29 6 26 176:187 64
6. «Монреаль» 60 28 5 27 163:165 61
7. «Буффало» 60 24 7 29 144:166 55
8. «Торонто» 58 20 10 28 142:175 50

Дивизион Метрополитен
 И В ПО П Ш О
1. «Вашингтон» 58 44 4 10 194:133 92
2. «Нью-Йорк Рейнджерс» 60 34 6 20 173:155 74
3. «Нью-Йорк Айлендерс» 58 32 7 19 168:145 71
4. «Питсбург» 58 30 8 20 154:151 68
5. «Нью-Джерси» 61 30 7 24 138:143 67
6. «Каролина» 61 28 10 23 151:161 66
7. «Филадельфия» 59 26 11 22 145:161 63
8. «Колумбус» 61 24 8 29 156:190 58

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Центральный дивизион
1. «Даллас» 61 38 6 17 199:172 82
2. «Чикаго» 62 38 5 19 176:148 81
3. «Сент-Луис» 62 35 9 18 156:150 79
4. «Нэшвилл» 61 29 11 21 159:157 69
5. «Колорадо» 62 31 4 27 165:173 66
6. «Миннесота» 60 27 10 23 157:152 64
7. «Виннипег» 59 25 4 30 152:176 54

Тихоокеанский дивизион
1. «Лос-Анджелес» 59 35 4 20 159:138 74
2. «Анахайм» 58 31 8 19 146:141 70
3. «Сан-Хосе» 58 32 5 21 174:157 69
4. «Аризона» 60 27 6 27 164:185 60
5. «Ванкувер» 59 23 12 24 142:168 58
6. «Калгари» 59 26 3 30 161:182 55
7. «Эдмонтон» 61 22 6 33 151:188 50
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